
Долги 
не напоказ 
Кредиторы  
не хотят раскрывать 
заемщикам их ПДН

Возможность заемщиков полу-
чать информацию об их показате-
ле долговой нагрузки (ПДН), ко-
торый с недавних пор выступает 
одним из ключевых факторов при 
выдаче кредитов, стала предме-
том острой дискуссии. Креди-
торы говорят о бесполезности 
данных для клиентов и больших 
затратах для себя. Банк России, 
депутаты и правозащитники на-
стаивают на раскрытии. В бюро 
кредитных историй предлагают 
свои услуги, но, в отличие от обя-
занности банков, они могут при-
вести к дополнительным расхо-
дам граждан.

Как стало известно „Ъ“, 18 ок-
тября на заседании рабочей груп-
пы по подготовке поправок к зако-
ну «О кредитных историях» неожи-
данно был поднят вопрос о необхо-
димости раскрывать заемщику рас-
считанный по нему ПДН (отноше-
ние выплат по всем кредитам к дохо-
дам заемщика). Проект закона пред-
усматривает, что в будущем рассчи-
тывать ПДН будут бюро кредитных 
историй (БКИ) и сообщать его кре-
диторам. С 1 октября банки сами на-
чали рассчитывать ПДН, при выда-
че кредитов гражданам с показате-
лем более 50% для кредитора повы-
шаются коэффициенты риска и на-
грузка на капитал (см. „Ъ“ от 9 сентя-
бря). Письмом от 2 октября ЦБ реко-
мендовал кредитным организаци-
ям раскрывать показатель заемщи-
кам. При этом подразумевается, что 
раскрытие банками ПДН при выдаче 
кредита будет бесплатным.

Как пояснил „Ъ“ глава рабочей 
группы, первый заместитель главы 
комитета Госдумы по финансовому 
рынку Игорь Дивинский, ПДН харак-
теризует не только состояние одного 
человека, но и состояние экономики 
страны в целом. По его словам, пока-
затель крайне важен и для кредито-
ра, и для самого заемщика, который 
должен трезво оценивать свои силы. 
«Именно поэтому его, как и предус-
мотренный законопроектом инди-
видуальный кредитный рейтинг, 
раскрывать необходимо»,— подыто-
жил Игорь Дивинский.

Но, рассказали „Ъ“ присутство-
вавшие на встрече эксперты, банки-
ры высказались жестко против. Они 
считают, что гражданину ПДН не ну-
жен, для банка же раскрытие несет 
дополнительные затраты. Банкиры 
просят ЦБ уточнить, какова конеч-
ная цель раскрытия и в каком виде 
оно должно происходить. В ЦБ пояс-
нили „Ъ“, что «в письме Банка Рос-
сии не регламентируется порядок 
информирования заемщиков, что 
позволяет банкам и МФО самосто-
ятельно выбрать форму уведомле-
ния». Вместе с тем, согласно обнаро-
дованной Ассоциацией банков Рос-
сии переписке с ЦБ, кредитные ор-
ганизации не уверены в правиль-
ности собственных расчетов ПДН 
и обратились к регулятору с прось-
бой не штрафовать их в первые пол-
года расчета показателя.
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В техпаспорта вписали схему
Электронные ПТС могут спровоцировать рост мошенничеств 
Переход на электронные паспорта авто-
мобилей (ЭПТС) может привести к росту 
мошеннических схем на рынке, счита-
ет лизинговая ассоциация. Сейчас сис-
тема не обязывает собственника маши-
ны  указывать себя в ЭПТС, а граждане 
не могут узнать внесенные в ЭПТС дан-
ные об автомобиле, в том числе о его ли-
зинге или залоге. В итоге, приобретая 
автомобиль, покупатель не сможет быть 
уверенным, что подписывающий дого-
вор продавец на самом деле его соб-
ственник. Это может стать проблемой 
даже при покупке нового автомобиля, 
предупреждают на рынке. В «Электрон-
ном паспорте» отмечают, что доброволь-
ность внесения сведений — проблема, 
но за такой подход выступает ГИБДД. 

Объединенная лизинговая ассоциация 
(ОЛА) направила вице-премьеру Максиму 
Акимову и главе Минцифры Константину Но-
скову предложение создать сервис по онлайн-
доступу к информации о регистрации авто-
мобилей в ГИБДД. В ОЛА ссылаются на тот 
факт, что ЭПТС не выполняет функцию пре-
дотвращения хищения автомобилей. Этот 
вывод обосновывается тем, что внесение за-
писи о собственнике в ЭПТС необязательно, 
в ЭПТС отсутствуют данные о регистрации ав-
томобиля в ГИБДД, а в целом данные из ЭПТС, 
включая сведения о собственнике, залоге 
и лизинге, закрыты для третьих лиц, которые 
не являются пользователями ЭПТС.

Переход на ЭПТС должен был состояться 
с 1 ноября 2019 года, но коллегия Евразий-
ской экономической комиссии (ЕЭК) приняла 
решение о продлении возможности оформле-
ния бумажных паспортов до 1 ноября 2020 го-
да. Отсрочка была инициирована Белорусси-
ей, хотя проблемы с переходом были и в дру-
гих странах союза (см. „Ъ“ от 26 августа).

В «Европлане» (входит в ОЛА) отмеча-
ют, что поскольку указывать собственника 
в ЭПТС необязательно, то его сложно опре-
делить, чем могут пользоваться мошенники. 
При этом вносить и получать данные в систе-
ме ЭПТС могут только ее участники — завод-
изготовитель или импортер, дилер, лизинго-
вая компания и др., а автовладельцы к этой 
нужной им информации доступа не имеют. 
Система не отражает историю собственни-
ков машины, не информирует о регистра-
ционных знаках при постановке на учет 
в ГИБДД, данные о договоре лизинга в ЭПТС 
вносятся на факультативной основе и ни-
как не учитываются в ГИБДД, говорит глава 
управления госрегулирования, комплаенса 
и авторизации «Альфа-Лизинга» Римма Ива-
щук. Утрата истории собственников возмож-
на и сейчас, но это сопровождается выдачей 
дубликата ПТС, добавляет она, и в таком слу-
чае надлежащий покупатель вправе требо-
вать снижения стоимости машины.

Анонсированной целью системы элек-
тронных паспортов (СЭП) было формиро-
вание единой и полной базы автомобилей 

и их собственников, но ее функционал для 
пользователей оказался более узким, чем 
у бумажного документа, отмечает коммер-
ческий директор «ВТБ Лизинга» Евгений Та-
таринов. Покупатель не сможет посмотреть 
историю собственников даже с согласия дей-
ствующего владельца, рассказывает он. При-
обретая новый или подержанный автомо-
биль после ввода ЭПТС, покупатель не смо-
жет быть уверенным, что подписывающий 
договор продавец на самом деле его собст-
венник, подчеркивает господин Татаринов: 
на рынке уже были случаи, когда офици-
альные дилеры перед своим банкротством 
продавали клиентам автомобили, которые 
не были выкуплены у производителя. 

Единственной системой, в которой ин-
формация о собственнике будет релевант-
ной, станет база ГИБДД, причем это касает-
ся только автомобилей, уже поставленных 
на учет, говорит Евгений Татаринов. Он под-
черкивает, что лизинговому сообществу важ-

но иметь доступ к этой информации для 
контроля действий клиентов, так как в 95% 
случаев они самостоятельно ставят автомо-
биль на учет. «Если раньше после проведения 
регистрационных действий ПТС передавал-
ся в лизинговую компанию и впоследствии 
хранился у нее в течение всего срока лизинга, 
и мы могли отследить все внесенные инспек-
тором записи, то после перехода на ЭПТС эта 
возможность исчезнет», добавляет он. 

Гендиректор CarPrice (онлайн-аукцион) 
Денис Долматов отмечает, что при прода-
же на вторичном рынке проверка машин 
с ЭПТС также осложняется: без доступа к ба-
зе, содержащей полные сведения о таких ав-
томобилях, открывается возможность для 
разного рода махинаций. Дилеры видят 
и другие трудности при работе с ЭПТС — 
со скоростью выгрузки и изменения данных 
в системе, говорит директор «Ауди Авилон» 
Ренат Тюктеев.

ГИБДД поддерживает создание онлайн-
сервиса и готова участвовать в его разработ-
ке, пояснил источник „Ъ“, знакомый с пози-
цией ведомства. Для компаний будет создан 
специальный сервис на портале госуслуг, 
позволяющий собственнику машины полу-
чить историю всех предыдущих владельцев 

автомобилей, говорит он. Если человек еще 
не собственник, то такой информации про 
машину он не получит. В ГИБДД на запрос 
„Ъ“ не ответили.

В Минпромторге „Ъ“ сказали, что основ-
ная функция ЭПТС — аккумулирование ин-
формации, необходимой для выпуска авто-
мобилей в обращение и их дальнейшей ре-
гистрации в органах ГИБДД: это сведения 
о документе, подтверждающем соответст-
вие автомобиля требованиям безопасности, 
технические характеристики, идентифика-
ционные признаки автомобиля, сведения 
о таможенных документах, об уплате ути-
лизационного сбора и пр. «Ни бумажный, 
ни электронный ПТС не являются докумен-
том, удостоверяющим право собственности 
на автомобиль»,— добавили там.

Глава департамента научно-технической 
деятельности АО «Электронный паспорт» 
Борис Ионов говорит, что добровольное 
указание собственника в ЭПТС еще на ста-
дии подготовки нормативно-правовых ак-
тов было инициативой МВД, поскольку там 
использование таких персональных дан-
ных считают избыточным.

деловые новости — с9

Контрольно-надзорный 
ренессанс
2019 год принес бизнесу рост числа 
как плановых, так и внеплановых проверок

Многолетнее сокращение контрольно-
надзорного давления на бизнес в 2019 
году обернулось резким — на треть — ро-
стом числа как плановых, так и внеплано-
вых проверок, обнаружили сотрудники 
Института практического правопримене-
ния Европейского университета на дан-
ных о полумиллионе таких мероприя-
тий. В их работе показано — лидерами 
«реванша» выступают МЧС и Роспотреб-
надзор, ранее реализовавшие пилотные 
проекты по риск-ориентированному под-
ходу к контролю и надзору. Также в ИПП 
отмечают сохранение перекосов во вни-
мании контролеров к отраслям экономи-
ки. Причиной происходящего, вероятнее 
всего, является затягивание сроков над-
зорной реформы после смены ее курато-
ров в Белом доме.

Многолетний тренд на сокращение про-
верок бизнеса контрольными органами 
в 2012–2018 годах развернулся — в 2019 го-
ду контролеры нарастили количество и пла-
новых, и внеплановых проверок, констати-
рует исследование Института практическо-
го правоприменения Европейского универ-
ситета (ИПП ЕУ СПб). Работа «Контроль и над-
зор в 2019 году. Новое и неизвестное в ожи-
дании реформы» (Руслан Кучаков, Дарья Куз-
нецова, Владимир Кудрявцев, Кирилл Ти-
таев, Дмитрий Скугаревский) сопоставляет 

данные о проверках в 2018 и 2019 годах — 
авторы исследовали более 500 тыс. плано-
вых и внеплановых мероприятий.

Связь происходящего с реформой контр-
ольно-надзорной деятельности (КНД) в ра-
боте прямо не показана, хотя активность Бе-
лого дома в этой сфере с 2016 года упомина-
ется — включая начатые в 2016 году тогда 
«министром без портфеля» Михаилом Абы-
зовым эксперименты по введению риск-
ориентированного подхода к КНД и оце-
нок ее результативности и эффективно-
сти. Обнаруженный же сотрудниками ИПП 
контрольно-надзорный ренессанс, вероят-
но, можно объяснить паузой, вызванной 
отставкой господина Абызова, и перехо-
дом реформы в ведение департамента регу-
ляторной политики аппарата правительст-
ва под руководством Юрия Любимова и ку-
раторством вице-премьера и главы аппа-
рата Белого дома Константина Чуйченко. 
Напомним, это вызвало удлинение рефор-
мы (так, запуск «регуляторной гильотины» 
был сдвинут на 2021 год, см. „Ъ“ от 19 ию-
ня) и полное переписывание практически 
готового «Надзорного кодекса» — законо-
проекта о КНД — в процессе разделенно-
го на два, «материальный» и «процессуаль-
ный» законопроекты.
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Москва и Анкара движутся 
встречными курдами
Президенты России и Турции  
обсудят будущее операции «Источник мира»

Продолжит ли Анкара военную опера-
цию на северо-востоке Сирии и в каких 
масштабах, может решиться на сегод-
няшней встрече в Сочи президентов РФ 
и Турции Владимира Путина и Редже-
па Тайипа Эрдогана. Их переговоры со-
стоятся на фоне ухода из Сирии амери-
канских военных и за несколько часов 
до истечения срока, выделенного Анка-
рой на отвод курдских формирований 
от турецкой границы.

Темы предстоящих переговоров прези-
дентов России и Турции были обозначены 
лично господином Эрдоганом за несколь-
ко дней до приезда в Сочи. «Встреча с пре-
зидентом Путиным — это еще одна фаза со-
здания зоны безопасности в Сирии»,— за-
явил он в субботу. Президент Турции доба-
вил, что обсудит с российским коллегой на-
хождение сирийских проправительствен-
ных сил в зоне турецкой военной опера-
ции. По словам главы МИД Турции Мевлюта 
Чавушоглу, переговоры в Сочи «имеют осо-
бое значение».

Напомним, что 9 октября, после того как 
США объявили о выводе своих военных с се-
веро-востока Сирии, Турция начала в этом 
районе военную операцию «Источник ми-
ра». Она направлена против курдских фор-
мирований, связанных с Рабочей партией 
Курдистана (Анкарой считается террористи-

ческой организацией). Согласно турецким 
планам на территории, «освобожденной 
от террористов», должна быть создана бу-
ферная зона, куда можно будет переселить 
сирийских беженцев, до сих пор остающих-
ся в Турции. Изначально речь шла о терри-
тории длиной 444 км вдоль сирийско-курд-
ской границы и уходящей на 32 км вглубь 
Сирии. Именно об этом, как утверждают 
в Турции, была достигнута договоренность 
на переговорах в Анкаре 17 октября меж-
ду президентом Эрдоганом и вице-прези-
дентом США Майком Пенсом. Как заявил 
«РИА Новости» советник президента Турции 
Ясин Актай, с США обсуждалось, что в зону 
безопасности должны войти территории 
на востоке Евфрата, в частности провинции 
Ракка и Дейр-эз-Зор. Он подчеркнул, что от-
сутствие письменной договоренности с Ва-
шингтоном относительно зоны безопасно-
сти не означает несогласия по этому пово-
ду. Кроме того, предполагается, что Турция 
установит в зоне 12 наблюдательных по-
стов. США ни разу за последние дни не обо-
значали свое видение буферной зоны.

По итогам американо-турецких пере-
говоров в Анкаре было также объявлено 
о приостановке турецкой военной опера-
ции на 120 часов.
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По данным „Ъ“, предложенная 
Минприроды концепция рефор-
мы института расширенной от-
ветственности производите-
лей и импортеров за их отходы не 
поддержана ни в одном из заин-
тересованных ведомств. Им не 
нравится ни идея полностью ли-
шить бизнес возможности само-
стоятельно управлять своими от-
ходами, ни предложение обязать 
их платить новый налог, сделав 
распорядителем его поступле-
ний госкомпанию «Российский 
экологический оператор». В ито-
ге реформа управления отхода-
ми может затянуться на неопре-
деленный срок.

Проект концепции совершенст-
вования института расширенной 
ответственности производителей 
(РОП) Минприроды готовит по по-
ручению профильного вице-пре-
мьера Алексея Гордеева, вероятнее 
всего, он не будет согласован в том 

виде, в котором его предлагает ми-
нистерство: по данным „Ъ“, ни одно 
из заинтересованных ведомств его 
не поддерживает. Напомним, Мин-
природы настаивает на том, что ре-
шить проблему низкой эффектив-
ности реформы рынка отходов в 
РФ можно, лишь сузив ответствен-
ность бизнеса до уплаты налога — 
и дав возможность госкомпании 
«Российский экологический опе-
ратор» (РЭО) распоряжаться этими 
средствами через спецфонд (см. „Ъ“ 
от 1 октября). Запущенная с 2019 го-
да система управления отходами в 
РФ, которая отталкивалась от кон-
цепции РОП, действующей в боль-
шинстве стран ОЭСР (предполага-
ет возможность самостоятельной 
утилизации отходов компаниями), 
признана чиновниками неэффек-
тивной по вине бизнеса. Бизнес же 
винит чиновников Минприроды в 
том, что они не смогли создать ус-
ловий для РОП и затягивают при-

нятие необходимых для ее реализа-
ции нормативных актов (см. „Ъ“ от 
16 октября).

По данным „Ъ“, после внесения 
3 октября несогласованного проек-
та концепции Минприроды в прави-
тельство Белый дом вернул его на со-
гласование — но перспективы про-
цесса туманны. «Мы ни от кого ниче-
го не ждем. У нас нет времени для ва-
ших замечаний»,— озвучил „Ъ“ реак-
цию Минприроды один из участни-
ков совещания с заинтересованными 
ведомствами, на котором министер-
ство представляло свою концепцию 
реформы РОП еще в конце сентября. 

В Минфине ранее заявили „Ъ“ о 
том, что предложения Минприро-
ды в части налоговых и институци-
ональных изменений противоре-
чат основам бюджетной политики 
(см. „Ъ“ от 1 октября). В ФАС (замеча-
ния ведомства есть у „Ъ“), помимо 
прочего, на заключение Минприро-
ды о неэффективности РОП замеча-

ют, что «самостоятельное исполне-
ние РОП эффективно». В службе так-
же указывают на то, что «нельзя до-
пустить устранение с рынка добро-
совестных участников…» и прио-
становление запущенных ими про-
ектов, а «реализация концепции 
не должна привести к ущемлению 
прав и нарушению баланса интере-
сов всех участников рынка». Мин-
экономики, по данным „Ъ“, так-
же отправило в правительство в це-
лом негативный отзыв на идеи Мин-
природы. В Минпромторге, как со-
общил „Ъ“ его замглавы Виктор Ев-
тухов, считают, что пятилетний мо-
раторий на самостоятельное испол-
нение РОП должен вводиться инди-
видуально по каждой группе това-
ров, чтобы исключить негативные 
последствия для уже действующих 
утилизаторов. «Одномоментное из-
менение условий выполнения спу-
стя три-четыре года после начала ре-
ализации предыдущей концепции 

РОП может негативно сказаться на 
имидже государства как регулято-
ра»,— замечает он.

В аппарате вице-премьера Алек-
сея Гордеева „Ъ“ вчера сообщили, 
что «концепция еще не готова, со-
гласование идет полным ходом». За-
метим, что в приоритеты Консульта-
тивного совета по иностранным ин-
вестициям на ближайший год (его 
заседание прошло вчера — см. текст 
на этой же странице) входит «подго-
товка предложений по развитию са-
мостоятельной реализации расши-
ренной ответственности производи-
телей, улучшению администрирова-
ния, а также внедрению долгосроч-
ного подхода в части установления 
экономически обоснованных ставок 
экологического сбора и нормативов 
утилизации».

„Ъ“ продолжает следить за разви-
тием событий.

Алексей Шаповалов,  
Евгения Крючкова

Утилизацию вернули на переработку
Минприроды столкнулось с конкуренцией в борьбе за госмонополию на рынке отходов

Вчера в Горках прошло юбилей-
ное заседание Консультативно-
го совета по иностранным ин-
вестициям (КСИИ). К 25-летию 
встреч российских чиновни-
ков с иностранными инвестора-
ми совокупный объем вложений 
в российскую экономику входя-
щих в совет компаний оценен в 
$184 млрд из общих $585 млрд. 
Вчера, как и прежде, больше все-
го инвесторов беспокоила тема 
делового климата — ей была по-
священа большая часть дискус-
сии. При этом, согласно опросу 
иностранных компаний, условия 
ведения бизнеса в России понем-
ногу улучшаются. 

«Оглядываясь назад, можно ска-
зать, что мы прошли немаленький 
путь»,— сказал премьер-министр 
Дмитрий Медведев, открывая вче-
рашнее заседание КСИИ. По его сло-
вам, в 1994 году, когда совет начинал 
свою работу, иностранные инвести-

ции в Россию составляли $700 млн — 
«сейчас же ежегодный приток инве-
стиций измеряется миллиардами». 
Совокупный объем вложений чле-
нов КСИИ за весь период работы со-
вета оценивается в $183,8 млрд.

Традиционно на таких заседани-
ях речь шла о мерах по улучшению 
делового климата — по словам Дмит-
рия Медведева, многое в этой сфере 
было сделано именно с помощью 
КСИИ. Вчера премьер в открытой 
части заседания рассказал инвесто-
рам о текущих планах — о «регуля-
торной гильотине», об обновлении 
механизма специнвестконтрактов 
(СПИК 2.0) и разработке законопро-
екта о защите и поощрении капита-
ловложений. В закрытой части, как 
сообщил по итогам заседания глава 
Минэкономики Максим Орешкин, 
большая часть обсуждения касалась 
предсказуемости регулирования — 
в частности, в налоговой сфере. Под-
робностей министр раскрывать не 

стал. Другая тема — цифровизация, 
которая, по его словам, может дать 
серьезный толчок росту производи-
тельности труда. 

Об оценке российской действи-
тельности самими инвесторами 
можно судить по результатам ис-
следования EY «Перспективы раз-
вития международного бизнеса в 
России», подготовленного к засе-
данию КСИИ на основе опроса 95 
иностранных компаний (53 из них 
— члены совета). Большая часть ре-
спондентов (61%) подтверждает, что 
условия ведения бизнеса в России 
улучшились, впрочем, полностью с 
этим тезисом согласны лишь 10,5% 
опрошенных, а оставшиеся 50,5% — 
только частично. Среди остающих-
ся ограничений инвесторы называ-
ют быстро меняющееся законода-
тельство, большое количество над-
зорных органов с разными целями, 
отсутствие понятной стратегии ре-
гулирования для большинства от-

раслей, а также несогласованность 
действий федеральных и регио-
нальных органов власти. Оценивая 
перспективы развития своего биз-
неса в России, 84% инвесторов ждут 
роста, но полагают, что он будет мед-
ленным. Быстрого роста ждут ком-
пании медицинского и фармацев-
тического сектора (44%), строитель-
ной и инженерной отрасли (40%), 
энергетики (36%). 

В EY указывают, что приток пря-
мых иностранных инвестиций за 
весь период работы КСИИ (с 1994 по 
2018 год) оценивается в $585 млрд — 
таким образом, каждый третий дол-
лар, вложенный в экономику Рос-
сии иностранными компаниями, 
пришелся на членов совета. Лидера-
ми по итогам 2018 года были амери-
канские компании — они инвести-
ровали вдвое больше европейских 
и в пять раз больше азиатских. При 
этом, как отметил управляющий 
партнер по СНГ компании EY Алек-

сандр Ивлев, лидером по планиру-
емому росту инвестиций в ближай-
ший год являются азиатские компа-
нии. В 2019 году, исходя из результа-
тов опроса, общий объем вложений 
может составить $6,5 млрд.

Отметим, что влияние антирос-
сийских санкций на бизнес отме-
чают 62% опрошенных. Вызванные 
ими трудности: сокращение россий-
ского рынка (44%), сложности с при-
влечением финансирования (27%), 
нарушение цепочек поставок (25%) 
и затруднение финансовых трансак-
ций (24%). Возникают и репутацион-
ные риски. C наибольшими пробле-
мами из-за ограничительных мер 
столкнулись компании сельхозсек-
тора (75% опрошенных). Среди них 
— сокращение рабочих мест, на ко-
торое были вынуждены пойти 25% 
компаний отрасли (в целом же о та-
кой мере заявили только 2% ино-
странных инвесторов).

Евгения Крючкова

Двадцать пять лет одних инвестиций
Дмитрий Медведев юбилейно пообщался с работающим в РФ иностранным бизнесом

экономическая политика
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миллиарда долларов составил, по данным Минфина США, на 1 сентября 2019 года объем вложений 
РФ в гособлигации США (US Treasuries, UST). В сравнении с предыдущим месяцем этот показатель не-
значительно вырос — на $0,8 млрд. Годом ранее, на 1 сентября 2018 года, он составлял $14,1 млрд. Как по-
яснял ранее Владимир Путин, Банк России был вынужден изменить структуру резервов из-за политических 
рисков. Пик российских вложений в UST был достигнут в октябре 2010 года — $176,3 млрд. В апреле прошло-
го года, после объявления США жестких антироссийских санкций, начался вывод резервов РФ из UST. Тогда 
вложения России сократились вдвое, с $96,1 млрд до $48,7 млрд, в мае — еще втрое, до $14,9 млрд.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Глобальный рынок  
акций контролируется 
пассивными  
инвесторами

Институциональные инвесторы (пае-
вые и пенсионные фонды, страховые 
компании) владеют акциями, на 
которые приходится 41% рыночной 
капитализации в мире, следует 
из нового отчета ОЭСР. В США 
на такие структуры приходится 60% 
всех вложений, доминируют они 
также на рынках Великобритании 
и Канады. Авторы исследования 
отмечают, что фонды в основном 
практикуют пассивное инвестирова-
ние на основе индексов без анализа 
конкретных компаний. Это ослабляет 
одну из ключевых функций фондово-
го рынка — проведение оценки дея-
тельности эмитентов и обеспечение 
новых компаний капиталом, который 
способствовал бы их росту.

Всего на конец 2017 года в мире 
насчитывалась 41 тыс. публично 
торгуемых компаний, их суммарная 
стоимость оценивалась в $84 трлн. 
В отчете ОЭСР использовались 

данные по 10 тыс. компаний на 54 
рынках (примерно 90% мировой 
капитализации). Крупнейший рынок 
— американский (36% капитализа-
ции), за ним следует Китай (12%). 
Далее — Гонконг, Япония, Южная 
Корея, Великобритания. Россия в 
этом перечне занимала 20-е место 
— между Бразилией и Сингапуром.

Вторая по величине категория 
инвесторов после институцио-
нальных — это государственные 
структуры (14% капитализации). 
В первую очередь это центральные 
и региональные правительства, 
затем — суверенные и пенсионные 
фонды, госкомпании. В 8% всех раз-
мещенных на рынках компаний не 
менее половины акций держат имен-
но такие структуры — их суммарные 
вложения составляют $10 трлн. При 
этом вложения этого сектора в Китае 
составляют 57% от мирового объема 
капитализации, находящейся во 
владении госструктур. Государство 
является важным игроком и на рын-
ках Саудовской Аравии, Малайзии и 
Норвегии — там его доля составляет 
от 34% до 46% (в РФ она оценена 
в 32%). На остальные крупные 
категории инвесторов — частные 
корпорации (включая холдинги), 
стратегические индивидуальные 
инвесторы (семьи) — суммарно 
приходятся 18% капитализации.

В качестве риска глобального 
фондового рынка в ОЭСР отмечают 
высокую концентрацию капитала: 
в половине размещенных компаний 
на трех крупнейших держателей 
акций приходится более полови-
ны капитала. На межграничные 
инвестиции приходится четвертая 
часть всех вложений, 75% от этого 
объема обеспечивают инвесторы 
из США и ЕС.

Татьяна Едовина

СТРУКТУРА ВЛАДЕНИЯ АКЦИОНЕРНЫМ 
КАПИТАЛОМ В РАЗВИТЫХ 
И РАЗВИВАЮЩИХСЯ СТРАНАХ ($ ТРЛН)    
ИСТОЧНИК: ОЭСР.
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Тем временем исследование ИПП 
подтверждает жалобы бизнеса на 
рост числа внеплановых проверок 
из-за ограничения плановых (см. “Ъ” 
от 21 августа 2017 года): за январь—
август 2019 года активность в их про-
ведении нарастили почти все ведом-
ства. В итоге их общее число состави-
ло 304 тыс. против 234 тыс. за тот же 
период 2018 года (рост на 30%). Лиде-
рами стали контролирующий наибо-
лее близкие к конечному потребите-
лю и наличным расчетам рынки об-
щепита и торговли Роспотребнад-
зор (число его внеплановых прове-
рок выросло на 29,5 тыс.), а также ра-
нее одним из первых реализовавшее 
риск-ориентированный подход МЧС 
(плюс 16 тыс.), Ростехнадзор (14 тыс.) 
и Россельхознадзор (12 тыс.). Умень-
шилось же число внеплановых 
контрольных мероприятий только у 
Роструда (на 10 тыс.) и у МВД (на 431). 

Переломился и длинный тренд 
на сокращение числа плановых про-
верок (см. график) — их число за весь 
2019 год вырастет на 28,7% в сравне-
нии с 2018-м — до 233 тыс. меропри-
ятий против 181 тыс. годом ранее. 
Основной вклад в это также при-
надлежит МЧС (плюс 45,6 тыс. про-
верок) и Роспотребнадзору (плюс 
19,7 тыс.) — впрочем, частично это 
могут объяснять резонансные про-

исшествия 2018 года (включая по-
жар в ТРЦ «Зимняя вишня» и пробле-
мы со школьным питанием). Мягче 
усиливали плановый контроль Ро-
струд (плюс 1,9 тыс.) и Росприрод-
надзор (1,1 тыс.) — а сокращали дав-
ление на бизнес МВД (минус 7,3 тыс. 
проверок), Россельхознадзор (ми-
нус 5,7 тыс.) и Ространснадзор (ми-
нус 3,2 тыс.). В региональном разре-
зе против общего для РФ тренда вы-
ступили Красноярский и Алтайский 
края, Омская, Амурская, Курганская, 

Калининградская, Липецкая и Ор-
ловская области, Дагестан, Ханты-
Мансийский и Ненецкий АО.

При этом в ИПП фиксируют иска-
жение сферы контроля по отноше-
нию к весу проверяемых организа-
ций в экономике. Так, на образова-
ние при доле в 2% от общего числа за-
регистрированных компаний при-
ходится 31,5% всех проверок; в здра-
воохранении и соцуслугах — при 
доле в 1,5% — 7,9% проверок; в об-
работке — 9,3% проверок при доле 

6,5%; в гостиничном бизнесе и обще-
пите — 4,6% проверок на 3% компа-
ний; в торговле, наоборот,— 13,4% 
проверок при доле в 37,3%. Адекват-
ной контрольная нагрузка в этом от-
ношении выглядит для сфер ЖКХ 
(6%/6%) и АПК (4,4%/4%).

Отметим, что искажения присут-
ствуют и в распределении прове-
рок по отраслям — причем можно 
предположить следование контр-
ольных мероприятий за политиче-
ской повесткой. «Разница наблю-
дается… и между организациями, 
проверенными планово и внепла-
ново. В 2019 году внеплановые про-
верки сосредоточены на сфере не-
движимости, а плановые — на сфе-
ре образования»,— констатируют 
авторы исследования. Рост частоты 
внеплановых строительных про-
верок, вероятно, связан с масштаб-

ной реформой финансирования от-
расли (переходом на эскроу-счета).

Сопоставление распределения ор-
ганизаций по формам собственности 
с частотой проверок демонстрирует, 
что внимание госконтролеров, оче-
видно, притягивают крупные компа-
нии (на ИП, составляющие почти по-
ловину компаний, зарегистрирован-
ных в ЕГРЮЛ, приходится лишь 18% 
проверок). Тезис подтверждает и еще 
одно наблюдение ИПП: «Проверен-
ные организации не только замет-
но старше средней организации, но 
и обладают бóльшими совокупными 
активами». Также повышенный риск 
стать объектами интереса контроли-
рующих инстанций распространяет-
ся на муниципальные предприятия 
(доля в ЕГРЮЛ 2,3%, проверок — 23%) 
и НКО (4,3% ЕГРЮЛ, 8,8% проверок). 

Олег Сапожков

Контрольно-надзорный ренессанс

Вложения РФ в US Treasuries в 2019 году
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Либералам поможет пропорция
Политологи прогнозируют последствия изменения 
соотношения партсписков и одномандатных округов  
на выборах Госдумы

Фонд ИСЭПИ подготовил доклад, 
в котором спрогнозированы по-
следствия изменения пропорции 
на выборах в Госдуму в пользу 
увеличения доли одномандатни-
ков до 75%. Согласно докладу, 
такой шаг может увеличить коли-
чество протестных одномандат-
ных округов и снизить количество 
подписей, требуемых для реги-
страции, что облегчит процедуру 
выдвижения внесистемных кан-
дидатов. Опрошенные „Ъ“ экс-
перты считают, что в случае из-
менения пропорций выборы 
в одномандатных округах станут 
приоритетом для оппозиции.

Институт социально-экономиче-
ских и политических исследования 
(ИСЭПИ) подготовил доклад, посвя-
щенный возможной смене пропор-
ции на выборах в Госдуму. Сейчас по 
закону 225 депутатов нижней пала-
ты парламента избираются по пар-
тийным спискам, а 225 — по мажо-
ритарным округам. Еще летом СМИ 
писали о том, что такое положе-
ние дел может измениться. Экспер-
ты ИСЭПИ смоделировали измене-
ния, которые претерпит политиче-
ская система, если доля одномандат-
ников будет увеличена до 75%. Из до-
клада следует, что если Кремль пой-
дет на такие меры, это может помочь 
представителям оппозиции. При 
пропорции 25 к 75 одномандатных 
округов станет 337, а их средний раз-
мер сократится примерно с 500 тыс. 
до 327 тыс. избирателей. Это означа-
ет, что для самовыдвижения и выд-
вижения от партий, не имеющих 
возможности выдвигать кандидатов 

без сбора подписей, автографов по-
надобится меньше, чем сейчас: тре-
буемое количество снизится при-
мерно с 15 тыс. до 9,6 тыс. На дан-
ный момент для либеральной оп-
позиции наиболее идеологически 
привлекательной партией с парла-
ментской льготой является «Ябло-
ко», но в случае изменения пропор-
ции оппозиционеры смогут себе по-
зволить и самовыдвижение. Увели-
чится и число протестных округов: 
по подсчетам экспертов, из 112 до-
полнительных округов 61 придет-
ся на регионы, которые относятся 
«к устойчиво протестной или высо-
коконкурентной зоне для „Единой 
России“». Всего неблагоприятных 
для ЕР округов станет 185. К самым 
сложным для ЕР территориям в ИС-
ЭПИ отнесли Москву (+7 округов), 
Санкт-Петербург (+4 округа), Ново-
сибирскую область (+3 округа), Ир-
кутскую область (+2 округа), Алтай-
ский край (+2 округа), Омскую об-
ласть (+2 округа), Приморский край 
(+1 округ), Архангельскую область 
(+1 округ), Владимирскую область 
(+1 округ), Ульяновскую область (+1 
округ), Хабаровский край (+1 округ), 
республики Марий Эл (+1 округ) и 
Коми (+1 округ), а также Забайкаль-
ский край и Сахалинскую область 
(без изменений). Эксперты напо-
минают, что к выборам 2016 года 
использовалась «смешанная нарез-
ка», когда сельские регионы объе-
динялись с городскими территори-
ями. Тогда это помогло «разбавить» 
оппозиционность городских окру-
гов и создало проблемы для канди-
датов без административного ре-

сурса. Предварительный анализ ИС-
ЭПИ показывает, что при смене про-
порции в большинстве крупных ре-
гионов от такой схемы придется от-
казаться.

В перспективе новая схема фор-
мирования Госдумы, по прогно-
зам ИСЭПИ, могла бы привести к 
формированию трех крупных пар-
ламентских партий и нескольких 
«партий мажоритариев», чье пред-
ставительство будет сформирова-
но только за счет округов. При этом 
формальное представительство пар-
тий будет шире за счет локальных 
успехов самовыдвиженцев и канди-
датов малых партий.

Глава фонда «Петербургская по-
литика» Михаил Виноградов пола-
гает, что сейчас трудно определить, 
кому пошла бы на пользу новая про-
порция, из-за большого количество 
переменных: например, общест-
венных настроений, рейтинга ЕР, 
степени политизации, способно-
сти власти мобилизовать лояльных 
избирателей и масштаба недопуска 
кандидатов. Глава ИСЭПИ Дмитрий 
Бадовский отмечает, что исследо-
вание является «стартовым анали-
зом»: многое будет зависеть от кон-
фигурации в конкретных регионах 
ближе к выборам.

По информации „Ъ“, решение об 
изменении пропорции может быть 
принято уже к съезду «Единой Рос-
сии»; при этом ряд источников „Ъ“ 
отмечают, что у идеи оставить про-
порцию в нынешнем виде сторон-
ников все больше.

Андрей Винокуров,  
Ангелина Галанина

Совет разобрали по составу
„Ъ“ поговорил с исключенными и назначенными членами СПЧ

21 октября президент Рос-
сии Владимир Путин под-
писал указы об увольнении 
главы Совета по правам че-
ловека (СПЧ) Михаила Фе-
дотова, проработавшего 
в этой должности девять лет, 
«в связи с достижением им 
возраста 70 лет» и назначе-
нии своим советником Вале-
рия Фадеева — журналиста 
и секретаря Общественной 
палаты РФ. Также прези-
дент подписал два указа, ре-
гламентирующие измене-
ния в составе СПЧ: из совета 
исключены правозащитни-
ки Павел Чиков и Евгений Бо-
бров, политолог Екатерина 
Шульман и эксперт по изби-
рательным правам Илья Ша-
блинский. В организацию 
приняты исполнительный 
директор МИА «Россия се-
годня» Кирилл Вышинский, 
уполномоченный по пра-
вам человека в Свердлов-
ской области Татьяна Мер-
злякова и президент Центра 
прикладных исследований 
и программ Александр Точе-
нов. „Ъ“ поговорил с уволен-
ными, назначенными и дей-
ствующими членами СПЧ об 
их реакции на кадровые из-
менения в совете.

21 октября Михаил Федо-
тов провел последнюю встре-

чу с членами СПЧ в должности 
главы организации. Спустя не-
сколько часов стало известно о 
подписанных указах президен-

та об изменении состава СПЧ. 
Комментировать свое увольне-
ние с должности главы организа-
ции господин Федотов, возглав-

лявший СПЧ с 2010 года, не стал. 
Сменивший его на посту руково-
дителя организации журналист 
Валерий Фадеев в интервью „Ъ“ 
рассказал, что «узнал о назначе-
нии недавно», и пообещал «опи-
раться на тех, с кем будет рабо-
тать», «не делая в ближайшее вре-
мя никаких резких движений».

Одним из главных потрясе-
ний для общественников и по-
литологов, опрошенных „Ъ“, 
стало исключение из Совета 
правозащитников Павла Чико-
ва и Евгения Боброва, полито-
лога Екатерины Шульман и экс-
перта по избирательным пра-
вам, профессора ВШЭ Ильи Ша-
блинского. Господин Шаблин-
ский, до вчерашнего дня воз-
главлявший комиссию по изби-
рательным правам СПЧ, расска-
зал „Ъ“, что предполагал исклю-
чение заранее. «Я иницииро-
вал заявления, которые раздра-
жали власть: в связи с отказом 
в регистрации 29 кандидатам в 
Мосгордуму, в связи с летними 
протестами об отсутствии мас-
совых беспорядков на акции 
27 июля причин для исключе-
ния было достаточно,— сказал 
господин Шаблинский.— Над-
еюсь, ни я, ни Михаил Федотов 
не потеряем работу в ВШЭ по-
сле исключения из СПЧ».

Вечером во вторник в 
Facebook появились сообще-

ния господина Чикова и госпо-
жи Шульман, связанные с их 
исключением из состава сове-
та. «Исключили из совета при 
президенте, а поздравляют с 
освобождением, с успехом, с 
достижением»,— написал го-
сподин Чиков, возглавляющий 
правозащитный проект «Аго-
ра». Госпожа Шульман также по-
здравила Павла Чикова и Илью 
Шаблинского: «Все, свободны! 
Гора с плеч».

Глава фонда «Петербургская 
политика» Михаил Виноградов 
считает, что исключение из СПЧ 
нескольких деятельных членов 
совета связано с «некомфорт-
ным положением власти после 
подключения СПЧ к политиче-
ским событиям последних ме-
сяцев» — то есть к выборам, ми-
тингам и судам в Москве: «СПЧ 
требовал реакции на возникав-
шие конфликты и скандалы, по-
этому было решено снизить ста-
тус вопросов и претензий». Экс-
перт движения в защиту изби-
рателей «Голос» Григорий Мель-
коньянц предположил, что «пе-
ред ежегодной встречей СПЧ и 
президента была подготовле-
на повестка, в которую не впи-
сались доклады Чикова о проте-
стах и Шаблинского о выборах». 
«Формулировка о достижении 
предельного возраста не выдер-
живает критики,— считает го-

сподин Мельконьянц.— Федо-
тов мог бы перестать быть совет-
ником президента, но остаться 
главой совета на общественных 
началах, как это было при Пам-
филовой, которая не имела ста-
туса советника президента (Эл-
ла Памфилова возглавляла со-
вет с 2004 по 2010 год.— „Ъ“). В 
соответствии со ст. 25.1 ФЗ „О 
госслужбе“ срок для советни-
ков президента может продле-
ваться до истечения президент-
ского срока. Теперь СПЧ будет 
такой же декорацией, как Об-
щественная палата».

Глава комиссии СПЧ по меж-
дународному сотрудничеству 
в области прав человека по во-
просам защиты прав россиян 
за рубежом Александр Брод, на-
против, считает, что после на-
значения Валерия Фадеева ру-
ководителем СПЧ «по-новому 
зазвучат темы развития науки, 
культуры, образования и соци-
альной защиты». «Я не сторон-
ник страхов, что, мол, совет по-
теряет свое лицо,— говорит го-
сподин Брод.— Обновление 
всегда необходимо. Мне лично 
кажется, что в работе Чикова, 
Шульман, Шаблинского были 
односторонние подходы с укло-
ном в политическую сферу». Го-
сподин Брод также отметил, что 
связывает большие надежды с 
работой новых членов СПЧ: Ки-

рилла Вышинского в сфере пра-
вовой защиты россиян за рубе-
жом, Александра Точенова — в 
сфере общественного контроля 
за выборами, а Татьяны Мерзля-
ковой — в сфере региональных 
уполномоченных по правам че-
ловека. Господин Точенов, воз-
главляющий Центр приклад-
ных исследований и программ, 
заявил „Ъ“, что «намерен про-
должить работу с Валерием Фа-
деевым, начатую в ОП РФ,— раз-
вивать гражданское общество». 
Уполномоченный по правам 
человека в Свердловской обла-
сти Татьяна Мерзлякова сооб-
щила „Ъ“, что «узнала о назначе-
нии от Татьяны Москальковой 
несколько дней назад». «В СПЧ 
планирую решать проблемы 
людей с неопределенным пра-
вовым статусом и защищать сво-
боду выражения мнения, пото-
му что необходимо возвращать 
свободу слова»,— поделилась 
планами госпожа Мерзлякова.

На момент подготовки пу-
бликации стало известно о ре-
шении выйти из СПЧ судьи 
Конституционного суда РФ в 
отставке Тамары Морщаковой. 
«Это решение обусловлено но-
вой фигурой председателя сове-
та»,— объяснила свое решение 
„Ъ“ госпожа Морщакова.

Мария Старикова,  
Мария Литвинова

Валерий Фадеев возглавил СПЧ вслед за Михаилом 
Федотовым и пообещал „Ъ“ не делать резких 
движений на этом посту  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА 

«Я не червонец, чтобы всем нравиться»
Новый глава СПЧ Валерий Фадеев рассказал „Ъ“, чем должен заниматься президентский совет

Вчера новым главой Совета по 
правам человека при президен-
те РФ официально стал Валерий 
Фадеев. Спецкор „Ъ“ Александр 
Черных поговорил с Валерием 
Фадеевым о его планах на работу 
СПЧ, но так и не смог понять, чем 
«отстаивание социальных прав 
граждан» отличается от «защиты 
политических прав и свобод».

— Вы, наверное, видели, как мно-
гие говорят: «Теперь совет умрет».
— Некоторые коллеги из ОП РФ 
плачут.
— Из-за того, что вы их бросаете?
— Да. Буквально, физически пла-
чут. Очень уважаемые люди, актив-
ные деятели гражданского общест-
ва. Так что разные реакции есть. Зна-
ете, как раньше говорили: «Я же не 
червонец, чтобы всем нравиться». 
Когда Михаил Федотов пришел в 
СПЧ, многие говорили: «Ах, он за-
душит совет!» Тогда все считали, 
что Элла Александровна Памфило-
ва прекрасно руководила советом. 
А теперь и Элла Александровна не 
очень угодна некоторым на своем 
посту главы ЦИКа.

— Что, на ваш взгляд, нужно из-
менить в совете?
— Я всегда опираюсь на тех людей, с 
которыми работаю. Да, у меня есть 
своя позиция, но в первую очередь 
важна позиция членов совета. В конеч-
ном счете они в основном будут опре-
делять повестку дня совета. Они созда-
ют атмосферу работы совета. Под ру-
ководством Михаила Федотова совет 
работал эффективно и продуктивно, 
поэтому никаких резких движений 
в ближайшее время я делать не буду.
— Вы сказали: «У меня есть по-
зиция». В чем эта позиция выра-
жается?
— Ни в коем случае не умаляя важ-
ность политических прав и свобод, 
я считаю, что права социальные не-
достаточно заметны в общественно-
политическом поле. В стране очень 
много неравенства, особенно в не-
больших городах, в депрессивных 
регионах. У людей очень мало воз-
можностей реализовать свои права 
— на достойную оплату труда, на жи-
лье, на медицинское обслуживание 
и так далее. И мне кажется, это не ме-
нее важно, чем отстаивание полити-
ческих прав и свобод.

— Вы говорите о важности соци-
альных прав, но разве они не свя-
заны с правами политическими?
— Связаны, но только отчасти. И со-
четание эффективной демократии 
и сильного государства — сильного 
не в части подавления, а в части реа-
лизации социально-экономических 
проектов — конечно, это идеал. Вот 
что такое для меня демократия? Есть 
хорошая формула: широкие, равно-
правные, защищенные, взаимообя-
зывающие консультации по пово-
ду политического курса. Могут быть 
разные формы таких консультаций. 
Но самое важное — чтобы в стране 
они были. Чтобы обсуждались важ-
нейшие вопросы, проблемы разви-
тия страны. 

Я согласен, что у нас эти консуль-
тации недостаточно широки и взаи-
мообязывающи. Это всплывает во-
круг возможного мусорного полиго-
на в Архангельской области у стан-
ции Шиес. Это всплывает в Екате-
ринбурге, вокруг строительства хра-
ма. Надо искать механизмы налажи-
вания таких консультаций.
— Хорошо, вы говорите, что демо-
кратия — это консультации. Тогда 

возьмем Алексея Навального, ко-
торого не допускают ни к выбо-
рам, ни к телевизору.
— А разве Навальный хочет консуль-
тироваться по каким-то вопросам? 
По-моему, он бесконечно обличает 
власти, правящую партию, прези-
дента, каких-то деятелей… Я не заме-
тил, чтобы хоть кто-нибудь, а не толь-
ко «Единая Россия» или Госдума захо-
тели обсуждать программу Наваль-
ного. Хоть кто-нибудь в стране.
— Людям, которые хотели бы ее 
обсуждать, заказан другой уро-

вень. У них нет представительст-
ва в Госдуме.
— Чтобы получить представительст-
во в Госдуме, нужно набрать сколько-
то там процентов голосов.
— Отлично, и мы переходим к 
истории про выборы в Мосгор-
думу. Многие считают, что лю-
дям не дали возможность полу-
чить представительство в управ-
лении городом.
— К сожалению, я особо этим не ин-
тересовался тогда — сейчас бы я инте-
ресовался этим глубже. Но ведь там, 

насколько я понимаю, были реаль-
ные нарушения при сборе подписей?
— Люди, которых не допустили, 
говорят, что это не так. Что у них 
не было нарушений, а вот на нару-
шения провластных кандидатов 
полностью закрывали глаза.
— Хмм… Не могу комментировать. 
Не разбирался.

полная версия 
kommersant.ru/12722
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В Красноярске по ходатайству 
СКР были арестованы трое ру-
ководителей ООО «Сисим», при-
частных, по версии следствия, 
к гибели 15 работников при про-
рыве дамб. Один из фигурантов 
дела, начальник участка Андрей 
Еганов, раскаялся, выразив же-
лание заключить досудебное  
соглашение со следствием. 
Между тем, как выяснилось, 
ООО уже фигурировало в целом 
ряде скандалов.

В Красноярском крае спасатели 
существенно расширили район по-
иска пропавших в результате схода 
мощного селевого потока на городок 
золотодобытчиков, расположенный 
рядом с таежной рекой Сейба в Кура-
гинском районе. В ночь на 19 октя-
бря мощный поток воды разрушил 
одну за другой пять насыпных дамб 
на этой реке. Водой и селевым по-
током были смыты вагончики-вре-
мянки, в которых отдыхали старате-
ли, а также хозяйственные построй-
ки. Спасаясь, вахтовики выпрыгива-
ли в окна в чем были. Сопротивляясь 
селевой массе, они хватались за де-
ревянные обломки. Погибли 15 ра-
ботников прииска, десятки получи-
ли травмы и увечья.

К поискам пяти пропавших вах-
товиков, которые ведутся третьи сут-
ки, подключилась авиация. Соглас-
но отчету спасателей, они обследо-
вали берег реки Сейба до впадения 
в реку Сисим, разобрали завалы из 
строительных материалов и мусора, 
образовавшиеся вниз по течению 
реки. Однако поиски результатов не 
принесли.

Глава Красноярского края Алек-
сандр Усс поручил оказать единовре-
менную материальную помощь: за 
погибших выплатят компенсацию 
по 1 млн руб., раненым, в зависимо-
сти от полученных травм и увечий,— 
от 50 до 500 тыс. руб. Как рассказали 
„Ъ“ в региональном правительстве, в 
Красноярск приехали первые родст-
венники погибших золотодобытчи-
ков (кроме красноярцев в трагедии 
погибли жители Хакасии, Кемеров-
ской и Вологодской областей). Расхо-
ды на проезд и размещение, а также 
транспортировку тел и погребение 
взял на себя собственник золотодо-
бывающей компании «Сисим».

Следователи тем временем обра-
тились в суд с ходатайствами о за-

ключении под стражу трех руко-
водителей ООО «Сисим» (входит в 
холдинг «Сибзолото») — директора 
Максима Ковалькова, горного ма-
стера Евгения Александрова и на-
чальника участка Андрея Еганова, 
которые были задержаны накану-
не в Курагинском районе и достав-
лены вертолетом в Красноярск. Им 
инкриминируется нарушение пра-
вил безопасности при ведении ра-
бот, повлекших большие человече-
ские жертвы (ч. 3 ст. 216 УК РФ): по 
версии следствия, насыпные дам-
бы, используемые старателями, бы-
ли возведены без каких-либо разре-
шительных документов с целью от-
вода грунтовых вод на участке золо-
тодобычи. Согласно заключению 
Ростехнадзора, которое приобще-

но к делу, «разрушение дамб прои-
зошло из-за нарушений, допущен-
ных при формировании и эксплу-
атации технологических отстойни-
ков и подпорных насыпей».

Кроме того, расследование уста-
новило, что горный мастер Евгений 
Александров, в должностные обя-
занности которого входила органи-
зация и проведение работ на участ-
ке, вовсе не имеет специального об-
разования и является самоучкой.

Из трех фигурантов дела вину 
признал только начальник участ-
ка Андрей Еганов. «Допрошенный 
в качестве подозреваемого началь-
ник участка полностью признал 
вину, раскаялся в содеянном и вы-
разил желание заключить досудеб-
ное соглашение со следствием, ди-
ректор и горный мастер золотодо-
бывающей артели вину в инкрими-
нируемом преступлении не призна-
ют»,— сообщили в управлении СКР. 
Руководитель «Сисим» Максим Ко-
вальков попросил суд оставить его 
на свободе, поскольку необходимо 
производить выплаты компенса-
ций близким погибших старателей 
и раненым.

Следователь Екатерина Шарыги-
на, ходатайствовавшая об аресте по-
дозреваемых, заявила на судебном 
заседании, что накануне обыска 
в городском офисе «Сисим» была 
предпринята попытка вывоза четы-
рех системных блоков и документа-
ции. Машину, которая должна была 
увезти улики, удалось вовремя оста-
новить. Как сообщает «Интерфакс», 
судья Марина Попцова огласила по-
казания министра экологии Крас-
ноярского края Павла Корчашки-
на, согласно которым ведомство за-
ключило с ООО «Сисим» договор об 
использовании водных ресурсов, 
срок которого истек в 2017 году. Суд 
удовлетворил прошение следствия 
и водворил фигурантов дела в СИЗО 
до 18 декабря.

Следует отметить, что до ката-
строфы с многочисленными жер-
твами ООО «Сисим» неоднократно 
привлекалось к административной 
ответственности. Так, в конце прош-
лого года общество было оштрафо-
вано на 180 тыс. руб. ООО, осуществ-
ляющее добычу руд и песков драго-
ценных и редких металлов, с 17 ав-
густа 2017 года по 17 августа 2018-
го на участках «Сейба» и «Сисим», 
расположенных в 45 км и 25 км се-
веро-восточнее города Артемовска 
Курагинского района Красноярско-
го края, проводило горные работы, 
сопровождающиеся выбросами за-
грязняющих веществ, что наруша-
ло требования закона «Об охране 
атмосферного воздуха». Ранее руко-
водству ООО пришлось заплатить 
50 тыс. руб. за последствия развед-
ки и добычи полезных ископаемых 
на реке Полуденный Кундат, связан-
ные с изменением ее дна и берегов. 
В воде было зафиксировано высо-
кое содержание меди, которое мог-
ло навредить рыбе.

Константин Воронов,  
Новосибирск;  
Николай Сергеев

В гибели старателей 
появился 
раскаявшийся
До незаконного строительства дамб «Сисим» 
обвиняли в загрязнении воздуха и реки

Как стало известно „Ъ“, ФСБ  
отказала в выплате пособий  
и компенсаций родственникам 
старшего мичмана, который,  
по их версии, погиб при защи-
те арктических рубежей России. 
Как выяснилось в ходе внутри-
ведомственного разбирательст-
ва и уголовного расследования, 
мичмана и его сослуживцев из-
за непогоды отозвали из погран-
наряда, разместив в квартире 
небольшого поселка на севере 
Магаданской области. Там стра-
жи границы устроили пьяную  
поножовщину, в которой двое  
из них погибли.

С иском в Тверской райсуд Мо-
сквы к ФСБ и ее структурам обра-
тились вдова и родители старше-
го мичмана спецслужбы Владими-
ра Исаченко. Ранее им было офици-
ально отказано в выплате единовре-
менного пособия в связи со смертью 
военнослужащего при исполнении 
служебных обязанностей в размере 
3 млн руб., кроме того, они рассчи-
тывали получить компенсацию мо-
рального вреда в размере 14 тыс. руб. 
на заявителя.

В ходе разбирательства истцы 
указали, что мичман Исаченко по-
гиб в августе 2016 года, когда нахо-
дился в служебной командировке, 
выполнял приказы или распоряже-
ния, отданные командиром. Соот-
ветственно, отказ в выплате пособия 
за умершего военнослужащего яв-
ляется незаконным. Нарушение же 
прав истцов на получение единовре-
менной выплаты привело к их нрав-
ственным страданиям.

Ответчик, отказывая истцам, со-
слался на результаты администра-
тивного расследования, проведен-
ного по распоряжению начальни-
ка пограничного управления ФСБ 

России по Восточному арктическо-
му району контр-адмирала Романа 
Толока. В нем указывалось, что мич-
ман Исаченко с 1 мая 2015 года про-
ходил военную службу по контрак-
ту в этом управлении в должности 
государственного участкового ин-
спектора по госконтролю в сфере 
охраны морских биологических ре-
сурсов отделения режимно-контр-
ольных мероприятий.

Поводом же для проведения раз-
бирательства послужил доклад од-
ного из начальников магаданского 
пограничного управления 31 авгу-
ста 2016 года о гибели сотрудников 
органов госбезопасности в результа-
те несчастного случая. Однако выяс-
нилась иная картина. С 22 августа то-
го года Владимир Исаченко, а также 
старшие прапорщик Исхаков и мич-
ман Павлов в составе пограничного 
наряда несли службу в районе речно-
го промыслового участка. Оставать-
ся в наряде они должны были до 26 
августа, но из-за ухудшения погод-
ных условий их замена оказалась 
невозможной. 29 августа наряд при-
был в поселок Гижига (Северо-Эвен-
ский район Магаданской области), 
чтобы на следующий день отпра-
виться в Эвенск. На ночь погранич-
никам выделили квартиру, в кото-
рой и произошла трагедия.

По версии участников разбира-
тельства, во время распития спирт-
ных напитков между погранични-
ками произошел конфликт, в ходе 
которого прапорщик Исхаков на-
нес несколько ударов ножом мич-
ману Исаченко, который скончал-
ся из-за обильной кровопотери, выз-
ванной сквозной колото-резаной ра-
ной правого плеча с повреждением 
плечевой артерии. Затем Исхаков по-
пытался зарезать мичмана Павлова, 
но тот, согласно его показаниям, су-

мел отобрать нож у нападавшего и 
убить его ударом в область сердца. 
Военный следственный отдел След-
ственного комитета России по Хаба-
ровскому гарнизону возбудил уго-
ловное дело по ч. 1 ст. 105 УК (убий-
ство) — о результатах его расследова-
ния не сообщается. Чекисты же сде-
лали собственные выводы. В соот-
ветствии с ними причинами траге-
дии стали личная недисциплиниро-
ванность военнослужащих и употре-
бление ими алкогольных напитков. 
При судебно-химическом анализе в 
крови, полученной из трупа мичма-
на Исаченко, был обнаружен этило-
вый спирт в концентрации 2,9 про-
милле, а в моче — 3,2 промилле, что 
«применительно к живым лицам со-
ответствует состоянию алкогольно-
го опьянения сильной степени». Из-
за этого ООО «Страховая компания 
„ВСК — Линия жизни“», опираясь 
на данные ФСБ, отказало родствен-
никам мичмана и прапорщика в вы-
плате 2 млн руб., на которые каждый 
из них был застрахован. А соответст-
вующий иск о взыскании этих денег 
их родственниками был проигран в 
горсуде Магадана.

Несогласие истцов с выводами 
представителей ФСБ, принятыми по 
результатам всесторонней проверки 
обстоятельств гибели мичмана Иса-
ченко, не является основанием для 
признания заключения незакон-
ным, решил, в свою очередь, Твер-
ской райсуд, отметив, что в матери-
алах дела отсутствуют фактические 
данные, подтверждающие причин-
но-следственную связь между дейст-
виями ответчиков из ФСБ и возник-
шим у истцов моральным вредом. 
Таким образом, пьяная поножовщи-
на между пограничниками вообще 
не была оплачена.

Николай Сергеев

Опаснее прапорщика ФСБ  
только мичман
Пьяная резня пограничников осталась неоплаченной

Следственный комитет России 
(СКР) значительно продвинулся 
в расследовании обстоятельств 
совершенных в 2012 году похи-
щения и убийства раменского де-
путата, совладелицы племзавода 
«Раменское» Татьяны Сидоровой 
и членов ее семьи. После мно-
годневных поисков с использова-
нием спецтехники следователи 
в Раменском районе Подмоско-
вья глубоко под землей обнару-
жили останки четырех убитых 
людей, предположительно при-
надлежащие госпоже Сидоро-
вой, ее мужу, сестре и ребенку. 
В организации этого преступле-
ния СКР подозревает влиятельно-
го подмосковного вора в законе 
Олега Медведева (Шишкан).

В понедельник СКР сообщил о за-
вершении в Раменском районе Под-
московья многодневных поисков 
захоронения, которые проходили в 
рамках расследования деятельности 
преступного сообщества Олега Мед-
ведева (Шишкан). Поисковые рабо-
ты, отметили в следственном ведом-
стве, были начаты с целью проверки 
«полученной в рамках следствия ин-
формации» о наличии в поле непо-
далеку от Раменского братской моги-
лы, где захоронены жертвы ОПС. Из-
за того что свидетели не могли точно 
вспомнить место захоронения, пои-
ски тел жертв преступников растя-
нулись почти на две недели. В кон-
це концов следователи, оперативни-
ки МВД и ФСБ и приданные им ра-
бочие с помощью двух экскавато-
ров и бульдозера выкопали целый 
котлован площадью 2 тыс. кв. м, на 
дне которого, на глубине около че-
тырех метров, были найдены остан-
ки четырех человек. В черепах двоих 
были даже обнаружены пули: види-
мо, преступники стреляли им в упор 
в затылок из маломощного оружия. 
Также рядом с останками были об-
наружены ювелирные украшения, 
принадлежащие убитым.

В СКР считают, что найденные 
останки принадлежат раменско-
му депутату, совладелице и бывше-
му генеральному директору ЗАО 
«Племзавод Раменское» Татьяне Си-
доровой и трем членам ее семьи. По 
версии СКР, поводом для расправы 
стал спор из-за земельных участков 
между госпожой Сидоровой и влия-
тельным подмосковным вором в за-
коне Олегом Медведевым (до смены 
фамилии — Шишканов). Как ранее 
сообщал „Ъ“, Татьяна Сидорова с на-
чала 90-х годов была деловым парт-
нером Шишкана, при поддержке ко-
торого она сначала возглавила сов-
хоз «Раменское», а после того как на 
базе предприятия было создано ЗАО 
«Племзавод Раменское», стала и его 
совладелицей. При этом конечным 

бенефициаром сельхозпредприя-
тия считался Олег Медведев. В фев-
рале 2012 года ставшая к этому вре-
мени районным депутатом госпожа 
Сидорова неожиданно исчезла вме-
сте с мужем, сыном и своей сестрой. 
Тогда же по факту исчезновения де-
путата и членов ее семьи СКР возбу-
дил уголовное дело по ст. 105 (убий-
ство) и ст. 126 (похищение человека) 
УК РФ. Однако семь лет расследова-
ние результатов не приносило, а но-
вый импульс оно получило несколь-
ко месяцев назад, фактически од-
новременно с началом уголовного 
преследования Шишкана. Отметим, 
что задержали «законника» в рамках 
другого уголовного дела, возбужден-
ного по ст. 210.1 УК РФ (занятие выс-
шего положения в преступной ие-
рархии), однако уже в суде, ходатай-
ствуя об аресте Шишкана, следова-

тель ГСУ СКР Валерий Хомицкий за-
явил о наличии у него данных о при-
частности вора в законе к убийству 
госпожи Сидоровой, а также другим 
тяжким преступлениям. Тогда сам 
задержанный заявлял, что не пони-
мает, в чем его обвиняют, а к убийст-
ву депутата Сидоровой он не имеет 
никакого отношения.

Защита Олега Медведева сообщи-
ла, что никаких новых обвинений 
ему в связи с обнаружением останков 
погибших не предъявлялось. Впро-
чем, по данным источников „Ъ“ в пра-
воохранительных структурах, следст-
вие сначала намерено провести гене-
тическую экспертизу обнаруженных 
в Раменском районе тел, а на это уй-
дет около месяца. И лишь затем по-
следуют процессуальные решения.

Стоит также отметить, что в рам-
ках расследования недавно были 
арестованы еще восемь фигурантов, 
которых следствие считает активны-
ми участниками организованного 
преступного сообщества, созданно-
го Олегом Медведевым, и исполни-
телями тяжких и особо тяжких пре-
ступлений, совершенных по указа-
нию вора в законе.

Владислав Трифонов

В деле Шишкана  
задействовали бульдозер
Обнаружены останки предполагаемых жертв  
раменского ОПС

Как стало известно „Ъ“, Магас-
ский районный суд принял реше-
ние, обязывающее МВД Ингуше-
тии выплатить Лемке Далиевой, 
матери умершего от пыток в Цен-
тре по борьбе с экстремизмом 
Магомеда Далиева, 1,5 млн руб. 
Эта сумма в десять раз меньше 
той, что была заявлена в подан-
ном госпожой Далиевой иске.  
Адвокаты потерпевшей намере-
ны обжаловать решение в Вер-
ховном суде республики, а если 
и там «не найдут понимания», 
обратиться в Европейский суд 
по правам человека (ЕСПЧ).

Согласно решению Магасско-
го районного суда, МВД Ингушетии 
должно выплатить 78-летней мест-
ной жительнице Лемке Далиевой 
1,5 млн руб. компенсации за гибель 
ее сына Магомеда Далиева от пыток 
в республиканском Центре по борь-
бе с экстремизмом (ЦПЭ). Между тем 
госпожа Далиева требовала компен-
сацию в размере 15 млн руб. «Нам не-
понятно, чем, собственно, руководст-
вовался суд, оценивая жизнь челове-
ка в столь мизерную сумму»,— посе-
товал в беседе с „Ъ“ адвокат потерпев-
шей Андрей Сабинин. Он напомнил, 
что у Магомеда Далиева на иждиве-
нии были пожилые мать и отец.

Как ранее рассказывал „Ъ“, семе-
ро ингушских силовиков — началь-
ник центра противодействия экстре-
мизму МВД Ингушетии Тимур Хам-
хоев, его заместители Сергей Хандо-
гин, Алихан Беков и Андрей Бизна-
сюк, а также начальник Сунженско-
го РОВД Магомед Беков, полицей-
ский Адлан Хамхаев и чекист Маго-
мед Цароев были задержаны летом 
2016 года сотрудниками ФСБ. Их об-
винили в разбое и истязаниях задер-

жанных. А один из местных жите-
лей — Магомед Далиев, попавший в 
руки борцов с экстремизмом, после 
пыток скончался. В июне 2018 года 
силовиков приговорили к различ-
ным срокам заключения: началь-
ник Тимур Хамхоев получил семь 
лет, его заместитель Сергей Хандо-
гин — три года условно, сотрудник 
ЦПЭ Иса Аспиев — пять с половиной 
лет, а его коллега Андрей Бизнасюк 
— шесть лет. Самый большой срок — 

десять лет колонии — получил быв-
ший полицейский Алихан Беков, ко-
торый был признан виновным в ги-
бели Магомеда Далиева.

Участвовавший в заседании ма-
гасского суда прокурор с решени-
ем о взыскании с республиканского 
МВД в пользу матери Магомеда Дали-
ева полутора миллионов рублей со-
гласился, сообщив, что прокурату-
ра, в свою очередь, будет добиваться 
взыскания этой суммы с осужденно-
го экс-полицейского Алихана Бекова.

Между тем адвокаты потерпев-
шей намерены обжаловать решение 
в Верховном суде республики. Если 
же не удастся добиться значительно-
го увеличения компенсации и там, 
то они намерены направить жалобу 
в ЕСПЧ. «Моя доверительница требо-
вала 15 млн руб., поэтому решение су-
да будет обжаловано в вышестоящей 
судебной инстанции»,— подтвердил 
„Ъ“ адвокат Сабинин. По его словам, 
в ЕСПЧ может быть направлена не 

только жалоба, но и иск о возмеще-
нии морального ущерба от преступ-
ных действий силовиков. «В Евросу-
де довольно часто рассматриваются 
такие дела и назначаются значитель-
ные компенсации»,— сказал он.

Стоить напомнить, что недавно 
адвокаты потерпевшей добились от-
мены судебного решения, на основа-
нии которого условно-досрочно был 
освобожден один из фигурантов — 
экс-начальник Сунженского РОВД 

Магомед Беков. Бывшего полицей-
ского, освобожденного в мае 2019 
года от трехлетнего срока заключе-
ния по состоянию здоровья, снова 
задержали и отправили в Пятигор-
ский СИЗО «Белый лебедь». Это про-
изошло сразу после решения прези-
диума Верховного суда Кабардино-
Балкарии, куда пожаловались адво-
каты потерпевшей стороны, утвер-
ждавшие, что экс-полицейский Бе-
ков здоров, а документы о его якобы 
тяжелой болезни сфальсифициро-
ваны. Если последнее утверждение 
подтвердится, то к ответственности 
могут привлечь и сотрудников меди-
цинской комиссии ФСИН.

Отметим, что благодаря усилиям 
адвокатов госпожи Далиевой не уда-
лось добиться условно-досрочного 
освобождения и главному фигуран-
ту дела о пытках Тимуру Хамхоеву: 
суд ему в удовлетворении ходатайст-
ва отказал.

Муса Мурадов

Пыткам сбили цену
МВД Ингушетии заплатит за смерть задержанного  
полтора миллиона

В деле Олега Медведева 
могут появиться новые 
обвинения после того, 
как СКР проведет 
генетическую экспертизу 
останков, обнаруженных 
в Раменском районе 
Подмосковья 
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

По версии следствия, насыпные 
дамбы, используемые старателями, 
были возведены без каких-либо 
разрешительных документов  
с целью отвода грунтовых вод  
на участке золотодобычи

За гибель сына от пыток в республи-
канском Центре по борьбе с экстре-
мизмом Лемка Далиева требовала  
компенсацию в размере 15 млн руб.
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Экс-подполковник полиции Рос-
това-на-Дону Наталья Разумная 
призналась, что ее бывшие кол-
леги сфабриковали громкое уго-
ловное дело о сбыте наркотиков. 
Женщина назвала имена поли-
цейских, которые якобы подбро-
сили запрещенные вещества 
врачу-наркологу Николаю Каклю-
гину, а также рассказала о заказ-
чиках преступления. Ситуация 
осложняется тем, что госпожа 
Разумная сама обвиняется в фа-
брикации уголовных дел и сейчас 
находится в СИЗО.

Николаю Каклюгину 38 лет, до 
задержания он жил в Краснодаре 
и возглавлял региональное отделе-
ние организации «Матери против 
наркотиков». «Николай — кандидат 
медицинских наук, верующий, пра-
вославный человек,— рассказывает 
отец врача Владимир Каклюгин.— 
Писал статьи, помогал людям как 
врач, активно занимался общест-
венной деятельностью, деньги его 
никогда особо не интересовали. Ни-
колай активно боролся с сектами, 
которые якобы занимались реаби-
литацией наркозависимых».

Нарколог Николай Каклюгин 
действительно сотрудничал с уль-
траконсервативным порталом «Рус-
ская народная линия». В своих пу-
бликациях он утверждал, что Май-
дан на Украине организовали, сре-
ди прочего, религиозные секты — 
по мнению господина Каклюгина, 
их представители проникли в Рос-
сию и готовят здесь «майдан» под 
прикрытием антинаркотических 
центров. В частности, он критико-
вал лидера российской организа-
ции «Национальный антинаркоти-
ческий союз» (НАС) Никиту Лушни-
кова, который, по его мнению, свя-
зан с деятельностью украинского 
религиозного объединения «Цар-
ство Бога». Врач поучаствовал в со-
здании фильма-расследования о де-
ятельности НАС — его отец отмеча-
ет, что он был задержан через неко-
торое время после его выхода.

«Руководитель одной нарколо-
гической клиники пригласила его 
встретиться в кафе в центре Росто-

ва, чтобы обсудить условия аренды 
офиса в Краснодаре. Николай летел 
в Ростов из Омска, опоздал на встре-
чу на два с половиной часа, но она 
его все равно ждала. Они немного 
посидели в кафе, а потом она по-
вела его за парк. Там его резко за-
держала группа захвата»,— расска-
зывает Владимир Каклюгин. За-
тем врача перевезли в другой рай-
он, где полицейские пригласили 
понятых и достали из кармана кур-
тки Николая Каклюгина сверток с 
наркотиками. «В деле нет никакой 
предыстории, слежки до задержа-
ния, записей разговоров. На Нико-
лая якобы указал секретный свиде-
тель, поэтому его задержали. Следо-
ватели не задавали Николаю вопро-
сов — откуда наркотики, куда соби-
рался сбывать? Экспертиза показа-
ла, что на пакете нет его отпечатков 
пальцев. И впоследствии даже обы-
сков нигде не проводили»,— гово-
рит отец врача.

Николая Каклюгина заключили 
под стражу, трижды он объявлял го-
лодовку, требуя, чтобы его дело пе-
редали на рассмотрение в централь-
ный аппарат Следственного коми-
тета России. Когда состояние здоро-
вья врача ухудшилось, его перевели 
в тюремную больницу, при этом по-
местили в психиатрическое отделе-
ние. В марте 2019 года его дело нача-
ли рассматривать в суде.

На очередном заседании в чет-
верг, 17 октября, суд по ходатайст-
ву адвоката Павла Пешикова приоб-
щил к материалам дела заявление 
подполковника полиции Наталии 
Разумной — она рассказала, что де-
ло против врача сфальсифицирова-
ли ее бывшие коллеги (копия доку-
мента имеется в распоряжении „Ъ“).

Наталья Разумная — бывший на-
чальник отдела дознания ОП №7 
УМВД России по Ростову. В февра-
ле 2019 года против нее возбудили 
уголовное дело по обвинению в мо-
шенничестве (ст. 159 УК РФ), фальси-
фикации доказательств (ст. 303 УК 
РФ), незаконном освобождении от 
уголовной ответственности (ст. 300 
УК РФ) и привлечении заведомо не-
виновного к уголовной ответствен-

ности (ст. 299 УК РФ). Женщина была 
объявлена в федеральный розыск. 
Как рассказал „Ъ“ адвокат Павел Пе-
шиков, в конце сентября источни-
ки в правоохранительных органах 
передали ему заявление Натальи 
Разумной, датированное 13 авгу-
ста 2019 года. В документе госпожа 
Разумная сообщает, что о заказном 
характере дела в отношении Нико-
лая Каклюгина ей стало известно из 
личных бесед с начальством и кол-
легами. В заявлении она перечисля-
ет фамилии правоохранителей, ко-
торые, по ее данным, причастны к 
фальсификации дела. Заказчиком 
дела, по ее мнению, является лидер 
НАС Никита Лушников. Бывшая со-
трудница МВД также упоминает, 
что следствие намеренно не требо-
вало проездные документы на имя 
Каклюгина из аэропортов Ростова-
на-Дону и Омска, «поскольку в ином 
случае было бы сомнительно, что 
Каклюгин проносил с собой нарко-
тические средства через рамки до-
смотра двух аэропортов». «Все изло-
женные мною в заявлении сведе-
ния достоверны и однозначно будут 
подтверждены результатами бил-
линга и детализацией телефонных 
соединений»,— заключает экс-по-
лицейский Разумная.

Господин Лушников заявлял 
СМИ, что не имеет отношения к де-
лу Николая Каклюгина и считает его 
«нездоровым человеком».

Николай Каклюгин рассказал о 
документе в суде 3 октября, спустя 
шесть дней находившуюся в розы-
ске Наталью Разумную задержали 
и поместили в СИЗО. Адвокат Па-
вел Пешиков ходатайствовал о при-
общении заявления к материалам 
дела и о вызове Натальи Разумной 
в качестве свидетеля. «Суд принял 
документ, но в вызове Разумной от-
казал. Важно, чтобы она в суде под-
твердила подлинность документа, 
но суд просто не хочет разобрать-
ся»,— считает адвокат. Он уверен, 
что документ может сыграть реша-
ющую роль при рассмотрении дела 
в следующей инстанции.

Кристина Федичкина,  
Ростов-на-Дону

Законопроект о профилактике 
преступлений на семейно-быто-
вой почве, над которым работа-
ют как минимум с 2016 года, ско-
рее всего, вновь внесут в Госдуму 
до конца 2019 года. Вчера в Гос-
думе прошли парламентские слу-
шания, на которых эксперты со-
общили, что «из десяти поданных 
заявлений о побоях в семье по-
терпевшие отзывают шесть-во-
семь», а полицейские регистри-
руют такие обращения только 
в 56% случаев. При этом сами 
представители правоохранитель-
ных органов отмечают, что у них 
нет эффективных механизмов 
для защиты обратившихся к ним 
с желобами. Законопроект же 
предполагает выдачу «охранных 
ордеров», запрещающих агрес-
сорам приближаться к жертвам.

В комитете Госдумы по вопросам 
семьи, женщин и детей еще до пар-
ламентских слушаний напомнили, 
что «в российском законодательстве 
остаются пробелы, наличие которых 
не обеспечивает эффективную защи-
ту лицам, подвергающимся домашне-
му насилию». Напомним, о возврате 
к разработке законопроекта «О про-
филактике семейно-бытового наси-
лия» „Ъ“ сообщил 27 декабря 2017 го-
да, при этом реанимировать тогда на-
чали документ, внесенный еще в 2016 
году. Продвижением инициативы за-
нялась депутат Оксана Пушкина. Од-
ним из основных моментов первой 
версии законопроекта было введе-
ние так называемых охранных орде-
ров — защитных предписаний, выда-
ваемых правоохранительными орга-
нами и судами для защиты пострадав-
ших и их близких. Такой документ за-
прещает агрессорам приближаться к 
своим жертвам. В пояснении к пер-
вой редакции законопроекта подчер-
кивалось: сотрудники полиции фак-
тически не имеют полномочий для 
воздействия на потенциального пре-
ступника, который, например, регу-
лярно угрожает близким. Кроме того, 
в документе говорилось и о содейст-
вии государства в получении времен-
ного жилого помещения в ситуации 
домашнего насилия.

Уполномоченный по правам че-
ловека в РФ Татьяна Москалькова в 
июле 2019 года (после резонансного 

случая избиения семилетней девоч-
ки в Ингушетии, тогда была аресто-
вана тетя ребенка) заявила, что наста-
ивает на «скорейшем принятии зако-
нопроекта» против насилия в семье. 
Она неоднократно отмечала, что в 
России отсутствует полноценная ана-
литика по семейно-бытовым престу-
плениям. На пленарных слушаниях 
в понедельник было представлено 
заказанное Госдумой экспертно-ана-
литическое исследование, которое 
провели в Санкт-Петербургском го-
суниверситете. Профессор кафедры 
уголовного права СПбГУ Владислав 
Щепельков заявил, что число таких 
преступлений снижается: в 2015 го-
ду их насчитывалось около 50 тыс., 
в течение четырех лет их количест-
во снизилось почти до 33,4 тыс. Од-
нако эксперт представил и резуль-
таты опроса полицейских, согласно 
которым из десяти поданных заяв-
лений о побоях в семье «отзываются 
шесть-восемь». Только 56% опрошен-
ных, обращавшихся в правоохрани-
тельные органы, сообщили, что их 
заявления были зарегистрированы: 
«Остальные „теряются“ на этапе от 
обращения в полицию до регистра-
ции заявления».

Адвокат, руководитель Центра за-
щиты пострадавших от домашнего 
насилия при Консорциуме женских 
НПО (оказывает бесплатную юриди-
ческую помощь пострадавшим от до-
машнего насилия) Мари Давтян со-
общила, что в год центр получает бо-
лее 1,2 тыс. обращений от пострадав-
ших: «Соцопросы показывают, что 
97% пострадавших, которые обрати-
лись в полицию, не получили от по-
лиции помощи… Сегодня полицей-
ским чаще всего просто нечем по-
мочь потерпевшим». Отметим, что 
присутствовавший на слушаниях 
представитель МВД подтвердил те-
зис об отсутствии у полиции эффек-
тивных механизмов реагирования. 
В проекте документа, в который в на-
стоящее время готовы внести правки 
как СПЧ, так и Минтруд и МВД, сей-
час присутствуют два вида защитных 
предписаний: полицейское (преду-
предительное, на срок до двух меся-
цев) и судебное (выносится мировым 
судьей на срок до года). Как отметила 
в разговоре с „Ъ“ госпожа Давтян, ос-
новные проблемы законопроекта в 

настоящее время — это «поиск устра-
ивающих всех определений».

Сейчас законопроект (теперь на-
зывается «Об основах системы про-
филактики домашнего насилия в РФ») 
дорабатывают члены сразу трех рабо-
чих групп: Совета федерации, Госду-
мы и Совета по правам человека при 
президенте РФ. В Совфеде выража-
ли надежду, что законопроект может 
быть принят уже в октябре, а занимав-
ший до вчерашнего дня пост главы 
СПЧ Михаил Федотов говорил о необ-
ходимости принятия закона «хотя бы 
в текущем году». При этом, как пояс-
нили представители Минтруда и МВД 
на пленарных слушаниях в Госдуме в 
понедельник, оба ведомства должны 
подготовить рекомендации к зако-
нопроекту в срок до 1 ноября 2019 го-
да. Глава комитета Госдумы по делам 
семьи, женщин и детей в разговоре 
с „Ъ“ затруднилась приблизительно 
назвать сроки внесения документа в 
Госдуму, отметив лишь, что «это будет 
гораздо позже»: «Будем смотреть, бу-
дем думать, что там лишнее». Первый 
замминистра труда и соцзащиты РФ 
Алексей Вовченко отметил, что и ре-
ализация закона потребует времени, 
так как в документе «большое место 
уделено профилактической работе с 
точки зрения соцуслуг и соцобслужи-
вания»: «Люди, которые эти услуги бу-
дут и должны оказывать, должны от-
куда-то появиться... Это может быть 
достаточно длительный процесс».

В проекте рекомендаций по ито-
гам парламентских слушаний пред-
лагается рекомендовать рабочей 
группе Госдумы учесть правки и пред-
ложения, прозвучавшие в том числе 
и на парламентских слушаниях, и все 
же «внести законопроект». Участники 
слушаний просят Минтруд совмест-
но с Минпросвещения и МВД разра-
ботать «информационно-методиче-
ский материал по вопросам профи-
лактики насилия».

Валерия Мишина

Внесенного  
четыре года ждут
В Госдуме обсудили очередную версию проекта  
о профилактике домашнего насилия

Минприроды разработало еди-
ный документ, регламентирую-
щий порядок установления и из-
менения охранных зон вокруг 
особо охраняемых природных 
территорий (ООПТ), а также  
ограничения в них. Так, ведом-
ство предлагает разрешить в них 
жилую застройку, а также воз- 
водить здания, предназначен-
ные для культурной, религиоз-
ной, предпринимательской де-
ятельности и «удовлетворения 
бытовых, социальных и духов-
ных» человеческих потребно-
стей. Экологи опасаются,  
что новые правила приведут  
не только к легализации уже  
существующих незаконных объ-
ектов, но и последующей капи-
тальной застройке таких зон.

Минприроды подготовило но-
вый проект положения об охранных 
зонах особо охраняемых природ-
ных территорий — сейчас он прохо-
дит согласования с федеральными 
органами исполнительной власти. В 
частности, документ определяет по-
рядок установления, изменения и 
прекращения существования буфер-
ных зон природных заповедников, 
национальных парков, природных 
парков и памятников природы, тре-
бования к размерам таких зон, а так-
же ограничения, которые в них бу-
дут действовать. Ранее „Ъ“ сообщал 
о первой версии документа (см. „Ъ“ 
от 7 марта). Тогда экологи возмути-
лись планами ведомства сократить 
буферные зоны в 200 раз: в драфте 
положения говорилось, что шири-
на буферной зоны не должна быть 
более 25 км, в то же время ее мини-
мальный размер — 5 м. Действую-
щее положение регламентирует, что 
минимальная ширина охранной зо-
ны — 1 км. В новом документе речь 
уже идет о том, что ширина такой зо-
ны не должна быть более 15 км, а для 
ООПТ, которая расположена на тер-
ритории города федерального зна-
чения,— не более 150 м. Однако ми-
нимальные ее размеры в документе 
не указаны. В буферных зонах пред-
лагается, как и в первоначальном ва-
рианте документа, запретить про-
мысловую охоту, строительство но-
вых промышленных и сельскохо-
зяйственных предприятий и их от-
дельных объектов. В новой версии 

положения список ограничений по-
полнила любительская охота, в то 
время как запрета на сплошные руб-
ки в таких зонах нет. Минприроды 
также предлагает разрешить разме-
щать в таких зонах здания и соору-
жения, предназначенные для жи-
лой застройки, культурного разви-
тия, религиозного использования, 
научной и предпринимательской 
деятельности, отдыха, обеспечения 
государственного и муниципаль-
ного управления. Параметры стро-
ительства приводятся в самом об-
щем виде: говорится лишь, что вы-
сота зданий не должна быть больше 
20 метров, максимальный процент 
застройки в границах земельного 
участка не должен превышать 1%, 
а здания и сооружения «не должны 
оказывать негативного воздействия 
на природные комплексы».

Новые ограничения не будут рас-
пространяться на объекты, разме-
щенные в границах таких зон до 
вступления нового документа в си-
лу: экологи опасаются, что таким 
образом будут легализованы все 
объекты, уже построенные и стро-
ящиеся с нарушением законода-
тельства. Например, в охранной зо-
не национального парка «Лосиный 
Остров» (см. „Ъ“ от 24 сентября) к 
2021 году должны появиться четы-
ре жилых корпуса. Экологи, приро-
доохранная прокуратура и Минпри-
роды выступили против строитель-
ства, хотя Мосгосстройнадзор вы-
дал разрешения. Руководство нац-
парка намерено отменить незакон-
ную стройку через суд.

Заслуженный эколог России Все-
волод Степаницкий (ранее работал 
заместителем главы департамен-
та Минприроды, курировавшего 
ООПТ) обращает внимание, что сей-
час нет единого документа, регла-
ментирующего ограничения в ох-
ранных зонах. Ранее эти вопросы 
решались применительно к каждой 
ООПТ. «Поэтому где-то с учетом спе-
цифики социально-экономической 

ситуации разрешено что-то стро-
ить в исключительных случаях, где-
то вообще нет запретов, а где-то — 
например, вокруг Лосиного Остро-
ва — действуют жесткие ограниче-
ния»,— объясняет эколог. Господин 
Степаницкий указывает, что ника-
кое строительство не может быть 
благоприятно для ООПТ: «Буфер 
призван минимизировать антропо-
генное влияние на природоохран-
ные территории, и если такие зоны 
не будут выполнять свои функции, 
то это будет просто фикция». Миха-
ил Крейндлин из «Гринписа России» 
обращает внимание, что под катего-
рию сооружений, предназначен-
ных для предпринимательской де-
ятельности, могут попадать практи-
чески любые объекты, в том числе 
и мусорные полигоны: «Новое по-
ложение в случае принятия может 

привести к масштабной капиталь-
ной застройке таких территорий». 
Господин Крейндлин обращает вни-
мание, что объекты в таких зонах не 
проходят государственную экологи-
ческую экспертизу, и поэтому оце-
нить воздействие будущей стройки 
будет сложно, а положительные ре-
шения будут носить субъективный 
и даже коррупционный характер.

В Минприроды пояснили „Ъ“, 
что, поскольку закон обратной си-
лы не имеет, в проекте сделаны 
исключения для объектов, которые 
построены со всеми разрешения-
ми, но при установлении новой бу-
ферной зоны в нее попадут. «Неза-
конные стройки в уже существую-
щих охранных зонах ООПТ не будут 
легализованы»,— заверили „Ъ“ в ве-
домстве. Кроме того, продолжают в 
Минприроды, в проекте говорит-
ся, что размещаемые сооружения в 
границах охранных зон не должны 
оказывать негативное воздействие. 
По каким критериям будет опреде-
ляться, оказывают ли объекты нега-
тивное воздействие, в ведомстве не 
уточнили.

Анна Васильева

Минприроды ослабило  
режим охраны
Определен порядок строительства в буферных зонах ООПТ

Наркологу объяснили,  
откуда у него наркотики
Бывший полицейский заявила,  
что ее коллеги подбросили врачу запрещенные вещества

Экологи опасаются, что таким образом 
будут легализованы все объекты,  
уже построенные и строящиеся  
с нарушением законодательства.

Председатель комитета 
Госдумы по вопросам 
семьи, женщин и детей 
Тамара Плетнева  
(в центре) сомневается, 
что «буксующий» с 2016 
года законопроект внесут  
в ближайшие месяцы 
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА



Болгария еще та заграница
Как Москву впервые за восемь лет  
посетила болгарский министр иностранных дел

Визит в Москву главы МИД Болгарии Екатери-
ны Захариевой был призван придать дополни-
тельный импульс двусторонним отношениям, 
серьезно забуксовавшим после срыва по вине 
болгарской стороны проекта «Южный поток». 
Внешне все выглядело неплохо: гостья назы-
вала своего российского коллегу Сергея Лав-
рова подчеркнуто на «ты», он шутил по поводу 
будущих совместных проектов в газовой сфе-
ре. Болезненных тем дипломаты в открытой 
части встречи старались избегать, но совсем 
скрыть разногласия не получилось. 

Министры иностранных дел Болгарии не посе-
щали Россию с июня 2011 года. За это время главы 
МИД соседней Сербии побывали в России с офи-
циальными и рабочими визитами семь раз, мини-
стры иностранных дел Турции — четыре, а главы 
внешнеполитического ведомства Греции — три ра-
за. Хуже обстоят дела только с Румынией, чей глава 
МИДа в последний раз был в Москве аж в 2009 году. 
Но с Румынией у России отношения традиционно 
складывались непросто, в то время как Болгарию 
россияне (особенно родившиеся в СССР) по старой 
памяти относят к дружественному лагерю. 

Однако в последние годы отношения между 
Москвой и Софией буксовали. Серьезным уда-
ром по ним стал отказ Болгарии под давлением 
США и ЕС от строительства газопровода «Южный 
поток» из России по дну Черного моря. Неудачно 
складывалось сотрудничество двух сторон по воз-
ведению АЭС «Белене» — дело дошло до разбира-
тельств в международном арбитраже. Не способ-
ствовали развитию диалога и разногласия вокруг 
Украины, а также связанные с этим конфликтом 
взаимные санкции. 

Прибыв в Москву, глава МИД (она же вице-пре-
мьер) Болгарии Екатерина Захариева тем не ме-

нее стремилась создать впечатление, что дела 
у двух стран идут в гору. Она напомнила о нача-
ле строительства на территории Болгарии так на-
зываемого «Балканского потока» — второй нитки 
«Турецкого потока», по которой газ из России бу-
дет поставляться потребителям в Сербию и Вен-
грию. Напомнила, что недавно болгарские влас-
ти объявили тендер на возобновление строитель-
ства АЭС «Белене» и рады участию России в этом 
процессе. И оптимистично очертила перспекти-
вы двусторонних отношений в сфере туризма, об-
разования и культуры. Сергея Лаврова болгарская 
гостья подчеркнуто называла на «ты». 

Российский министр о сотрудничестве в энер-
гетике говорил с не меньшим энтузиазмом и да-
же назвал «Балканский поток» «Болгарским по-
током», чем порадовал свою собеседницу. Сер-
гей Лавров передал гостье документы о государ-
ственной регистрации права постоянного (бес-
срочного) пользования участком посольства Бол-
гарии в России. И похвалил болгарские власти 
за создание благоприятных условий для изуче-
ния русского языка. 

Об актуальных проблемах дипломаты в от-
крытой части своей встречи напрямую говорить 
не стали. Между тем Москва и София в последние 
недели схлестнулись по двум вопросам. 

Наиболее острые разногласия вызвала открыв-
шаяся 9 сентября в Российском культурно-инфор-
мационном центре в Софии выставка к 75-летию 
освобождения Восточной Европы от нацизма. 
В МИД Болгарии тогда призвали «не закрывать гла-
за на то, что щиты советской армии принесли на-
родам Центральной и Восточной Европы полве-
ка репрессий, деформированное экономическое 
развитие и оторванность от динамики процессов, 
происходящих в развитых европейских государ-

ствах». В Москве в ответ на это гневно заметили, 
что София «переписывает историю», назвав пози-
цию болгарских властей «опасной тенденцией». 

Еще одним раздражителем стало преследова-
ние со стороны болгарских правоохранительных 
органов видных деятелей общественного дви-
жения «Русофилы». Им предъявили обвинение 
в шпионаже, что в Москве сочли «русофобией». 

По информации „Ъ“, в ходе закрытой части пе-
реговоров Сергей Лавров поднимал перед Екате-
риной Захариевой оба вопроса. Тему Второй миро-
вой войны она в беседе с ним прокомментировала 
общими словами, из которых однако следовало, 
что позицию болгарская сторона менять не станет.

На пресс-конференции по итогам переговоров 
Екатерина Захариева при этом без привязки к че-
му-либо призвала «не политизировать историю». 
И сообщила о намерении возложить цветы к двум 
особенно важным для Болгарии памятникам — 
Героям Плевны, а также Кириллу и Мефодию. От-
метим, что абсолютное большинство посещаю-
щих Москву министров иностранных дел возла-
гают венки к Могиле Неизвестного Солдата.

Что же касается преследования симпатизиру-
ющих Москве деятелей, то, по данным „Ъ“, Ека-
терина Захариева вчера убеждала Сергея Лавро-
ва, что болгарское правительство тут ни при чем.

В следующем году, как ожидается, Сергей Лав-
ров посетит Болгарию. В последний раз он там 
был в 2014 году.

Елена Черненко

Глава МИД Болгарии Екатерина 
Захариева и ее российский коллега 
Сергей Лавров в понедельник 
старались избегать публичного 
обсуждения острых тем    
ФОТО ПЕТРА КАССИНА

Москва и Анкара движутся встречными курдами

За это время курдские Отряды народной самообо-
роны (YPG) должны были отойти от турецко-сирий-
ской границы в районе между населенными пун-
ктами Телль-Абьяд и Рас-эль-Айн. Длина этого участ-
ка примерно 120 км, и это район, где преимущест-
венно проживает арабское, а не курдское население. 
Вчера президент США Дональд Трамп заявил, что 
режим прекращения огня соблюдается. При этом 
и курды, и Анкара говорят об обратном. 120 часов 
истекают в день переговоров в Сочи. Более того, да-
та сочинской встречи стала известна именно за не-
сколько часов до начала встречи президента Эрдога-
на с американской делегацией, а сразу по ее итогам 
глава МИД Турции заявил, что границы буферной зо-
ны будут обсуждаться на встрече в Москве.

«Эти 120 часов, или пять суток, уже истекают. 
Посмотрим, как дальше будет развиваться ситуа-
ция. Собственно, это и будут обсуждать наши ру-
ководители» — так со своей стороны подтвердил 
тему встречи в Сочи помощник президента РФ 
Юрий Ушаков. Он сразу обозначил позицию Мо-
сквы: главное — добиться долгосрочной стабиль-
ности в Сирии и регионе на основе восстановле-
ния единства Сирии с учетом интересов всех эт-
ноконфессиональных групп.

Почти два года Москва уговаривала курдов вер-
нуть подконтрольные им территории под юрис-
дикцию Дамаска, считая, что это единственный 
путь для того, чтобы защитить их от действий Тур-
ции. Когда речь шла о военной операции Анка-
ры в Африне в начале 2018 года, курды Москву 
не услышали. Затем было предпринято несколь-
ко попыток наладить диалог между курдами и Да-
маском, но стороны не смогли договориться. 
Только после того, как стало ясно, что США все-
таки уходят с северо-востока Сирии, переговоры 
вновь активизировались. Известно, что в октябре 
состоялось два раунда: в Дамаске и на российской 
военной авиабазе Хмеймим. Детали договоренно-
стей неизвестны, но сирийские военные впервые 
за последние годы вышли к границе с Турцией. 
При российской поддержке они заняли районы 
вокруг Манбиджа, который еще недавно патрули-

ровали турки и американцы, а также Кобани, Ка-
мышлы, Хасеке и Ракку. Таким образом с востока 
и запада амбиции Турции были ограничены.

Около года назад, когда президент Трамп впер-
вые объявил о планах вывести американских во-
енных из Сирии, Москва вспомнила об Аданских 
соглашениях 1998 года между Анкарой и Дамас-
ком. Согласно этому документу, ответственность 
за то, чтобы на территорию Турции со стороны Си-
рии не проникали курдские боевики, должны не-
сти сирийские войска. Турции позволялось пре-
следовать террористов, заходя на 5 км вглубь Си-
рии. В преддверии встречи в Сочи глава МИД РФ 
Сергей Лавров не исключил, что Аданские согла-
шения могут быть скорректированы. Он также 
подчеркнул, что Москва готова способствовать 
прямым контактам между Турцией и Сирией. По-
ка, впрочем, этого не происходит, и российские 
дипломаты и военные сосредоточились на поиске 
компромисса между Дамаском и курдами. По сло-
вам Сергея Лаврова, цель Москвы в том, «чтобы 
достичь положения, когда все структуры курдов 
на сирийской территории будут прочно вписаны 
в правовое поле Сирийской Арабской Республи-
ки, в сирийскую конституцию, чтобы на террито-
рии САР не было незаконных вооруженных фор-
мирований и с ее территории не исходила какая-
либо угроза безопасности Турецкой Республики, 
равно как и других государств». Он отметил, что 
обе стороны проявили заинтересованность в том, 
чтобы Россия помогла им в этом процессе.

«Очень много неопределенности в договорен-
ностях между Дамаском и курдскими силами 
и много опасений. Мы ожидаем разъяснений. На-
пример, что будет с курдскими вооруженными от-
рядами, с молодежью призывного возраста… Есть 
немало людей, которые были объявлены оппози-
ционерами режима, какова будет их судьба, и мно-
го других опросов»,— поделился с „Ъ“ настроени-
ями населения на территориях, переходящих под 
контроль Дамаска, курдский писатель и журна-
лист Алан Хасан. По его словам, соглашения меж-
ду Дамаском и курдами очень хрупкие. Господин 
Хасан подчеркнул, что и простое население, и ру-
ководители курдской администрации ждут, чем 

завершится «встреча Путин—Эрдоган» и что ре-
шит Анкара по истечении 120 часов. Он также от-
метил, что курды продолжают переговоры с США.

По словам министра обороны США Марка Эспе-
ра, окончательное решение о параметрах вывода 
войск из Сирии пока не принято, процесс займет на-
сколько недель. При этом американцы сохранят при-
сутствие вокруг населенных пунктов в районе неф-
тяных полей, чтобы не допустить их захвата терро-
ристической группировкой «Исламское государст-
во» (запрещена в РФ). Неделю назад господин Эспер 
говорил о выводе из Сирии около 1 тыс. американ-
ских военных. При этом в американских СМИ указы-
вается, что Сирию покинет около 700 человек, при-
мерно 200–300 военнослужащих останутся, в том чи-
сле на военной базе Эт-Танф на юго-востоке страны.

Надежду на то, что американское присутствие 
сохранится в Сирии, выразил накануне в интервью 
The New York Times и главнокомандующий «Сила-
ми демократической Сирии», в которые входят от-
ряды YPG, курдский генерал Мазлум Абди (Кобани). 
В противном случае, по его мнению, курдов могут 
ждать этнические чистки — в первую очередь со сто-
роны подконтрольной Турции оппозиции. Генерал 
Абди подтвердил, что его пригласили посетить Ва-
шингтон, но отказался раскрывать, кто именно на-
правил приглашение и на какие сроки. Он подчерк-
нул, что не давал согласия на оккупацию турками 
района, откуда по согласованию с США все же выш-
ли курды. «Должны быть красные линии: что турки 
не могут проводить этническую чистку или демо-
графические изменения, о том, как они будут вести 
себя с людьми там, о постоянном турецком контр-
оле над районом»,— сказал генерал.

По словам еще одного курдского лидера Са-
лиха Муслима, курды рассчитывают на создание 
бесполетной зоны, которая убережет их от турец-
кой агрессии. Об этом он заявил вчера в интервью 
телеканалу RT Arabic. Салих Муслим также отме-
тил, что курды долго время рассчитывали на аме-
риканцев, так как не доверяли «русским», особен-
но после того, как Москва не стала мешать воен-
ной операции Турции в Африне. «Мы надеемся, 
что сейчас ситуация поменяется»,— сказал он.

Марианна Беленькая
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мировая политика
Украина разбирает 
старые закупки
Соратник Петра Порошенко 
стал официальным фигурантом 
коррупционного расследования

Бывший замглавы Совета наци-
ональной безопасности и оборо-
ны (СНБО) Украины Олег Глад-
ковский вчера вышел под залог 
из следственного изолятора, 
 куда был помещен после предъ-
явления ему обвинения в злоупо-
треблении служебным положе-
нием. Разгорающийся скандал 
вокруг бизнес-партнера и сорат-
ника экс-президента Петра По-
рошенко может стать первым 
громким делом против  группы 
высокопоставленных предста-
вителей бывшего  руководства 
 Украины, возбужденным при 
новом президенте Владимире 
 Зеленском.

Залог в размере 10,6 млн гривен 
(свыше 27 млн руб.) за Олега Глад-
ковского был внесен на третий день 
его пребывания в СИЗО, куда быв-
ший замглавы СНБО попал в конце 
прошлой недели при драматичных 
обстоятельствах — во время попыт-
ки покинуть территорию Украины. 
Как сообщили в Генеральной проку-
ратуре, господин Гладковский пла-
нировал вылететь одним из меж-
дународных авиарейсов из аэро-
порта Борисполь, но сделать этого 
не успел: его задержали сотрудники 
Национального антикоррупцион-
ного бюро Украины (НАБУ).

«Бывшего первого заместите-
ля секретаря СНБО заключить под 
стражу с правом внесения залога 
в размере 10 623 100 гривен. Сумма 
залога соответствует убыткам, кото-
рые, по предварительным оценкам, 
были нанесены деятельностью быв-
шего первого заместителя секрета-
ря СНБО»,— говорится в судебном 
решении, в соответствии с которым 
Олег Гладковский из аэропорта Бо-
рисполь был отправлен в изолятор.

Пробыв под стражей двое суток, 
господин Гладковский за это вре-
мя успел объявить голодовку в знак 
протеста против незаконного, по его 
мнению, судебного преследования.

На свободу он вышел во второй 
половине дня в понедельник, по-
сле того как в суд пришло подтвер-
ждение оплаты залога. Деньги, со-
гласно сообщению защиты, вне-
сли родственники Олега Гладков-
ского. Не исключено, что среди них 
был сын арестованного Игорь Глад-
ковский, который вместе с отцом 
стал одним из главных героев жур-
налистского расследования, прове-
денного проектом Бигус.Инфо. Ре-
портеры, изучавшие бизнес-свя-
зи семьи Гладковских, утверждали, 
что отец и сын причастны к постав-
кам украинской армии контрабанд-
ных запчастей из России. По дан-
ным расследования, Гладковский-
младший искал поставщиков и до-
говаривался о завозе деталей, часто 
сомнительного качества, тогда как 
Гладковский-старший крышевал 
схемы сына.

Выйдя на свободу под подписку 
о невыезде, Олег Гладковский оста-
ется подозреваемым — ему запре-
щено покидать Киевскую область, 
информацию о его перемещени-
ях правоохранительные органы от-
слеживают при помощи электрон-
ного браслета, надетого ему на но-
гу. В ближайшее время под угрозой 
возврата в СИЗО господин Гладков-
ский будет обязан сдать следовате-
лям свой заграничный паспорт.

Задержание члена ближайше-
го окружения экс-президента По-
рошенко, оказавшегося фигуран-
том коррупционного скандала еще 
до президентских и парламентских 
выборов этого года, стало новым 
поворотом в деле бывшего высоко-
поставленного силовика, который 
был уволен с должности замглавы 
СНБО еще 4 марта, но до последнего 
времени не подвергался судебному 
преследованию. Ранее прокуратура 
возбудила несколько уголовных дел 
в отношении ряда вероятных участ-
ников преступных схем, но самого 
Олега Гладковского и его сына Иго-
ря среди них не было.

Только 18 октября, после не-
скольких месяцев разоблачитель-
ных публикаций и шумных акций 
радикалов, сопровождавших пред-
выборные митинги Петра Порошен-
ко, Гладковскому-старшему впервые 
было вручено уведомление о том, 
что он стал подозреваемым в де-
ле о коррупционных закупках для 
нужд украинской армии. В украин-
ском криминальном производстве 
предъявлению обвинения предше-
ствует уведомление о подозрении 
в совершении преступления. 

По официальной версии следст-
вия, впрочем, отличающейся от вер-
сии журналистов Бигус.Инфо, вла-
делец автомобильной компании 
«Богдан Моторс», во время работы 
в СНБО Олег Гладковский использо-
вал служебное положение в интере-

сах своего частного бизнеса. В част-
ности, он подозревается во включе-
нии в государственный оборонный 
заказ и закупке за счет госбюджета 
грузовых автомобилей повышен-
ной проходимости МАЗ-6317 («Бог-
дан-6317») по завышенным ценам 
у предприятия «Автосборочный за-
вод №2», входящего в состав «Бог-
дан Моторс». В результате этой дея-
тельности, как подсчитали в Наци-
ональном антикоррупционном бю-
ро Украины, государству был нане-
сен ущерб на сумму более 10,62 млн 
гривен (свыше 27 млн руб.).

Кроме того, господин Гладков-
ский подозревается в том, что не за-
декларировал доходы своей супру-
ги, полученные в 2017–2018 годах 
за сдачу в аренду элитной недвижи-
мости в Киеве.

Особый резонанс история Олега 
и Игоря Гладковских вызвала в свя-
зи с тем, что в ходе избирательной 
гонки 2019 года она стала одним 
из главных аргументов противни-
ков Петра Порошенко, добивавше-
гося переизбрания на второй срок. 
Главный конкурент Петра Поро-
шенко на выборах Владимир Зелен-
ский обещал навести порядок в сфе-
ре армейских закупок и посадить 
всех причастных к преступным схе-
мам в оборонной промышленности. 
В первую очередь господин Зелен-
ский указывал на необходимость от-
править за решетку Гладковских, на-
зывая их в своих речах Свинарчука-
ми. Эту фамилию и отец, и сын носи-
ли до 2014 года, когда официально 
сменили ее на более благозвучную.

Неудивительно, что первым за-
держание Олега Гладковского про-
комментировал проигравший вы-
боры Петр Порошенко. «Еще с рим-
ских времен популисты у власти 
всегда управляют по правилу „хле-
ба и зрелищ“. Когда недодают хле-
ба, то кормят шоу. Феерическими за-
держаниями можно срывать апло-
дисменты. Но к первому антракту 
зрители увидят, что в театральном 
буфете пусто»,— заявил господин 
Порошенко, комментируя историю 
с началом судебного преследования 
своего соратника в специальном ви-
деообращении.

Однако в прокуратуре считают, 
что Олег Гладковский может быть 
причастен к целому ряду престу-
плений и ниточка следствия может 
привести к другим высокопостав-
ленным фигурам. Так, генпрокурор 
Руслан Рябошапка в эфире телека-
нала ICTV заявил, что бывший вы-
сокопоставленный сотрудник СНБО 
«имеет определенные связи» с экс-
депутатом Сергеем Пашинским, на-
ходящимся в СИЗО. За решеткой го-
сподин Пашинский оказался по об-
винению в нанесении тяжких те-
лесных повреждений: зимой 2016 
года он из боевого оружия выстре-
лил в мужчину в ходе бытового кон-
фликта. Между тем, по информа-
ции расследования журналистов 
издания НВ, экс-депутат был одним 
из организаторов схемы по закуп-
ке устаревших бронемашин за ру-
бежом с последующей продажей 
их по завышенным ценам украин-
ской армии. Еще одним участником 
этой схемы в расследовании назы-
вается Олег Гладковский.

«Мы только на этой неделе за-
регистрировали три производст-
ва, которые могут быть связаны 
с этим же лицом (Сергеем Пашин-
ским.— „Ъ“). Более того, подозре-
ние, которое связано с Гладковским, 
также имеет определенные связи 
с этим фигурантом»,— заявил ген-
прокурор Рябошапка, добавив, что 
не исключает появления в ближай-
шие недели новых дел, связанных 
с двумя экс-чиновниками.

В Киеве также не исключают, что 
в ходе расследования может поя-
виться версия причастности к кор-
рупции бывшего непосредствен-
ного руководителя Олега Гладков-
ского, экс-главы СНБО Александра 
Турчинова.

Переход Олега Гладковского 
в статус подозреваемого произо-
шел вскоре после того, как опросы 
зафиксировали первое после его 
избрания президентом существен-
ное снижение рейтинга Владимира 
Зеленского: он потерял около девя-
ти пунктов и на сегодняшний день 
составляет 66%. В этой ситуации се-
рия громких разоблачений быв-
ших представителей высшего ру-
ководства страны может позволить 
действующему главе государства 
остановить негативную тенденцию 
в общественном мнении, связан-
ную с обострением в Донбассе и на-
чалом болезненных внутренних ре-
форм, вызвавших неоднозначную 
реакцию в стране.

Матвей Шиманов, Киев;  
Сергей Строкань



Как выяснил „Ъ“, на рынке пищевой 
стеклотары в России может появиться 
новый крупный игрок. Бывший генди-
ректор «Фосагро» Максим Волков прио-
брел один из крупнейших в РФ Алексин-
ский завод в Тульской области и рассма-
тривает покупку еще нескольких акти-
вов. Сейчас рынок переживает не луч-
шие времена на фоне снижения по-
требления пивной продукции, отмеча-
ют эксперты. Бизнесмен признает, что 
пока маржинальность производства 
низкая, но, по его мнению, поддержать 
сектор может ограничение на пласти-
ковую упаковку, которое обсуждается 
в правительстве.

Как стало известно „Ъ“, новым совладель-
цем Алексинского стекольного завода стал 
бывший гендиректор «Фосагро» Максим Вол-
ков. Сделка была закрыта в августе. Ее сумму 
источники „Ъ“ не раскрыли, но отметили, что 
в среднем подобные активы стоят в России 
около 3 млрд руб. Господин Волков подтвер-
дил „Ъ“ эту информацию, пояснив, что ему те-
перь принадлежит 25% в заводе. Остальные 
акции приобрел дружественный Максиму 
Волкову частный инвестор, которого бизнес-
мен не раскрыл. Максим Волков пояснил, что 
сейчас рассматривается покупка еще одного 
стеклотарного завода на северо-западе РФ, не 
уточнив, какого именно.

По его словам, «эффект масштаба» и доля на 
рынке стеклотары играют ключевую роль в 
стабилизации отрасли, пережившей не одну 
волну банкротств за последние десять лет.

Объем рынка стеклотары в России оцени-
вается в 10,2 млрд штук, он сокращается в по-
следние годы. Алексинский стекольный за-
вод, который вышел на полную мощность 
в 2009 году, может выпускать свыше 1 млрд 
штук (три печи по 360 тонн стекломассы в сут-
ки). Его единственным владельцем до послед-
него времени, по данным СПАРК, была АО 

«Стратегия», которой владеют два кипрских 
офшора. Якорными потребителями продук-
ции Алексинского завода являются группа 
CSC («Балтика», Carlberg), «Русский стандарт», 
«Белуга Групп» и др.

Источник „Ъ“ в отрасли отмечает, что сме-
на собственника Алексинского завода грозит 
рисками этим производителям, если у них 
будут возникать проблемы с закупкой тары. 
Он напоминает, что «Русский стандарт» экс-
портирует свою продукцию в Европу, где вы-
сокие штрафы за нарушение условий поста-
вок. Максим Волков отметил, что новые вла-
дельцы «дорожат клиентской базой и намере-

ны максимально удовлетворять запросы каж-
дого из клиентов в рамках наших возможно-
стей». В группе «Руст», куда входит «Русский 
Стандарт Водка», подтвердили, что не видят 
рисков для себя из-за смены собственника за-
вода, а «повышение стоимости тары может 
быть связано не со сменой собственника, а с 
сокращением мощностей заводов по произ-
водству стекла, что происходило в течение по-
следних шести-семи лет».

Стеклозавод в Тульской области станет вто-
рым активом Максима Волкова в этой сфере. В 
прошлом году его структура АО «Пикалевская 
сода» купила Тверской стекольный завод мощ-

ностью 240 тонн стекломассы в сутки, кото-
рый тогда был в предбанкротном состоянии. 
Как пояснил господин Волков, на предприя-
тии ведется модернизация, инвестиции в ко-
торую составят 2,5 млрд руб.

В начале 2000-х годов новые мощности по 
выпуску стеклотары можно было окупить за 
три года, говорят на рынке, но в последние 
годы ситуация ухудшилась. Директор Центра 
исследований федерального и регионального 
рынков алкоголя Вадим Дробиз отмечает, что 
в 2008 году, когда пивная индустрия, на кото-
рую приходится более 70% потребления алко-
голя в России, активно развивалась, было по-
строено много стекольных заводов, что ста-
ло причиной перепроизводства. При этом в 
2013–2014 годах, когда в секторе произошел 
спад из-за сокращения спроса, эти предпри-
ятия начали банкротиться. Основной причи-
ной провала потребления эксперт называет 
демографический кризис и увеличение сред-
него возраста населения, поскольку основ-
ной потребитель пива — молодежь. Так, если 
в 2007 году в России потреблялось 12 млрд ли-
тров пива, то в 2014 году — только 8 млрд ли-
тров, а сейчас потребление упало до 4–5 млрд 
литров в год. Следом вниз пошло и производ-
ство пивных бутылок — с 6 до 2 млрд штук в 
2007–2017 годах. В 2018 году, по данным Союза 
российских пивоваров, производство пивова-
ренной продукции в России выросло на 4,1%.

Сейчас производство пищевой стеклота-
ры является низкомаржинальным бизнесом, 
отмечает Максим Волков. Но, говорит он, все 
активнее обсуждается ограничение исполь-
зования ПЭТ-тары в определенных секторах, 
что в перспективе может поддержать отрасль. 
C 2017 года в РФ уже действуют ограничения 
на допустимый объем пластиковой упаковки 
для пива, который не может быть выше 1,5 ли-
тра, и обсуждается дальнейшее снижение до-
пустимой емкости.

Ольга Мордюшенко
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22548,9 (+56,22)
РТС 1365,14 (+9,87)
FTSE 100 7163,64 (+13,07)

DAX 30* 12747,96 (+114,36)
DJIA* 26811,64 (+41,44)
NASDAQ Composite* 8159,589 (+70,046)

*На 21:08    По данным агентства Reuters.  
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 21.10.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 22.10.19
Австралийский доллар 43,8354
Английский фунт 82,9398
Белорусский рубль 31,2966
Датская крона* 95,4000

Доллар США 63,7606
Евро 71,1696
Индийская рупия** 90,0109
Казахский тенге** 16,3520

Канадский доллар 48,6128
Китайский юань* 90,2039
Норвежская крона* 69,8394
СДР 87,7977

Сингапурский доллар 46,8552
Новая турецкая лира 10,9451
Украинская гривна* 25,4686
Шведская крона* 66,2551

Швейцарский франк 64,7447
Японская иена** 58,6871
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Gett наработал связи
Гендиректором сервиса в России станет экс-глава Yota Анатолий Сморгонский

Сервис такси Gett вновь сменит генди-
ректора российского бизнеса. Его но-
вым главой станет Анатолий Сморгон-
ский, в 2014–2015 годах возглавлявший 
компанию «Скартел» (бренд Yota). Од-
ной из его задач станет развитие корпо-
ративного направления в заказе такси 
на фоне стагнации доли Gett на москов-
ском рынке.

С 1 декабря гендиректором Gett в России 
станет Анатолий Сморгонский, а исполняю-
щий обязанности по этой должности Максим 
Жаворонков вернется на позицию финансо-
вого директора, сообщил „Ъ“ представитель 
компании. Согласно данным Kartoteka.ru, 
господин Жаворонков занимал должность 
гендиректора ООО «ГетТакси Рус» с 22 января 
2019 года, сменив на ней Владимира Озерова.

Анатолий Сморгонский известен на рын-
ке связи. Он успел поработать на руководя-
щих должностях в «Вымпелкоме», «Ростеле-

коме» и Tele2, а с 2014 по 2015 год возглав-
лял компанию «Скартел» (бренд Yota). Он 
также развивает собственный бизнес: как 
сообщал „Ъ“ 28 сентября 2017 года, госпо-
дин Сморгонский вместе с экс-главой «НТВ-
Плюс» Дмитрием Самохиным и партнерами 
создал IT-холдинг Ambite.

Gett работает на рынках Израиля, Рос-
сии, США и Великобритании. По данным 
Crunchbase, компания Gett привлекла 
в ходе десяти раундов инвестиции в разме-
ре $813 млн. На глобальном уровне компа-
нию возглавляет ее основатель Дейв Вай-
сер. 80% выручки сервиса в мире приносит 
корпоративный сегмент, говорил он ранее 
в интервью РБК.

Доля компании на московском рынке аг-
регаторов такси стагнирует: по данным де-
партамента транспорта, за второе полуго-
дие 2018 года она снизилась на 0,1 процент-
ного пункта, до 9,4%. В целом Gett занима-

ет 5% на российском рынке такси, следует 
из данных Аналитического центра (АЦ) при 
правительстве. 27% рынка у «Яндекс.Такси», 
включая Uber, 12% — у группы «Везет», 9% — 
у «Максим». По итогам 2019 года объем ле-
гального рынка составит 709 млрд руб., про-
гнозирует АЦ.

По словам Анатолия Сморгонского, с его 
приходом у Gett не изменятся приоритеты, 
но будет «много нового» на b2b-направлении. 
На вопрос, планируется ли привлекать но-
вых инвесторов, он ответил, что это задача 
Дейва Вайсера. «Моя задача — сделать компа-
нию привлекательной для инвестиций в рос-
сийскую часть»,— отметил господин Смор-
гонский. Ранее собеседники „Ъ“ говорили, 
что агрегатор в переговорах с потенциальны-
ми инвесторами оценивал свой российский 
бизнес в $450–600 млн (см. „Ъ“ от 18 июня).

Gett выпал из большой конкурентной 
борьбы за долю рынка и стал скорее нише-

вым игроком, считает управляющий парт-
нер венчурного фонда LETA Capital Алек-
сандр Чачава. «Они и сами обозначали это 
своей стратегией. Она объяснялась тем, что 
не хватает ресурсов конкурировать с игро-
ками-толстосумами. В бизнес-сегменте же 
не будет бурного роста, но нет проблем с 
окупаемостью»,— рассуждает он.

У Анатолия Сморгонского большой 
опыт, в последнее время он двигался от 
традиционного телекома в новые проек-
ты, отмечает аналитик «Ренессанс Капита-
ла» Александр Венгранович. Учитывая его 
предыдущий опыт, компания могла на-
нять его с точки зрения связей для даль-
нейших партнерств, не исключает он. Го-
сподин Венгранович считает, что потреб-
ность в дальнейших инвестициях у компа-
нии будет зависеть от ее выхода на безубы-
точность.

Дмитрий Шестоперов

Жилье потеряет в объемах
В России станет меньше новостроек

Девелоперы и чиновники, курирую-
щие рынок строительства, могут в сред-
несрочной перспективе не дождаться 
рекордного ввода жилья, как это было 
четыре года назад. С будущего года объ-
ем сдачи в эксплуатацию новостроек 
 сократится, поскольку в предыдущие 
периоды застройщики не спешили по-
лучать разрешения на новые проекты, 
полагают в Сбербанке. Девелоперы го-
ворят, что взяли паузу из-за реформы 
отрасли, обязавшей привлекать средст-
ва дольщиков через эскроу-счета. Сло-
жившаяся ситуация может негатив-
но сказаться и на банках: как считают 
в Минстрое, через пару лет им придет-
ся смириться со снижением объемов 
выдачи ипотеки.

С 2020 года следует ожидать снижения вво-
да жилья в России. Такой прогноз содержит-
ся в презентации вице-президента Сбербан-
ка Владимира Ситнова, представленной жур-
налистам, участвовавшим 21 октября в про-
ходившей в Санкт-Петербурге конференции 
по развитию жилищного строительства. Про-
гноз сделан на основе полученных девелопе-
рами документов на новое строительство. В 
2014 году у них были разрешения на строи-
тельство 76,4 млн кв. м жилья по всей России. 

Соответственно, в числе прочего, этот фактор 
привел к рекорду 2015 года, когда было сдано 
около 75 млн кв. м. В 2017 году разрешений 
было получено уже на 34,4 млн кв. м (на Мо-
скву пришлось 4,9 млн кв. м), в 2018 году — 
на 48,9 млн кв. м, из них 9,8 млн кв. м — объ-
ем строительства столичных девелоперов. 
«По нашим оценкам,— комментирует Влади-
мир Ситнов,— в Москве „запас“ разрешитель-
ной документации будет исчерпан к середи-
не 2021 года. Это самый лучший показатель 
по стране».

Замглавы Минстроя РФ Никита Стасишин 
говорит, что по итогам 2019 года объем ввода 
окажется на прошлогоднем уровне. Он согла-
шается, что через два-три года возможно сни-
жение этого показателя. Между тем потенци-
альный спрос на новое жилье у россиян оста-
ется высоким, отмечается в презентации го-
сподина Ситнова: свои жилищные условия 
хотят улучшить 64% населения, но в следую-
щие два года это могут сделать всего лишь 16%.

Управляющий партнер «Метриум» Мария 
Литинецкая объясняет сокращение количе-
ства полученных разрешений на новое строи-
тельство тем, что девелоперы взяли паузу для 
изучения перспектив работы в условия ре-
формы отрасли. С 1 июля 2019 года застрой-
щики жилья обязаны привлекать средства 

дольщиков только через эскроу-счета. Сокра-
щение количества полученных разрешений 
может привести на горизонте двух-пяти лет 
к сжатию некоторых региональных рынков, 
считает гендиректор Level Group Кирилл Иг-
нахин. «Наименее интересные с точки зрения 
девелопмента регионы могут остаться факти-
чески без новостроек,— добавляет госпожа 
Литинецкая.— Это произойдет, если местные 
застройщики не справятся с новыми прави-
лами, а крупные девелоперы не будут заинте-
ресованы в развитии бизнеса в депрессивных 
регионах». С этим не согласен директор по ин-
вестициям ГК «Гранель» Андрей Носов, счита-
ющий происходящее сейчас в отрасли «ци-
клическим микроколебанием, вызванным 
локальными событиями».

Снижение объемов ввода жилья негативно 
отразится и на банках. На конференции Сбер-
банка глава Минстроя РФ Владимир Якушев 
заявил, что через два-три года следует ожи-
дать снижения объемов выдачи ипотечных 
кредитов. Руководитель направления Цент-
ра макроэкономического анализа и краткос-
рочного прогнозирования Олег Солнцев не 
согласен с этим прогнозом: по его мнению, в 
ближайшие два-три года, напротив, ожидает-
ся рост объемов выдачи ипотечных кредитов. 
«В 2020 году прирост может составить 25% по 

сравнению с 2019 годом, а в 2021 году — при-
мерно на 20%»,— говорит эксперт. По его сло-
вам, в числе основных факторов, которые по-
влияют на рост выдачи, сокращение ставок 
на фоне снижения инфляции, которая в сле-
дующем году может упасть ниже 4%. В послед-
ние годы банки заявляют о рекордах на рынке 
ипотеки: так, в 2018 году было выдано таких 
кредитов на 3 трлн руб.— это в 1,5 раза боль-
ше, чем в 2017 году, и в два раза выше, чем в 
2016 году.

«Сейчас наблюдается сокращение ставок 
по ипотеке до уровня лета 2018 года, когда 
были побиты исторические рекорды по коли-
честву и объему выданных кредитов,— гово-
рит Кирилл Игнахин.— Но это вряд ли приве-
дет к увеличению запросов на займы, так как 
цены на жилье растут, а доходы продолжают 
сокращаться». Еще один негативный фактор 
— небольшой уровень накоплений граждан, 
считает гендиректор РАСК Николай Алексе-
енко: «Если в 2010 году средняя семья могла 
откладывать около 15% от заработной платы, 
то сейчас не более 8%». Если раньше семья мо-
гла накопить первоначальный взнос по ипо-
теке за четыре года, добавляет эксперт, то сей-
час потребуется более пяти лет.

Халиль Аминов, 
Елизавета Макарова

Всего через два месяца владельцы 
портовых терминалов и правитель-
ство должны отчитаться об испол-
нении поручения президента о пе-
реходе на закрытую перевалку угля. 
Однако выяснилось, что, хотя раз-
говоры о борьбе с угольной пылью 
идут уже два с половиной года, са-
мого термина «закрытая перевалка» 
нет ни в российском законодатель-
стве, ни в мировой практике. И те-
перь перед ответственными ведом-
ствами стоит мрачная альтернатива: 
либо пытаться изменить формули-
ровки поручения президента, либо 
расписаться в его невыполнении.

На самом деле была проделана 
большая работа: под эгидой Мин-
транса и Минпромторга дополнен 
справочник наилучших доступных 
технологий (НДТ), которые долж-
ны применяться портовиками при 
работе с углем, а изменения в тех-
регламент сделали использование 
НДТ обязательным. Кроме того, сти-
видоры заключили соглашения 

с правительством и регионом, ко-
торые предусматривают масштаб-
ные инвестиции в экологию. Сей-
час ряд игроков предлагают считать 
перевалку «закрытой», если она осу-
ществлена с применением НДТ, или 
вообще уйти от «ошибочного терми-
на» и назвать его правильно — «за-
щищенная перевалка». Стивидоры 
указывают, что контрольно-надзор-
ные органы проверяют концентра-
цию загрязняющих веществ на гра-
нице санитарно-защитной зоны 
порта, и если нет превышения, 
то нельзя предъявлять к ним пре-
тензии, какие бы технологии они 
ни применяли.

Против такого подхода выступа-
ют Минприроды и Росприроднад-
зор. Так, Росприроднадзор согласен, 
что в справочнике НДТ отсутствует 
как само понятие «закрытая пере-
валка», так и критерии, по которым 
можно определить, использована 
она или нет. Но в Росприроднадзо-
ре утверждают, что технологий, ко-
торые сейчас применяются, недо-
статочно и ситуация по результатам 
мониторинга не улучшается. Между 
тем, как следует из решения межве-
домственного совещания в Находке 
от 9 октября, подписанного Дальне-
восточным транспортным прокуро-
ром Виталием Каплуновым, в 2019 
году надзорными органами было 
отобрано свыше 3,4 тыс. проб, из ко-
торых превышения нормативов вы-
явлены в 25 случаях.

Подобные споры о терминах, со-
держащихся в поручении президен-
та, спустя два года после его выхо-
да выглядят трагикомично. Однако 
они едва ли лишены скрытой подо-
плеки: на Дальнем Востоке заявле-
ны несколько новых крупных про-
ектов по перевалке угля, и в услови-
ях ограниченной провозной способ-
ности ОАО РЖД грузопотока на всех 
не хватит. А экологическая повест-
ка, помимо прочего, хорошая воз-
можность отобрать часть рынка 
у конкурентов.

правила  
игры

На Дальнем Востоке 
заявлены несколько 
крупных проектов 
по перевалке угля, 
а экологическая 
 повестка — хорошая 
возможность ото-
брать часть рынка 
у конкурентов

развеивает по ветру 
спецкорреспондент отдела бизнеса
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Инвесторы полезли в бутылку
Экс-гендиректор «Фосагро» вложился в стеклотару
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Агентство по страхованию вкла-
дов (АСВ) наблюдает резкое замед-
ление выплат по страховым слу-
чаям. За девять месяцев рынок 
покинули 16 кредитных органи-
заций, годом ранее — вдвое боль-
ше. Третий квартал оказался 
 рекордным: так мало лицензий 
не отзывалось с начала 2002 года. 
В ЦБ указывают, что основные 
проблемы решены, а отзыв ли-
цензий — не плановый процесс. 
Однако расслабляться банкирам 
не стоит, считают эксперты, в про-
цессе дорасчистки с рынка могут 
уйти еще около 200 игроков.

АСВ опубликовало информацию о 
выплатах страхового возмещения в ян-
варе-сентябре. За три квартала страхо-
вые случаи наступили в отношении 
16 банков. По сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года (37 стра-
ховых случаев) количество страховых 
случаев снизилось более чем вдвое. 
При этом в третьем квартале, по оцен-
кам экспертов, зафиксировано уни-
кально небольшое число отзывов ли-
цензий — четыре страховых случая. 
Размер страховой ответственности 
агентства по ним составил 6,3 млрд 
руб. перед 32,7 тыс. вкладчиков.

Собеседники „Ъ“ среди банкиров 
называют результат самым низким с 
2002 года, когда стартовала первая вол-
на расчистки банковского сектора. И 
абсолютным минимум за три кварта-
ла со времен начала расчистки рын-
ка при Эльвире Набиуллиной во гла-
ве ЦБ, стартовавшей в 2014 году. Всего 
с 1 января 2014-го по 1 октября 2019 го-
да число действующих кредитных ор-
ганизаций по данным ЦБ сократилось 
на 469, до 454.

В пресс-службе ЦБ „Ъ“ лишь заяви-
ли, что у него «никогда не было и нет 
плана отзыва лицензий»: «Банк России 
принимает решение об отзыве лицен-
зии у банка в качестве крайней меры 

надзорного реагирования, когда банк 
окончательно утрачивает возможность 
восстановить финансовую устойчи-
вость и очевидна угроза интересам кре-
диторов и вкладчиков».

Но эксперты уверены, что до кон-
ца расчистки далеко. По словам одно-
го из собеседников „Ъ“, близкого к ЦБ, 
с рынка в ближайшие годы могут уй-
ти еще около 200 кредитных организа-
ций. В сентябре в интервью «РИА Ново-
сти» гендиректор АСВ Юрий Исаев от-
мечал, что «здоровье» российских бан-
ков за последние пять лет значительно 
улучшилось, но о полном излечении 
системы пока речь не идет. Эльвира 
Набиуллина также признавала: «Гово-
рить о том, что выздоровление полно-
стью произошло, пока нельзя: это объ-
ективная ситуация, слишком много 
проблем, рисков было накоплено вну-
три банковского организма». 

Рейтинговые агентства также при-
зывают не расслабляться. Так, в сентя-
бре международное рейтинговое агент-
ство Fitch предсказывало, что ЦБ про-
должит очистку российского банков-
ского сектора. По словам директора ана-
литической группы по финансовым ор-
ганизациям Fitch Ratings Антона Лопа-
тина, «какое-то время еще будет про-
должаться очистка, и лицензии плохих 
банков будут продолжать отзываться».

Согласно прогнозу аналитиков 
рейтингового агентства «Эксперт РА», 
сделанному в начале 2019 года, в этом 
году лишиться лицензий могут почти 
60 кредитных организаций (см. „Ъ“ от 
31 января). «Мы по-прежнему ожида-
ем ускорения темпов расчистки сек-
тора от неустойчивых игроков в по-
следние месяцы 2019 года,— отмеча-
ет директор по валидации „Эксперт 
РА“ Юрий Беликов.— Тем не менее с 
высокой вероятностью прогноз будет 
реализован не полностью». По его сло-
вам, прогноз агентства относитель-
но числа дефолтов на горизонте года 
базируется на сопоставлении каждо-
му банку вероятности дефолта на ос-
нове частоты дефолтов, исторически 
характерной для рейтинговой кате-
гории. Это говорит о том, что в секто-
ре сохраняется большое число игро-
ков с низкой кредитоспособностью, 
которые пока не попали под крайние 
меры, заключает господин Беликов. 
«Большая часть нереализованных де-
фолтов просто накапливается и транс-
лируется на будущие периоды,— уве-
рен эксперт.— То есть здоровье секто-
ра пока кардинально не улучшилось, 
просто политика регулятора по выво-
ду неустойчивых игроков с рынка пе-
решла в менее активную фазу».

Ксения Дементьева

Крайне мало крайних
ЦБ сократил число  
отзываемых банковских лицензий

В ближайшие недели «ВТБ Капи-
тал Управление активами» пла-
нирует начать новую эмиссию 
паев pre-IPO фонда. Компания 
 хочет собрать до 5 млрд руб. 
на новые сделки. Такие фонды 
интересны для инвесторов, 
 однако довольно рискованны 
 из-за невысокой ликвидности 
российского первичного рынка 
акций.

Как стало известно „Ъ“, в ноябре 
«ВТБ Капитал Управление актива-
ми» проведет вторую эмиссию паев 
ЗПИФа для квалифицированных ин-
весторов «ВТБ Капитал Пре-АйПиО 
Фонд». Об этом рассказали источни-
ки на рынке, а также подтвердили 
в компании. «Собираемся привлечь 
капитал не более чем на две-три сдел-
ки. Каждая из них может быть в ди-
апазоне от 0,5–1,5 млрд руб.»,— зая-
вил главный исполнительный ди-
ректор «ВТБ Капитал Инвестиции» 
Владимир Потапов.

• «ВТБ Капитал Пре-АйПиО Фонд» 
был зарегистрирован ЦБ в январе, 
а сформирован до 17 апреля текущего 
года. Было собрано около 50 заявок 
на 1 млрд руб. (100 млн руб. старто-
вого капитала предоставил «ВТБ 
 Капитал»). ЗПИФ ориентирован 
на компании, имеющие планы или 
 потенциал в горизонте двух-четырех 
лет выйти на IPO или быть продан-
ными стратегическому инвестору. 

Это компании финтех, промтех, 
платформы/маркетплейсы, а также 
другие быстрорастущие сегменты 
традиционной экономики. К началу 
ноября планируется закрыть первые 
две сделки.
Для привлечения более широко-

го круга инвесторов в компании пла-
нируют снизить минимальный по-
рог входа. «В рамках первого этапа 
привлечения порог входа составлял 
15 млн руб. Во время второго мы рас-
сматриваем возможность снижения 
этой суммы для расширения числа 
потенциальных клиентов и их удоб-
ства»,— отмечает господин Потапов. 
Кроме того, в рамках расширения экс-
пертизы и канала продаж планирует-
ся подписать соглашение о сотрудни-
честве между «ВТБ Капитал Управле-
ние активами» и «Сколково — Венчур-
ные инвестиции».

Венчурные инвестиции состоя-
тельным инвесторам предлагают и 
другие крупные управляющие ком-
пании. В ноябре 2018 года ЦБ зареги-
стрировал правила комбинирован-
ного ЗПИФа «Сбербанк — Венчурные 
инвестиции». Сбербанк указывал, что 
через этот ЗПИФ клиенты банка мо-
гут инвестировать в венчурный фонд 
SBTVF II, при это сам банк выступает 
якорным инвестором SBTVF II с долей 
в капитале до 25%. «Формат фонда де-
лает венчурные инвестиции более 
доступными широкому кругу инвес-

торов, так как входной билет в фонд, 
очевидно, меньше прямых инвести-
ций в тот или иной проект»,— отме-
чает управляющий крупным россий-
ским фондом.

В целом причины появления тако-
го продукта понятны участникам рын-
ка. По словам старшего аналитика ITS 
WM Георгия Окромчедлишвили, pre-
IPO инвестирование довольно попу-
лярно на Западе, так как позволяет ин-
весторам получать уже фактически го-
товые к IPO компании по более «вкус-
ным» ценам. Однако вопросы возни-
кают к глубине рынка российских IPO 
и интересу инвесторов к новым раз-
мещениям в текущих макроэкономи-
ческих условиях, чтобы поддержать 
нужное число проектов. С начала го-
да в России не было проведено ни од-
ного IPO. «Венчурные инвестиции ин-
тересны там, где много эмиссионных 
денег, огромный рынок сбыта с пере-
довыми технологиями маркетинга, 
включая вирусные его варианты, и 
возможность „покупать мозги“ всего 
мира. Таким местом являются США. 
Во всех странах риски венчурных ин-
вестиций невероятно высоки и инве-
сторы зачастую предпочитают про-
ектное финансирование с доказан-
ным сроком окупаемости в пределах 
трех лет»,— отмечает гендиректор УК 
«Спутник — управление капиталом» 
Александр Лосев.

Виталий Гайдаев

Привлечение первично
«ВТБ Капитал Управление активами» расширяет pre-IPO фонд

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Уведомление банка «Траст» 
о  намерении банкротить «От-
крытие холдинг», как выясни-
лось, подано «на всякий случай». 
Банк опасается, что контроль 
над процедурой банкротства 
 окажется у «недобросовестных 
третьих лиц». Но среди других 
кредиторов «Открытие холдин-
га» — лишь две структуры, свя-
занные с холдингом. Юристы по-
лагают, что уведомление может 
быть инструментом в перегово-
рах об урегулировании долга.

«Траст», работающий с проблем-
ными и непрофильными активами 
попавших под санацию банков, опу-
бликовал уведомление о намерении 
обратиться в арбитражный суд с заяв-
лением о признании «Открытие хол-
динга» банкротом. Сам холдинг, кото-
рый контролируется Вадимом Беляе-
вым и другими бывшими владельца-
ми банка «Открытие», 21 октября вы-
разил удивление в связи с публика-
цией уведомления. «Мы не понима-
ем, на каком основании „Траст“ выпу-
стил сообщение,— заявили в компа-
нии.— У „Открытие холдинга“ нет не-
исполненных обязательств, которые 
бы юридически позволяли подать 
 заявление о его банкротстве» (цитата 
по «Интерфаксу»).

Впрочем, на самом деле «Траст» и 
не собирается банкротить холдинг, 
который, по оценке банка, должен 
ему более 450 млрд руб. (пример-
но половина требований приходит-

ся на кредиты, выданные «Трастом» 
банку «Открытие» и Рост-банку, вто-
рая половина — на облигации «От-
крытие холдинга», оказавшиеся на 
балансе «Траста»). «Банкротство „От-
крытие холдинга“ в ближайшее вре-
мя не планируется, урегулирова-
ние долга продолжается в конструк-
тивном ключе,— заявили в пресс-
службе кредитора.— Уведомление 
связано с тем, что „Траст“ опасает-
ся возможных действий недобросо-
вестных третьих лиц, которые мо-
гут первыми подать заявление о 
банкротстве холдинга и установить 
контроль над процедурой». Долг пе-
ред «Трастом» составляет около 86% 
всего совокупного долга «Открытие 
холдинга».

Каких «недобросовестных» треть-
их лиц опасается банк, в «Трасте» не 
уточнили, воздержавшись от допол-
нительных комментариев. По карто-
теке арбитражных дел, к «Открытие 
холдингу» сейчас нет новых исков, 
которые могут перерасти в банкрот-
ство. Согласно отчетности «Откры-
тие холдинга» за первое полугодие 
2019 года, другими кредиторами по-
мимо «Траста» являются его дочерняя 
компания «Открытие капитал», а так-
же ирландская компания OIM ABS 
designated activity company. Послед-
нюю в конце 2016 года рейтинговало 
Национальное рейтинговое агентст-
во, отмечая, что это компания специ-
ального назначения (SPV), входящая 
в группу «Открытие холдинг».

Достаточным основанием для об-
ращения с заявлением о банкротст-
ве должника является наличие долга, 
подтвержденного судебным решени-
ем, при условии что этот долг состав-
ляет в течение трех месяцев не менее 
300 тыс. руб., поясняют юристы. Но, в 
отличие от остальных кредиторов-юр-
лиц, банкам для начала процедуры не 
нужно закреплять долг в судебном ре-
шении, говорит партнер FMG Group 
Николай Коленчук. Оперативный 
контроль за сбором первичной ин-
формации о состоянии банкрота фак-
тически реализуется через контроль 
управляющего. «Иными словами, чей 
управляющий будет назначен, тот и 
будет контролировать стадию»,— по-
ясняет Николай Коленчук. Речь идет 
о преимуществе первого заявителя в 
банкротстве, которому предоставлено 
право выбора арбитражного управля-
ющего, то есть ключевой фигуры лю-
бого дела о банкротстве, соглашается 
партнер юридической компании BMS 
Law Firm Денис Фролов.

Впрочем, поменять управляющего 
можно на следующей промежуточной 
стадии банкротства, а в случае явных 
нарушений в действиях управляюще-
го и не дожидаясь окончания стадии, 
по ходатайству любого кредитора, 
уточняет господин Коленчук. В дан-
ном случае, полагает господин Фро-
лов, это «больше похоже на попытку 
ускорить переговоры и добиться вы-
годных для себя условий».

Виталий Солдатских

«Открытие холдинг»  
припугнули банкротством
Контроль над процедурой устанавливает «Траст»

ВЭБ собирается предложить краткосрочные обли-
гации физическим лицам. Госкорпорация вступает 
на конкурентный рынок, на котором уже несколь-
ко лет активно работают государство и крупные 
кредитные организации. При этом банки предлага-
ют более широкий спектр долговых инструментов. 
К тому же в отсутствие собственной дистрибутор-
ской сети госкорпорации придется тратиться 
на посредников, отмечают эксперты.

О планах ВЭБ.РФ предложить свои долговые бумаги фи-
зическим лицам сообщила 21 октября вице-президент бло-
ка финансов госкорпорации Ксения Нефедова. «Потенци-
ально рассматриваем возможности расширения участни-
ков, инвесторов… мы видим значительный спрос со сторо-
ны „физиков“ к краткосрочным инструментам»,— отмети-
ла госпожа Нефедова в кулуарах конференции «Российско-
китайское сотрудничество: пути друг к другу», организо-
ванной агентством «Эксперт РА» (цитата по «Интерфаксу»). 
По ее словам, этот инструмент госкорпорация будет про-
двигать в 2020 году.

• Сейчас ВЭБ.РФ размещает облигации со сроком обращения 
не более одного месяца. Размещения проводятся, как правило, 
один раз в неделю, объем выпуска составляет 20 млрд руб.
ВЭБ собирается выходить на довольно конкурентный 

рынок — государство и крупные банки стали предлагать 
долговые инструменты физическим лицам уже более двух 
лет. Главный аналитик ПСБ Дмитрий Монастыршин счита-
ет, что интерес населения к бондам ВЭБа будет зависеть от 
доходности, срочности, каналов размещения, информаци-
онной поддержки. Впрочем, как отмечает инвестицион-
ный консультант «БКС Премьер» Ян Мельничук, ВЭБ — это 
госбанк, и, несмотря на то что он не ориентирован на физи-
ческих лиц, «население его знает, и он может составить кон-
куренцию тем же госбанкам, которые выходят на долговой 
рынок». Как считает руководитель направления активов с 

фиксированным доходом УК «Система Капитал» Антон Ко-
стин, учитывая отсутствие вопросов к кредитному качеству 
ВЭБа, доходность — основной критерий привлекательно-
сти облигаций для розничного инвестора. По оценке ана-
литика управления торговых операций на российском 
фондовом рынке ИК «Фридом Финанс» Александра Осина, 
сейчас доходность бондов ВЭБа на месяц составляет 6,6–
6,7% годовых, тогда как доходность вклада на месяц в банке 
из топ-30 — 4,5–6,6% годовых.

Вместе с тем банки предлагают розничным инвесторам 
весьма разнообразные продукты. Сбербанк ориентирован 
на выпуск инвестиционных облигаций (купон привязан к 
стоимости базового актива, от валюты и золота до ставок и 
ценных бумаг). Срок обращения этих облигаций составля-
ет от одного месяца до 12 лет. ВТБ, ГПБ, Альфа-банк в послед-
нее время размещают облигации с фиксированным купо-
ном сроком обращения более полугода. Как пояснила Ксе-
ния Нефедова „Ъ“, госкорпорация «на первоначальном эта-
пе рассматривает облигации с фиксированным купоном», 
объемы выпусков «будут определены позже».

Однако одним из основных вопросов для госкорпорации 
станет вопрос дистрибуции финансовых инструментов. Как 
отмечает Антон Костин, «канал продаж является основной 
проблемой в этой истории». По словам Яна Мельничука, «с 
точки зрения каналов продаж ВЭБ может обратиться к тем 
же госбанкам, которые могут и выступать организаторами 
размещения, и предлагать впоследствии эти бумаги своей 
клиентской базе». Однако в этом случае для сохранения кон-
куренции с госбанками «доходность инструмента должна 
быть выше аналогичных банковских предложений, так как 
ее часть будет выплачена посреднику», указывает Антон Ко-
стин. Как отметила „Ъ“ госпожа Нефедова, «размещение мо-
жет идти как через банки, так и через брокеров, в том числе с 
использованием существующей инфраструктуры».

Дмитрий Ладыгин, Виталий Гайдаев

Розничное одолжение
Физлицам предложат короткие облигации ВЭБа

Проведенный „Ъ“ опрос банков по-
казал, что большинство из них увере-
ны, что раскрытие ПДН — всего лишь 
лишние затраты. «Любое раскрытие 
стоит денег, а данное раскрытие ничего 
не даст заемщику,— уверен зампред 
правления банка „Ренессанс-Кредит“ 
Сергей Королев.— Даже если оспорить 
верность расчета, это ничего не даст, по-
скольку банк может отказать в кредите 
и не поясняя причины». «Клиент может 
не входить в целевую группу кредитора 
или не подходить по множеству других 
причин, нередко выбор кредитной по-
литики основывается исключительно 
на риск-аппетитах собственника биз-
неса, а не закредитованности заемщи-
ков»,— указывает глава СРО «МиР» Эль-
ман Мехтиев. В конце концов, креди-
тор просто не обязан объяснять причи-

ны отказа. У правозащитников иное 
мнение. «Если отказ в выдаче кредита 
связан именно с высокой долговой на-
грузкой, то человек вправе об этом 
знать, ему важно объяснить, что полу-
ченный отказ для него — это благо, так 
как у него слишком высокие риски не-
возврата»,— указывает глава ОНФ «За 
права заемщиков» Евгения Лазарева. В 
ЦБ также считают, что такое информи-
рование позволит повысить осведом-
ленность заемщика о том, какую долю 
своего дохода он должен выплачивать 
кредиторам. «Таким образом, инфор-
мирование заемщика о значении рас-
считанного в отношении него ПДН по-
зволит ему принять более взвешенное 
решение»,— уверены в ЦБ.

Решение проблемы предлагают 
кредитные бюро. По словам главы БКИ 
«Русский стандарт» Анны Садовничей, 
предоставление информации о ПДН 

возможно было бы сделать в составе 
кредитной истории заемщика. «Банки 
могут направлять в БКИ информацию 
по всем заемщикам с указанием ПДН, а 
бюро в качестве дополнительной услу-
ги представляли бы эту информацию 
заинтересованным гражданам»,— рас-
суждает госпожа Садовничая. Она под-
черкнула, что уже сейчас БКИ умеют 
доступно разъяснять заемщикам при-
своенный им скоринговый балл. Так 
что сделать наглядным расчет ПДН, по 
ее мнению, БКИ также смогут, как и 
дать рекомендации по исправлению 
ситуации с долговой нагрузкой заем-
щика. Впрочем, интерес придется удов-
летворять за деньги. Если дважды в год 
заемщик может получать такие кредит-
ные отчеты в БКИ бесплатно, то за до-
полнительные запросы придется за-
платить около 400 руб.

Вероника Горячева

Долги не напоказ
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Производитель самолетов Super
jet (SSJ100) АО «Гражданские само
леты Сухого» (ГСС), судя по отчет
ности, продал в январе—сентя
бре всего один самолет.  Выручка 
ГСС рухнула в 4,5  раза, до 6 млрд 
руб., а чистый убыток вырос 
в 2,5 раза. Среди причин экспер
ты и участники рынка называют 
«двигательный кризис», затянув
шиеся переговоры с «Аэрофло
том» о поставке десяти SSJ, а так
же грядущее увеличение субси
дий для покупателей российских 
самолетов,  изза чего авиакомпа
ниям может быть  выгодно отло
жить сделки.

Выручка ГСС за три квартала 2019 
года упала в 4,5 раза, до 6 млрд руб., 
следует из отчетности компании. Из 
этой суммы за поставку самолетов 
ГСС получил 2,1 млрд руб., что, по 
словам источников „Ъ“ в отрасли, 
примерно соответствует цене одного 
SSJ100. Еще 4 млрд руб. компания по-
лучила за услуги послепродажного 
обслуживания. За три квартала 2018 
года ГСС получил за поставки новых 
самолетов 24,4 млрд руб., то есть в 12 
раз больше. Чистый убыток произво-
дителя за период вырос почти втрое 
— с 733,6 млн руб. до 1,9 млрд руб. 
«Основной объем поставок самоле-
тов ожидается в четвертом квартале. 
От прогнозов воздерживаемся»,— за-
явили „Ъ“ в пресс-службе ГСС.

На финансовые показатели ГСС 
повлияло несколько факторов, гово-
рят собеседники „Ъ“ в отрасли. Во-
первых, на поставках новых самоле-
тов отразился «двигательный кри-
зис». «В течение года несколько дви-
гателей вышли из строя. Около че-

тырех-шести двигателей пришлось 
снимать с только что произведен-
ных самолетов, чтобы обеспечить 
ими пул запчастей»,— объяснил 
источник „Ъ“ в крупной лизинговой 
компании. Аналогичную версию 
привел собеседник „Ъ“ в Минпром-
торге: предпочтение было отдано 
созданию пула запчастей, чтобы по-
высить налет уже эксплуатируемых 
SSJ100. Впрочем, источники „Ъ“ в 
ГСС отрицают связь между создани-
ем пула двигателей и падением 
уровня продаж.

В Объединенной двигателестро-
ительной корпорации (ОДК, входит 
в Ростех), поставляющей двигатели 
SaM146 для самолетов SSJ100, сказа-
ли, что в течение года продолжали 
работу по формированию пула под-
менных двигателей. «На сегодня за-
казчикам, включая ГСС, отгружено 
свыше 400 двигателей SaM146»,— 
уточнили в корпорации, имея в ви-
ду отгрузки с 2010 года.

Исполнительный директор 
агентства «Авиапорт» Олег Пантеле-
ев отмечает, что главным заказчи-
ком самолетов SSJ100 остается «Аэ-
рофлот», переговоры с которым об 
условиях поставок затянулись. «В 

данном случае можно говорить, что 
браки заключаются на небесах: у 
„Аэрофлота“ нет возможности отка-
заться от сделки, но есть возмож-
ность обсудить ее условия»,— гово-
рит эксперт. В итоге, напоминает 
он, совет директоров перевозчика 
согласовал приобретение пяти ма-
шин, а в ГСС рассчитывают до конца 
2019 года поставить десять самоле-
тов. По мнению господина Пантеле-
ева, выручка ГСС по итогам года 
действительно увеличится на фоне 
начала поставок судов «Аэрофлоту» 
по второму контракту.

Другой причиной задержки по-
ставок стало ожидание сертифика-
ции доработки — установки гори-
зонтальных законцовок крыла, 
уменьшающих расход топлива на 
3–4%. «Самолет для авиакомпании 
„Северсталь“ с такими законцовка-
ми построен, но передать его компа-
нии можно только после оформле-
ния всех документов»,— отметил 
он. ГСС завершил программу испы-
таний законцовок крыла на прош-
лой неделе. Первые поставки само-
летов с обновленной формой крыла 
ожидаются в конце года.

Источник „Ъ“ на рынке авиапере-
возок отмечает, что в следующем го-
ду ожидается увеличение субсиди-
руемой ставки по кредитам для по-
купателей российских самолетов. 
Этой льготой пользуются лизинго-
вые компании, которые в результа-
те могут снизить ставку по лизингу 
для перевозчиков. Это делает по-
ставку самолетов в следующем году 
для авиакомпаний более предпоч-
тительной, чем в этом.

Герман Костринский

Продажи SSJ ушли в пике
Выручка ГСС за девять месяцев снизилась в пять раз

ОАО РЖД увеличило скидку 
на поставки казахстанского 
угля транзитом на порты 
 Балтии и в Польшу — до 60%. 
Изначально скидка была нуж
на, чтобы увеличить для казах
станских грузоотправителей 
привлекательность западного 
маршрута и разгрузить даль
невосточное направление. 
Но нынешний рост скидки 
происходит в условиях ухуд
шения конъюнктуры на евро
пейских рынках угля и вслед 
за пре доставлением скидки 
угольщикам РФ при поставках 
на западные порты. По мне
нию аналитиков, увеличение 
скидки также может быть свя
зано с желанием РФ предоста
вить Казахстану компенсацию 
за потери от ограничения 
 транзита угля на Украину.

ОАО РЖД увеличило скидку на 
транзитные перевозки угля из Ка-
захстана на порты Прибалтики и в 
Польшу, а также на возврат порож-
них вагонов этими маршрутами. 
Изначальная скидка в 50%, которая 
была введена в конце 2018 года, что-
бы переключить казахстанских гру-
зоотправителей с забитого дальне-
восточного направления на более 
свободное европейское (см. „Ъ“ от 
11 апреля), увеличена до 60%. Тогда 
предполагалось, что за этот счет на 
Запад поедут дополнительные 600–
700 тыс. тонн казахстанского угля.

Однако в этом году ситуация из-
менилась. С апреля конъюнктура 
европейских рынков угля начала 
заметно ухудшаться, тогда как на 

Дальнем Востоке осталась благо-
приятной, из-за чего привлекатель-
ность поставок на Запад резко сни-
зилась. Российские угольщики за-
просили скидку для поставок на 
порты Северо-Запада, и после дол-
гих дискуссий ОАО РЖД с 1 октября 
ее ввело — но лишь на условии, что 
пул российских угольщиков поста-
вит туда до конца года не менее 
15,9 млн тонн (см. „Ъ“ от 18 октя-
бря). Однако это не вызвало у уголь-
щиков ликования, поскольку по-
мимо сложностей с организацией 
поставок в таком объеме спред 
между европейскими и азиатски-
ми рынками угля вырос настолько, 
что, как сообщал собеседник „Ъ“, 
скидка, нивелирующая экспорт-
ную надбавку,— это плюс $1 на тон-
ну угля, тогда как поставка в восточ-
ном направлении — плюс $10 на 
тонну. В этой связи и для Казахста-
на европейское направление долж-
но было потерять привлекатель-
ность и потребовать дополнитель-
ных стимулов.

Параллельно между Казахстаном 
и Россией идет спор, связанный с 
ограничением с 1 июня поставок 
угля, в том числе транзитом из тре-
тьих стран, на Украину. Заявки ка-
захстанских предприятий согласо-
вывались не полностью, свои поте-
ри предприятия страны оценивали 
в $11 млн в месяц и одним из вари-
антов компенсации называли воз-
можность увеличения для угольщи-
ков страны объемов экспорта через 
российские порты.

Источник на угольном рынке Ка-
захстана рассказал „Ъ“, что в начале 

года угольная промышленность 
страны просила скидку в 70% — 
«тогда эти транзитные маршруты в 
направлении Балтики становились 
интересными для казахских уголь-
щиков». Что касается привлекатель-
ности скидки в 60%, в Ассоциации 
горно-металлургических предпри-
ятий Казахстана „Ъ“ не смогли опе-
ративно прокомментировать этот 
вопрос, поскольку «с учетом сниже-
ния цен и спроса на уголь на евро-
пейских рынках экономику по 
этим направлениям даже с учетом 
скидок надо дополнительно прос-
читывать».

В ОАО РЖД „Ъ“ пояснили, что 
увеличение скидки «направлено на 
повышение конкурентоспособно-
сти российских железных дорог и 
привлечение дополнительного 
объема груза». Максим Худалов из 
АКРА связывает увеличение скидки 
с желанием российских властей 
предоставить компенсацию за пе-
ребои с поставками казахского угля 
на Украину. При этом, отмечает ана-
литик, европейская конъюнктура 
сейчас улучшилась и, возможно, с 
учетом скидки дает неотрицатель-
ную рентабельность. Что касается 
конкурентных условий с россий-
скими угольщиками, господин Ху-
далов полагает, что даже с учетом 
скидок для последних они пример-
но равные, поскольку казахстан-
ский уголь в среднем имеет более 
низкую себестоимость добычи.

Наталья Скорлыгина,  
Евгений Зайнуллин;  
Александр Константинов, 
НурСултан

Казахстанский уголь 
подталкивают к Западу
Для него увеличена скидка на транзит  
в Прибалтику

Сегодня в бумажном паспорте 
при оформлении машины в лизинг 
в графе «особые отметки» есть ука-
зание на лизингодателя, номер до-
говора и срок его действия — при 
регистрации в ГИБДД вся эта ин-
формация вручную переносится в 
информационную систему ГИБДД, 
рассказывает Борис Ионов. 

В рамках ЭПТС лизингодатели—
участники системы вносят инфор-
мацию о лизинге в паспорт, про-
должает он, и функционал системы 
позволяет реализовать автоматиче-
скую передачу этих данных в 
ГИБДД: «Но в МВД полагают, что у 
них достаточно данных, и ссылают-
ся на то, что эти данные доброволь-
ные». Борис Ионов отмечает, что 
«Электронный паспорт» дает воз-
можность автоматизировать проце-
дуры и обелить рынок, но если 

ГИБДД не будет использовать сведе-
ния о собственнике из ЭПТС, это 
станет затруднительным.

Сергей Удалов из «Автостата» по-
лагает, что ЭПТС — единственный 
инструмент, который позволяет от-
следить историю автомобиля со все-
ми его техническими характерис-
тиками с момента производства 
или ввоза вплоть до списания и ути-
лизации. 

История автомобиля в ГИБДД 
при этом начинается только с реги-
страции, поясняет он, и было бы 
правильным собрать всю историю 
автомобиля в одном месте. Он напо-
минает, что сегодня при отзывных 
кампаниях автомобилей произво-
дители и импортеры сталкиваются 
с проблемами при выявлении вла-
дельцев таких машин, и ЭПТС мог 
бы решить эту проблему.

Ольга Никитина,  
Иван Буранов

В техпаспорта вписали схему

Как стало известно „Ъ“, ТМК 
Дмитрия Пумпянского может 
увеличить свою долю в одном 
из крупнейших российских ди
стрибуторов труб «Уралчермет». 
Структура группы «ТМК Нефте
газсервис» подала в ФАС хода
тайство на приобретение до 
75% акций «Уралчермета». Сей
час ТМК опосредованно владе
ет 26% акций дилера, которые 
 были приобретены в 2017 году. 
Мощности «Уралчермета» со
ставляют 1 тыс. км изолиро
ванной трубы в год, партнера
ми являются крупнейшие неф
тяные компании. Аналитики 
считают, что таким образом 
ТМК усиливает присутствие 
на других рынках в условиях 
высокой конкуренции в сег
менте бесшовных труб.

ТМК планирует увеличение доли 
в уставном капитале крупного труб-
ного дилера и производителя изо-
ляции для трубопроводов «Уралчер-
мет». В ФАС поступило ходатайство 
от «ТМК Нефтегазсервис» о приобре-
тении 75% голосующих акций ком-
пании. Сейчас ТМК владеет через 
Северский трубный завод 26% ак-
ций «Уралчермета». Эта сделка была 
закрыта в 2017 году. Тогда предста-
витель ТМК объяснял сделку «усиле-
нием вертикальной интеграцион-
ной цепочки компании в части по-
крытия труб» и оценил «затраты на 
первом этапе сделки» в менее 0,01% 

консолидированной EBITDA за 
2016 год. В этот год, согласно отчет-
ности, скорректированный показа-
тель EBITDA составлял $530 млн. В 
ТМК отказались комментировать 
подачу нового ходатайства. Источ-
ник, близкий к компании, подтвер-
дил „Ъ“ планы постепенного увели-
чения доли.

По данным «СПАРК-Интерфакс», 
по итогам 2018 года выручка «Урал-
чермета» составляла 2,8 млрд руб., 
чистая прибыль — 38 млн руб. Стои-
мость чистых активов составляет 
216 млн руб. Бенефициарами компа-
нии являются Юрий Соколов, Иван 
Юрьевич Соколов и Михаил Алексе-
ев. На официальном сайте сказано, 
что производственные мощности со-
ставляют 1 тыс. км изолированных 
труб в год. «Уралчермет» называет 
своими партнерами «Роснефть», «Газ-
пром нефть», «Башнефть», «Сургут-
нефтегаз», «Славнефть», «Татнефть», 
НОВАТЭК. В «Уралчермете» не отве-
тили на запрос „Ъ“. 

«ТМК Нефтегазсервис» является 
управляющей компанией нефтега-
зового дивизиона ТМК, созданного 
в 2008 году, в состав которой входит 
Орский машиностроительный за-
вод, «Трубопласт», «ТМК НГС-Ниж-
невартовск» и «ТМК НГС-Бузулук». 
Предприятия занимаются изготов-
лением и ремонтом насосно-ком-
прессорных и обсадных труб, нане-
сением наружных и внутренних 
изоляционных покрытий. По ито-

гам 2018 года выручка «ТМК Нефте-
газсервиса» составляла 115 млн 
руб., чистая прибыль — 3,4 млн руб.

Руководитель отдела аналитиче-
ских исследований Альфа-банка Бо-
рис Красноженов, основываясь на 
показателях выручки «Уралчерме-
та», считает, что его консолидация 
не окажет существенного влияния 
на финансовые показатели ТМК. «В 
то же время „Уралчермет“ входит в 
десятку крупнейших дистрибьюте-
ров труб в России и работает в более 
80 регионов. Новые мощности по 
изоляции труб позволяют предло-
жить более клиентоориентирован-
ные решения в строительном секто-
ре. С учетом роста конкуренции в 
сегментах бесшовных труб и труб 
широкого диаметра нефтегазового 
сортамента для ТМК важно усилить 
свое присутствие на других рын-
ках»,— комментирует эксперт.

По оценкам Фонда развития 
трубной промышленности (ФРТП), 
мощности по производству горяче-
катаных бесшовных труб на начало 
2019 года равнялись 4,1 млн тонн 
при загрузке не более 70%. С учетом 
расширения мощностей на Вык-
сунском метзаводе ОМК суммар-
ные мощности увеличатся к 2022 
году до 4,6 млн тонн при загрузке в 
65%. При этом спрос растет уме-
ренными темпами до 2–4% в год, 
резкого роста не ожидается, отме-
чают в ФРТП.

Евгений Зайнуллин

ТМК наматывает изоляцию
Холдинг увеличит долю в «Уралчермете»
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24 самолета SSJ
поставили заказчикам 
«Гражданские  
самолеты Сухого» 
в 2018 году

Фактически все сведения 
о транспортном средстве, 

его история будут доступны 
онлайн. Система станет 

более оперативной 
и удобной, как для 

собственников машин,  
так и для регистрирующих 

органов, других служб
Сергей Чемезов, глава «Ростеха», 

контролирующего  
«Электронный паспорт»,

12 октября 2017 года

Ц И Т А Т А
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Крупные онлайн-ритейлеры в Рос-
сии заинтересовались развитием ре-
феральных программ. Ozon предло-
жит клиентам получать бонусы за 
привлечение на сайт новых покупа-
телей, подобный инструмент гото-
вят и в «Яндекс.Маркете», а ранее пи-
лотный проект похожей программы 
совместно с сетью «ВКонтакте» запу-
стила AliExpress. На фоне того, что 
трафик онлайн-сервисов не растет, 
программы, напоминающие сете-
вой маркетинг, могут помочь «вы-
жать больше покупок» из прежней 
аудитории, прогнозируют эксперты.

Ozon 22 октября запускает рефераль-
ную программу, в рамках которой клиен-
ты смогут получать баллы за привлечение 
новых пользователей и генерацию по-
вторных заказов, рассказал „Ъ“ предста-
витель ритейлера. Чтобы вступить в про-
грамму и получить статус «менеджер», 
клиентам нужно подать заявку и самим 
делать покупки не менее чем на 2,5 тыс. 
руб. в месяц. «Менеджер» получает «уни-
кальный реферальный промокод» и бал-
лы за каждый заказ с его использованием. 
Например, при обороте клиентской сети 
100 тыс. руб. ее «менеджер» заработает 
6 тыс. баллов, уточняют в компании. Бал-
лы можно будет использовать для оплаты 
от 25% до 100% стоимости заказов.

Подобные программы — довольно рас-
пространенный маркетинговый инстру-
мент в офлайн-ритейле, но примеров при-
менения их крупными онлайн-ритейле-
рами в России не так много. «Между меха-
никами продавцов косметики и нашей 
программой есть определенное сходст-
во,— признает директор по рекламе и мо-
нетизации Ozon Олег Дорожок.— Хотя бы 
потому, что такой способ зарабатывать 
весьма популярен у многих россиян».

• Крупнейшие акционеры Ozon — фонды 
Baring Vostok и структуры АФК «Система». 

В первом полугодии 2019 года оборот от 
продаж ритейлера составил 31,9 млрд руб. 
что на 80% больше, чем годом ранее, чи
стую прибыль в компании не раскрывают.
Ozon ищет способы получать за свой 

маркетинговый бюджет больше покупате-
лей и потому много экспериментирует, от-
мечает партнер DataInsight Федор Вирин. 
Реферальная программа не привлечет уже 
имеющихся активных покупателей Ozon, 
прогнозирует эксперт, но может привлечь 
«армию распространителей Amway и 
Avon, которые, возможно, захотят дивер-
сифицировать свой бизнес», что приведет 
ритейлера к росту числа новых, слабо во-
влеченных в интернет покупателей.

В целом же реферальные программы 
— один из старейших инструментов, ко-
торые используют онлайн-магазины, на-
поминает аналитик «Финам» Леонид Де-
лицын. «В 1996 году, когда в интернете на-
чали продавать CD, обнаружилось, что 
стоимость привлечения пользователя от-

бивается лишь на третьей, а то и пятой по-
купке, и тогда онлайн-магазины сообра-
зили, что задачу привлечения новых по-
купателей надо переложить на других»,— 
поясняет он. Трафик онлайн-ритейлеров 
не растет, потому что аудитория россий-
ского интернета завершила период быст-
рого роста, и вряд ли стоит надеяться, что 
сейчас реферальные программы произве-
дут революцию на рынке — «скорее, по-
зволят выжать больше покупок изо всех, 
из кого это можно сделать», рассуждает 
аналитик.

Ozon тестирует уже работающие моде-
ли для своей экосистемы — значит, над-
ежда на успех есть, считает гендиректор 
eBay в России, Израиле и на развиваю-
щихся рынках Европы Илья Кретов. Слож-
ность программы в том, что маржиналь-
ность товаров в ней должна быть более 
50%, и в мошеннических схемах, «неиз-
бежно возникающих в подобных систе-
мах», отмечает он.

В конце сентября в тестовом режиме 
партнерскую программу с сетью «ВКон-
такте» запустила AliExpress. Как уточнили 
в компании, в ее рамках пользователи со-
циальной сети и администраторы групп 
могут создавать материалы о товарах с 
AliExpress, используя реферальные ссыл-
ки, и получать за каждую покупку комис-
сию. Сейчас в сообществе авторов проек-
та 2,7 тыс. участников.

«Яндекс.Маркет» давно развивает соб-
ственные аналогичные инструменты, «но 
они больше обращены на работу с профес-
сиональными игроками рынка, так как в 
этом сегменте на данный момент боль-
ший оборот», отмечает директор по мар-
кетингу «Яндекс.Маркета» Владислав Сви-
риденко. Он обещает, что в ближайшее 
время компания запустит проект и для ко-
нечных пользователей.

Валерия Лебедева,  
Дмитрий Шестоперов

Ozon подключит 
покупателей к продажам
Онлайн-ритейлеры запускают реферальные программы Нехватка качественного молока подтолк-

нула британский холдинг United Green 
Group (UGG), который планирует вложить 
10 млрд руб. в завод детских смесей сов-
местно с Российским фондом прямых 
 инвестиций (РФПИ), наладить свое произ-
водство сырья. В строительство фермы 
на 5 тыс. голов UGG может вложить еще 
5 млрд руб. Хотя проект поможет снизить 
зависимость от колебаний цен на молоко, 
он не гарантирует получения сырья нуж-
ного качества. 

Британская UG Nutrition Ltd. в сентябре учре-
дила в Псковской области ООО «Агро Фарм Ю 
Джи», следует из ЕГРЮЛ. Основные виды дея-
тельности новой компании — разведение мо-
лочного скота и производство сырого молока. 
По данным британского реестра, UG Nutrition 
владеет Альбрехт Фришеншлагер, директор по 
инвестициям UGG. UGG управляет проектами в 
энергетике, автопроме, торговле, недвижимо-
сти, продуктах. Холдинг контролируется акци-
онерами с Ближнего Востока, знает источник 
„Ъ“. В России UGG совместно с РФПИ планирует 
вложить до 10 млрд в руб. в строительство пер-
вого в стране производства заменителей груд-
ного молока. Планируемая мощность предпри-
ятия, которое может разместиться в Подмоско-
вье,— 15 тыс. тонн продукции в год. В UGG на 
вопросы „Ъ“ не ответили, в РФПИ отказались от 
комментариев.

Гендиректор «Агро Фарм Ю Джи» Филип Уэй ра-
нее работал в российских офисах американской 
Kraft Foods (сегодня — Kraft Heinz Company), нор-
вежской кондитерской компании Orkla и пр. Топ-
менеджер пояснил „Ъ“, что «Агро Фарм Ю Джи» 
планирует создание молочной фермы на 5 тыс. го-
лов на площади около 10 тыс. га. Это проект UGG, 
подтвердил господин Уэй. По его словам, компа-
ния планирует поставлять сырье как будущему за-
воду UGG, так и другим крупным потребителям, к 
примеру «Вимм-Билль-Данну» (входит в PepsiCo, 
бренды «Домик в деревне», «Чудо» и пр.). Другие 
подробности он не предоставил. 

Гендиректор Национального союза произво-
дителей молока («Союзмолоко») Артем Белов 
оценивает примерные затраты на создание фер-
мы в 5 млрд руб., а объем производства — около 

50 тыс. тонн молока в год. Как следует из подсче-
тов собеседника „Ъ“ в крупной пищевой компа-
нии, для выпуска 15 тыс. тонн детских смесей 
UGG необходимо ежегодно закупать 24–36 тыс. 
тонн сырого молока. При этом помешать лока-
лизации заменителей грудного молока в России 
может именно нехватка сырья требуемого каче-
ства (см. „Ъ“ от 14 февраля). 

Артем Белов особой необходимости в созда-
нии производства сырья для завода по выпуску 
детских молочных смесей не видит. По его сло-
вам, в Московской области и соседних регионах 
достаточно действующих либо строящихся 
ферм, выпускающих молоко необходимого ка-
чества. Но эксперт признает, что вертикальная 
интеграция позволит UGG снизить риски коле-
бания цен на сырье. По подсчетам Минсельхоза, 
средние цены на сырое молоко в России на 17 
октября были 22,5 руб. за 1 кг, в конце марта — 
24,5 руб. за 1 кг, в конце января — 24,9 руб. за 1 кг. 
В PepsiCo заявили, что открыты к сотрудничест-
ву с новыми поставщиками качественного сы-
рья. В Danone (марки «Простоквашино», «Акти-
виа») от комментариев отказались. 

Но даже собственная ферма вряд ли поможет 
UGG получить сырье того качества, которое не-
обходимо для производства заменителей груд-
ного молока, полагает источник „Ъ“ в крупной 
продуктовой компании. По его словам, для этого 
необходимо повысить общую культуру произ-
водства, уровень подготовки кадров, решить во-
просы с генетикой и пр. Вряд ли полностью ло-
кализовать выпуск заменителей грудного моло-
ка в России получится в ближайшие пять лет, за-
ключает собеседник „Ъ“.

Анатолий Костырев

Молоко пойдет на заменители
Партнер РФПИ по заводу детских смесей  
хочет сам выпускать сырье

Основатель сети товаров для дома «Старик 
Хоттабыч» и бывший совладелец магазинов 
OBI Игорь Сосин намерен вывести на рос-
сийский рынок безалкогольные напитки со 
вкусом виски, джина и бренди. Их производ-
ство запустила британская Freedrinks Ltd, 
совладельцем которой он является. Продукт 
создан для переходящих на здоровый образ 
жизни потребителей, но эксперты считают, 
что пользоваться спросом он не будет.

Британская Freedrinks Ltd, совладельцем кото-
рой выступает Игорь Сосин, запустила производ-
ство безалкогольных напитков со вкусом виски, 
джина и бренди, рассказал „Ъ“ бизнесмен. По его 
словам, произведенную под брендом Zeo продук-
цию планируется продавать в России в рознице и 
заведениях общепита. Это будут преимуществен-
но бары, так как напиток предназначен для кок-
тейлей, пояснил Игорь Сосин. По его словам, по-
мимо России Zeo со вкусом виски, джина и брен-
ди также будет выведен на рынки Англии, Шве-
ции, Норвегии и Германии.

Совладельцем Freedrinks Ltd Игорь Сосин стал в 
2012 году, размер принадлежащей ему доли и парт-
неры по проекту не раскрываются. Господин Сосин 
— основатель DIY-сети «Старик Хоттабыч» и быв-
ший совладелец магазинов OBI. Также бизнесмен 

проявлял интерес к компании Famous Amazing 
Brands (FAB), владеющей марками безалкогольных 
напитков Vanilla Flight и Anarchy. В начале 2019 го-
да ее создатели начали поиск стратегических инве-
сторов. Переговоры велись в том числе с Игорем Со-
синым, рассказывал „Ъ“ совладелец компании Ан-
тон Стрельмаков. Но сделка так и не состоялась.

Инвестиции в производство безалкогольных 
напитков со вкусом крепкого алкоголя становятся 
общемировым трендом. Так, в октябре 2019 года 
Diageo (бренды Smirnoff, Johnnie Walker, Baileys, 
Guinnes и другие) приобрела контрольный пакет 
акций британской Seedlip. Эта компания произво-
дит безалкогольные дистиллированные напитки, 
по вкусу похожие на алкоголь. Seedlip была созда-
на в 2015 году, ее продукция продается более чем в 
25 странах, в том числе США, Германии, Италии и 
Швеции.

Рестораторы с воодушевлением оценивают при-
ход на российский рынок новой категории безалко-
гольных напитков со вкусом спиртного. «Рано или 
поздно это должно было произойти, так как потре-
бительский спрос на безалкогольную продукцию 
растет»,— отмечает бренд-менеджер White Rabbit 
Family Евгений Шашин. Для приготовления безал-
когольного напитка со вкусом виски или джина ис-
пользуется гидролат — вода, образующаяся при па-

ровой дистилляции растительного сырья. По сло-
вам господина Шашина, это более сложная техноло-
гия, чем производство традиционного алкоголя, и, 
соответственно, более дорогостоящая.

Впрочем, директор ЦИФРРА Вадим Дробиз к 
проекту Игоря Сосина относится скептически. Он 
полагает, что производство такого рода напитков 
будет максимально дешевым, так как для него бу-
дут использоваться химические элементы. Экс-
перт уверен, что потребители, переходящие на 
здоровый образ жизни, не будут употреблять при-
готовленные на химической основе дешевые на-
питки, вредные для здоровья. «Производители 
постоянно пытаются вкладываться в создание но-
вых продуктов, но большинство новинок быстро 
уходит с рынка ввиду своей невостребованно-
сти»,— отмечает господин Дробиз.

Евгений Шашин признает, что коктейль, приго-
товленный на основе такого напитка, будет стоить 
столько же, сколько и алкогольный, а впоследст-
вии может стать и дешевле. Для сравнения: бутыл-
ка такого напитка от Seedlip стоит £27 ($33), что со-
поставимо с ценой бутылки джина. При этом госпо-
дин Шашин уверен, что в перспективе пяти лет без-
алкогольные напитки со вкусом крепкого алкоголя 
займут около 15% продаж московских баров.

Мария Котова, Анатолий Костырев

Здоровый образ виски
В России могут появиться крепкие безалкогольные напитки

Логистическая компания «Совмортранс» 
получила 10% в службе экспресс-доставки 
«МаксиПост» и планирует объединить с ней 
свой бизнес. Предполагается, что партнер-
ство позволит освоить морской маршрут, 
потенциально интересный продавцам ки-
тайских интернет-магазинов. Смену акцио-
неров «Совмортранса» также предполагает-
ся использовать как аргумент для вывода 
компании из-под санкций США.

«Совмортранс» закрыл сделку по покупке 10% 
логистического холдинга МХР (бренд «Макси-
Пост»), сообщили „Ъ“ представители компаний. 
Это подтверждается данными Kartoteka.ru. Про-
давцом выступила кипрская MXPG Holdings Ltd, 
уточнил президент МХР Денис Иванников. 
MXPG сократила долю в «МаксиПост» с 95% до 
69%, совладельцами компании также стали Де-
нис Сидоров (10%), Евгений Мищенко (6%) и ген-
директор сервиса «КартаНаДом» Геннадий Со-
лодкин (5%).

• В МХР входят службы курьерской доставки 
«МаксиПост», «Шустрый заяц», сервис «Карта
НаДом», китайская логистическая платформа 
Guangzhou Hanxuan International Freight 
Forwarding Co. и др. МХР сотрудничает с китай
скими интернетплощадками, включая AliExpress, 
и в 2019 году ожидает выручку более 3 млрд руб.

«Совмортранс» занимается в том числе железно-
дорожными и морскими контейнерными перевоз-
ками и, согласно сайту ПАО «Совфрахт», входит 
вместе с ним в группу «Совфрахт—Совмортранс». 
С 2016 года «Совфрахт» и «Совмортранс» включены 
в санкционный список США. Председатель совета 
директоров и совладелец «Совфрахта» Дмитрий 
Пурим пояснил „Ъ“, что с 2016 года «Совфрахт» не 
является акционером «Совмортранса».

Сделка с «МаксиПост» прошла в рамках созда-
ния объединенной компании, в которой MXP по-
лучит миноритарный пакет, рассказал Денис 
Иванников. По его словам, в течение года «Сов-
мортрансу» будет передано 100% акций МХР, они 
могут быть оценены в $100–150 млн. Гендиректор 
«Совмортранса» Игорь Осокин говорит, что сделка 
позволит расширить географию и клиентскую ба-
зу: объединенная группа сможет предлагать не 
только международные морские и железнодорож-
ные перевозки, но и наземную доставку с возмож-
ностью таможенного оформления и вручения 
груза у двери.

При объединении состав акционеров «Совмор-
транса» покинут физические и юридические ли-
ца, находящиеся под санкциями США, сообщил 
господин Иванников. В ближайшее время плани-
руется «разорвать все исторические и акционер-
ные связи» между «Совфрахтом» и «Совмортран-

сом», будет изменен состав акционеров, контроль 
останется за лицами, не связанными с санкция-
ми, подтвердил господин Пурим. «Мы рассчиты-
ваем, что в 2020 году санкции будут сняты с „Сов-
фрахта“,— добавил он,— А у „Совмортранса“ шан-
сов на это гораздо больше, так как компания уже 
три года не ведет деятельность в токсичных реги-
онах». После выхода «Совмортранса» из-под санк-
ций группа «Совмортранс—МХР» предполагает 
начать консультации по вопросу выхода на IPO, 
оно возможно в течение пяти лет, оптимистичен 
Денис Иванников.

Пока же у «МаксиПост» остаются неурегулиро-
ванные финансовые споры. В 2019 году компания 
стала ответчиком по искам на общую сумму 71 млн 
руб., среди истцов — ритейлер «Иль Дэ Ботэ» и ин-
тернет-магазин myToys.ru. Компания ведет перего-
воры с ними, утверждает Денис Иванников.

У «Совмортранса» действительно есть перспек-
тива снятия санкций в административном поряд-
ке, считает юрист BGP Litigation Денис Дурашкин. 
Для этого компании нужно обратиться в Управле-
ние по контролю над иностранными активами 
США с соответствующим ходатайством, там поста-
вят условия, которые компания должна будет вы-
полнить, после чего может быть принято реше-
ние о ее выводе из SDN-листа.

Владислав Новый, Анастасия Веденеева

Посылки выпускают в море
«Совмортранс» объединится с курьерской службой «МаксиПост»

Одна из самых быстрорастущих 
продуктовых сетей в России — 
«Вкусвилл» начала расширять 
и non-food-сегмент. В магазинах 
компании появились корнеры 
с детской одеждой российской 
марки Loloclo, среди инвесто-
ров которой основатель онлайн-
кинотеатра Ivi Олег Туманов, 
а также топ-менеджеры Merrill 
Lynch и Credit Suisse. При стаг-
нации всего fashion-рынка дет-
ский сегмент в 2018 году вырос 
на 5%, до 449 млрд руб.

Российский бренд детской оде-
жды Loloclo договорился об установ-
ке корнеров на территории пяти ма-
газинов «Вкусвилл» в Москве. Об 
этом „Ъ“ сообщила одна из основа-
тельниц марки Яна Беккер. По ее сло-
вам, в дальнейшем полный ассорти-
мент бренда будет доступен через 
сервис Click & Collect во всех магази-
нах сети. Представитель «Вкусвилла» 
Юлия Литвинова подтвердила „Ъ“ 
информацию о сотрудничестве, до-
бавив, что корнеры работают с кон-
ца сентября. Во «Вкусвилл» входит 
более 1 тыс. магазинов. По данным 
Infoline, в январе—июне 2019 года 
выручка сети выросла на 54,3%, до 
39,9 млрд руб. год к году. В числе сов-
ладельцев «Вкусвилла» — фонды 
Baring Vostok (12,16%).

Бренд базовой детской одежды 
Loloclo был основан в 2017 году Яной 
Беккер и Юлией Терентьевой, кото-
рые сегодня владеют по 35,77% в ООО 
«Лолокло». Еще 15% принадлежит 
основателю онлайн-кинотеатра Ivi 
Олегу Туманову. Также среди инвесто-
ров — топ-менеджеры Bank of 
America Merrill Lynch и Credit Suisse 
Андрей Ленвальский (5%) и Вячеслав 
Курочкин (1,28%) соответственно. 
Кроме того, 1,28% компании владеет 
финансовый директор сети пицце-
рий «Додо пицца» Кирилл Вырыпаев.

Условия сделки стороны не рас-
крывают. По мнению гендиректора 
«Infoline-Аналитики» Михаила Бур-
мистрова, самой дорогой частью 
контракта для бренда одежды могло 
оказаться обязательное участие в ре-
кламных кампаниях и продвиже-
нии корнеров. Вероятнее всего, 
Loloclo делится процентом с продаж 
своих товаров и оплачивает аренду, 
добавляет консультант JosDeVries 
The Retail Company Ирина Болотова.

На данный момент Loloclo — это 
только онлайн-магазин, а главный 
тренд рынка — обеспечение воз-
можности покупки как онлайн, так и 
в стационарной точке, отмечает ген-
директор Fashion Consulting Group 
(FCG) Анна Лебсак-Клейманс. Сейчас 
в ассортименте Loloclo — одежда и 
аксессуары для новорожденных и 
детей от 2 до 12 лет. Брюки стоят от 
799 руб., куртки-парки — от 2,8 тыс. 
руб., юбки — от 649 руб. В Loloclo го-
ворят, что цены во «Вкусвилле» такие 
же, как в собственном онлайн-мага-
зине. В 2019 году продажи Loloclo 
ожидаются на уровне 50 млн руб., до-
бавили в компании.

Как отмечает господин Бурми-
стров, «Вкусвилл» еще в 2016 году 
включил в ассортимент первые не-
продовольственные товары и те-
перь, закрыв потребность в катего-
риях повседневного спроса, занялся 
другими позициями. Ранее стало из-
вестно об открытии в магазинах 
«Вкусвилл» аптек «Монастырев» 
(см. „Ъ“ от 8 октября). Юлия Литвино-
ва говорит, что сеть планирует и 
дальше расширять non-food-сегмент, 
не вдаваясь в подробности.

Категория детской одежды, в от-
личие от fashion-рынка в целом, рас-
тет. По данным FCG, в 2018 году про-
дажи одежды, обуви и аксессуаров 
для детей выросли на 5%, до 449 мл-
рд руб., тогда как весь рынок остался 
на уровне 2,36 трлн руб. При этом до-
бавление детского условного «эко-
продукта» в категории одежды мо-
жет оказаться интересным решени-
ем, отмечает представитель сети 
«Детский мир» Надежда Киселева.

По словам Михаила Бурмистрова, 
расширение non-food-сегмента и от-
крытие корнеров во «Вкусвилле» на-
поминает создание мини-торгцент-
ров вокруг сети «Пятерочка» (входит в 
X5 Retail Group), где есть сервисы вы-
дачи заказов, магазины продажи ак-
сессуаров для мобильных устройств 
и пр. Госпожа Лебсак-Клейманс напо-
минает, что одежный онлайн-ритей-
лер Lamoda также может открыть 
500 пунктов выдачи заказов в «Пяте-
рочке». В случае «Вкусвилла» и Loloclo 
успешность партнерства будет за-
висеть от совпадения целевых ауди-
торий и ассортимента корнеров, ука-
зывает она.

Никита Щуренков

«Вкусвилл»  
пополнит гардероб
Продуктовая сеть начала продавать одежду

У сетевого вирусного 
маркетинга  

есть неисправимый недостаток 
— наемные бренд-проповедники, 

как правило, не обладают 
никаким авторитетом  

в глазах тех, с кем общаются
— Джек Траут,

маркетолог, основатель Trout & Partners,  
в интервью «Секрету фирмы» 10 июля 2006 года

Ц И Т А Т А

24,2 миллиона тонн 
 составил объем производства 
молока в РФ в январе— 
сентябре 2019 года,  
по данным Росстата
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Пока все гадали, какой театр 
может стать новым домом для 
Дмитрия Крымова, режиссер 
работал над новой постанов-
кой вовсе не в театре, а в музей-
ном пространстве. Пушкинского 
«Бориса Годунова», выпущен-
ного в сотрудничестве с продю-
сером Леонидом Роберманом 
и его театральным агентством 
«Арт-партнер XXI», Крымов пе-
реселил в Провиантские склады 
Музея Москвы. Впрочем, рус-
ское самодержавие в его вер-
сии не похоже на музейный экс-
понат, считает Ольга Федянина.

 Первый спектакль по-
сле ухода из Школы драматическо-
го искусства Дмитрий Крымов по-
ставил в МХТ им. А. П. Чехова, и это 
был в некотором смысле спектакль 
site specific: «Сережа» — по мотивам 
«Анны Карениной» — с Художествен-
ным театром, с его сценой связан яс-
ными и прямыми реминисценци-
ями. «Site specific» названа в афише 
и новая постановка Крымова, вы-
пущенная в помещении Провиант-
ских складов,— «Борис», режиссер-
ская вариация в опробованном уже 
формате «своими словами» на темы 
пушкинского «Бориса Годунова». 
Связь зрелища и локации, впрочем, 
здесь гораздо более эфемерна, чем в 
случае с «Сережей».

«Годунов», какими своими сло-
вами его ни пересказывай, все рав-
но остается высказыванием о влас-
ти, ее портретом. В спектакле Дмит-
рия Крымова эту тему быстро и внят-
но обозначат в самом начале: толпа 
бояр во главе с самим Борисом веша-
ет на стену парадный портрет ново-
го царя, вешает все выше, и выше, 
и выше. К тому моменту, когда пор-
трет воспарит на достаточной высо-
те, под ним и неподалеку от него со-
берутся все персонажи спектакля. 

Борис (Тимофей Трибунцев), суб-
тильный, озабоченный человек, 
окружен мужчинами разной степе-
ни солидности, самый основатель-
ный из которых — Шуйский (Миха-
ил Филиппов). Поодаль от них ся-
дут в ряд неопределенного возраста 
укутанные фигуры, ростом помень-

ше и побольше: бабушки с внуками 
в ожидании отчетного или празд-
ничного концерта, на котором де-
тям нужно спеть или почитать сти-
шок. Центр их внимания — крас-
ный рояль «Москва» и энергичная 
распорядительница с фальшивой 
русой косой толщиной в руку, тор-
чащей из-под картонного кокошни-
ка (Инна Сухорецкая). Пока, впро-
чем, стишок читают бояре, привет-
ствующие воцарение Бориса,— пу-

тая пушкинские слова со своими 
(своих больше), бормоча и сбива-
ясь, читают любовную лирику впе-
ремешку с пейзажной, только адре-
сат остается неизменным да трево-
га и имитация обожания в глазах у 
всех общая. Царь тронут и взволно-
ван — впрочем, это тоже имитация, 
что же еще.

Начавшись как отчетно-празд-
ничный концерт, крымовский «Бо-
рис» так и продолжится, номера сле-
дуют один за другим, собственно 
пушкинского текста в них — счита-
ные строфы. Из безмолвствующих 
поначалу рядов закутанного народа 
возникнет и нелепый юнец Лжеди-

митрий (Мария Смольникова, в дру-
гом составе — Алиса Ходжеванова), 
и путающаяся в шубе Марина Мни-
шек (Мириам Сехон, в других соста-
вах — Ксения Раппопорт и Паули-
на Андреева), и, наконец, Юроди-
вый (поэт Герман Лукомников с соб-
ственными текстами). Иногда номе-
ра этого «концерта» по-кавээновски 

беспардонно гротескны: после при-
зыва «поклонимся гробам почию-
щих властителей России» на сцену 
вытаскивают кучу гробов с полуист-
левшими останками, к которым боя-
рин Пушкин (Сергей Щедрин) будет 
давать фактический комментарий, 
академичный и издевательский од-
новременно. Но в спектакле Крымо-

ва бросается в глаза не столько бес-
пардонность власти, сколько всеяд-
ность пустоты. Потому что само по 
себе слово «власть» рядом с этим Бо-
рисом сомнительно — перед нами 
нет ни объекта власти, ни по боль-
шому счету ее субъекта. Есть толь-
ко обрывки ритуалов, как обрыв-
ки пушкинских строк, обрывки, ко-
торые худо-бедно пытается связать 
распорядительница с косой, но и 
она ими не распоряжается, а лишь 
пытается удержать в рамках празд-
ничного ритма. Внутри этих обрыв-
ков и этого ритма герой Тимофея 
Трибунцева каждую минуту меняет-
ся у нас на глазах с цирковой стре-
мительностью: триумф сменяется 
беспокойством, беспокойство — эй-
форией, эйфория — сарказмом, сар-
казм — глубокой печалью. Во всех 
этих переменах нет ни направле-
ния, ни цели, и даже смерть Бориса 
в финале выглядит случайной, обра-
тимой — он ничем ее не заслужил, 
впрочем, ничем и не отдалил.

В какой-то момент «народ» у роя-
ля превратится в женский хор (ака-
демический хор «Москворечье»), ко-
торый споет радио-, кино- и кухон-
ные хиты разных лет, начав с «об-
лака плывут, облака...». Споет про-
сторным, спокойным, концертным 
звуком, празднично, как на блю-
де, вынося «а мне четвертого — пе-
ревод, и двадцать третьего — пере-
вод». И от этой спокойной широты, 
и от сентиментальной гримасы Бо-
риса, которому галичевские «ана-
нас» и «Абакан», очевидно, ложат-
ся на сердце как родные, по истори-
ческим Провиантским складам рас-
ползается очень знакомый, очень 
настоящий ужас — ужас полной 
растворенности злодейства в гроте-
ске, трагедии в концерте, истории в 
пыли и паутине. Не зло побеждает, 
а представления о победе и пораже-
нии, добре и зле, комедии и траге-
дии теряют смысл и очертания — и 
это в каком-то смысле действитель-
но сюжет site specific, то есть проис-
ходящий здесь и сейчас.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Единство места и безвременья
«Борис» Дмитрия Крымова в Музее Москвы

В музее La Monnaie, располо-
женном в здании бывшего мо-
нетного двора Парижа на на-
бережной Сены, открылась 
ретроспектива американской 
художницы Кики Смит. Вплоть 
до 9 февраля шесть десятков 
работ нашей знаменитой сов-
ременницы выставлены в пре-
красной рамке городского двор-
ца XVIII века. Рассказывает 
корреспондент „Ъ“ во Франции 
Алексей Тарханов.

 В мире несколько художниц, 
которых я считаю волшебницами. 
Кики Смит — одна из них. 65-летняя 
американка приехала на открытие 
своей выставки, чтобы рассказать о 
работах, которые выставлены в за-
лах La Monnaie. Преимущественно 
это скульптуры, которые показыва-
ют женщин и зверей — и порознь, и 
вместе, так, что не понять, где краса-
вица и где чудовище.

Несколько более абстрактных ве-
щей — скульптуры, названные «ко-
метами», но напоминающие и ель со 
звездой, и шлейф стартующей бал-
листической ракеты. Шпалеры на 
манер средневековых, изображаю-
щие человеческие тела среди сухих 
ветвей и звезд. Графика разных раз-
меров — от больших листов до ма-
леньких иллюстраций к выдуман-
ным волшебным сказкам вроде бо-
родатой «женщины-волка». В залах 
Hotel de la Monnaie XVIII века с ок-
нами, выходящими на Сену, они вы-
глядят еще контрастнее и современ-
нее, чем в белых галерейных стенах.

Огромный вестибюль с черно-
белыми квадратами старинной 
плитки на полу — начало выстав-
ки. Здесь не установлены, а положе-
ны скульптуры: женщины в обним-
ку со зверями, девушка с бараш-
ком, пристроившимся на ее бедре. 
Очень похоже на надгробия, от ста-
рости ушедшие в мраморный пол, 
как в землю. Маленькие скульптур-
ки выставлены в витринах. На них 
звери то ласкаются, то вцепляются 
в горло, в общем, ведут себя с жен-
щинами по-мужски.

По мрамору зала Кики Смит идет, 
подшаркивая голыми не по погоде но-
гами в пластиковых шлепанцах. У нее 
красивые распущенные седые воло-
сы. На длинных пальцах — старые та-
туировки: звездочки и колечки. Аме-
риканка родилась в семье скульптора 
и оперной певицы, ей не пришлось, 
как многим, защищать свое право за-
ниматься искусством; сейчас же, в ка-
честве интернациональной арт-зве-
зды, ей не нужно источать вдохнове-

ние, а можно, немного рисуясь, гово-
рить, что жизнь ее обыденная и прохо-
дит перед экраном телевизора.

Она рассказывает, как ездила во 
французский Анжер в гости к зна-
менитой серии шпалер «Анжерский 
апокалипсис». Несколько ковров, 
висящих здесь, она сделала под впе-
чатлением Анжера, не ассоциируя 
себя ни с ангелами, ни с дьяволом, 
ни с праведниками, ни с блудницей 
вавилонской верхом на звере.

Вот восковая женщина с мышца-
ми и сосудами нараспашку. Кики пы-
талась однажды попасть в медицин-
ский музей, знаменитый своими 
экорше, да не смогла. И так рассер-
дилась, что решила сделать свою соб-

ственную модель человека без кожи, 
освежеванную Деву Марию (1992), 
стоящую у зеркала. Раскинувшая ру-
ки и свесившая волосы фигура на 
стене (1995) вдохновлена распятием 
из Нью-Мексико, изображавшим па-
дающего Иисуса. Половину фигуры 
Смит сделала по мужской модели, 
потом натурщик сбежал, и верх изо-
бражает ее собственное тело — с во-
лосами из конской гривы. 

Кики Смит вспоминает ирланд-
ские корни, когда показывает скуль-
птуру женщины на охапке поленьев. 
Она говорит о ведьмах, сожженных 
на кострах: «Если бы мне пришлось 
сделать памятник женщинам, я бы 
сделала именно такой, с раскинуты-
ми руками: „Почему ты покинул ме-
ня, Господи?“». 

Заглавная работа выставки «Воз-
несение» (2001): женщина, рождаю-

щаяся из волка. Кики Смит любит 
сказки и говорит о Красной Шапоч-
ке, которую вынули из живота зве-
ря. «Я подумала, как она выглядела в 
этот момент», как выросла и замате-
рела, пройдя волчью пасть.

Вот обнаженная мочится стоя, на-
клонившись вперед, и у ног ее расте-
каются жемчужные сети («Перевер-
нутое тело с бисером», 1993). «Ну в са-
мом деле, как жить женщине,— го-
ворит Смит,— когда из нее течет или 
моча, или кровь». Она с усмешкой до-
бавляет, как счастлива наступившей 
менопаузе, потому что постоянный 
бунт гормонов остался позади и по-
тому что, освобожденная от требова-
ний тела, она наконец-то научилась 
видеть мир вокруг.

Ее слушаешь с удовольствием, 
она доброжелательна без стесне-
ния, но ее произведения не ста-

новятся понятнее. Современное 
искусство легко сводится к словам. 
Иногда кажется, что пояснительная 
записка вполне могла бы подейст-
вовать и без работы. Но мощь ве-
щей Кики Смит в том, что при всем 
желании художница не может нам 
объяснить, почему она сделала это 
именно так. Мы так и не узнаем, от-
куда связка никелированных спер-
матозоидов рядом с грубо огранен-
ным бронзовым ядром. Что за бла-
гословляющий жест у маленько-
го уродца с большой головой. Ее 
работы говорят сами за себя — без 
ее рассказов, без толкований. Они 
имеют отношение к феминизму 
только той необъяснимой красо-
той, которая является силой жен-
щины и которую невозможно свес-
ти к правильным формулам ни вик-
торианства, ни #MeToo.

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Между волком и мадонной 
Кики Смит в La Monnaie de Paris

Начавшись как отчетно-праздничный концерт,  
крымовский «Борис» так и продолжится,  
номера следуют один за другим, собственно пушкинского 
 текста в них — считаные строфы

Даже в свободном 
 пересказе  пушкинский 
 «Годунов» все равно оста-
ется высказыванием  
о власти, ее портретом

Кики Смит, которая 
 привезла в Париж  
женщин и зверей, любит 
говорить о теле, своем  
и метафорическом   
ФОТО АЛЕКСЕЯ ТАРХАНОВА
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На выставке в Мультимедиа Арт Музее показывают работы  
немецкой художницы Розмари Трокель, знаменитой еще с 1980-х  
ироническими высказываниями на жгучие социальные темы
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В третьем туре группового этапа  
Лиги чемпионов «Локомотив» сыграет  
в гостях с «Ювентусом»
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Ничья с большой разницей
Между «Ливерпулем» и «Манчестер Юнайтед» возникла громадная дистанция

Главным событием уикенда 
в английском чемпионате ста-
ла ничья — 1:1 — в матче двух 
грандов — «Манчестер Юнай-
тед» и «Ливерпуля». Актуально-
го расклада сил результат цен-
тральной встречи девятого тура 
совершенно не отражал. Для 
ливерпульцев он мог считать-
ся обидной осечкой: они один 
матч не дотянули до рекорда 
премьер-лиги по продолжитель-
ности победной серии и впер-
вые в текущем чемпионате по-
теряли очки. Для манчестерцев 
же в их нынешнем состоянии да-
же мирный исход домашнего 
матча с «Ливерпулем» — боль-
шая удача. Это состояние очень 
похоже на кризисное, и отпол-
зти подальше от зоны выле-
та «Манчестер Юнайтед» никак 
не удается.

чера все ведущие ан-
глийские медиаресурсы колоссаль-
ное внимание уделили матчу девя-
того тура футбольного чемпиона-
та страны между «Манчестер Юнай-
тед» и «Ливерпулем». А самым забав-
ным в некоторых аналитических 
обзорах, ему посвященных, напри-
мер, тех, которые публиковали BBC 
и The Guardian, было то, как пози-
ционировали манчестерскую игру 
их авторы. Акцент был сделан на иг-
ровые и тактические достижения 
хозяев — на нейтрализацию актив-
ных фланговых футболистов «Ли-
верпуля» Трента Александера-Ар-
нольда с Эндрю Робертсоном, на 
плотность в зоне перед штрафной, 
где тоже в отсутствие травмирован-
ного Мохаммеда Салаха прежде все-
го благодаря Роберту Фирмину выз-
ревают многие его атаки. При этом 
для человека, не слишком глубоко 
погруженного в современные ан-
глийские футбольные нюансы, та-
кой восторг по поводу игры «Ман-
честер Юнайтед» должен быть не 
очень понятен. В конце концов, до-
машняя ничья (пусть ответный гол 
гости забили в концовке) для входя-
щего в шорт-лист самых титулован-
ных, самых успешных во всех смы-
слах — и спортивном, и коммерче-
ском — клубов мира вряд ли долж-

на приравниваться к подвигу, кто 
бы ни был его оппонентом. А ее по-
чти что к подвигу и приравнивали.

Проблема как раз в этих нюансах. 
Соседствующие в «ценовой нише» 
как футбольные бренды «Манчестер 
Юнайтед» и «Ливерпуль» — это в дан-
ный конкретный момент клубы со-
вершенно разных «весовых катего-
рий», разные планеты.

На ливерпульской все цветет. 
Чтобы понять, почему ничью для 
него нужно считать осечкой, следу-
ет знать, что перед этим туром глав-
ной цифрой, связанной с «Ливер-
пулем», была цифра 18. 18 матчей 
— это рекордная победная серия в 

истории премьер-лиги, которую в 
2017 году выдал «Манчестер Сити». 
«Ливерпулю» до повторения рекор-
да оставалось одержать всего одну 
победу. Предыдущий чемпионат 
он закончил девятью подряд (этот 
рывок не помог, правда, обскакать 
опередивший его в борьбе за золо-
то на балл «Манчестер Сити»), ны-
нешний открыл восемью, показав, 
что прежний тонус сохранил. И вот 
в девятом матче выигрыш добыть 
не удалось.

Наставник «Ливерпуля» Юрген 
Клопп, впрочем, на окончание гран-
диозной серии реагировал спокой-
но, сказав, что «когда-то это все рав-
но должно было произойти». И его 
можно понять. Ливерпульский фут-
бол выглядит слишком мощным, 
чтобы рефлексировать по поводу 
первой в чемпионате потери. Тем 
более что она не особенно повлия-
ла на прочность положения ливер-

пульцев. Прочность эта обусловле-
на не только их собственной ста-
бильностью, но и нестабильностью 
конкурентов. Даже «Манчестер Си-
ти», например, успел проиграть уже 

дважды — причем не великим со-
перникам, а «Норвичу» и «Вулвер-
гемптону». И его шестиочковое от-
ставание от «Ливерпуля», учитывая 
ритм, взятый лидером, выглядит не 

то чтобы катастрофическим, но точ-
но солидным и угрожающим.

На той планете, где нынче обита-
ет «Манчестер Юнайтед», о цветении 
речи не идет. На ней все сложно. Тер-
мин «кризис» применительно к этой 
команде употребляют более или ме-
нее регулярно уже давно — с 2013 го-
да. После ухода на пенсию легендар-
ного тренера «Манчестер Юнайтед» 
Алекса Фергюсона никому из его 
сменщиков не удавалось «перезапу-
стить» клуб, вернуть ему былой лоск. 
Но раньше под кризисом подразуме-
валась все-таки неспособность снова 
очутиться на верхушке, биться за зо-
лото. В этом чемпионате кризис уже 
абсолютно полноценный, без вся-
ких оговорок.

Когда в прошлом сезоне после 
увольнения мэтра Жозе Моуринью 
«Манчестер Юнайтед» доверили мо-
лодому, имеющему минимальный 
тренерский опыт Уле-Гуннару Суль-
шеру, он некоторое время демон-
стрировал признаки воскрешения. 
Но сейчас как-то странно об этом 
вспоминать. «Манчестер Юнайтед» 
неважно смотрелся весной, на фи-
нише первого для Сульшера чем-
пионата Англии, и совсем скверно 
смотрится осенью, на стартовом от-
резке чемпионата второго. Он начал 
его намекавшим на прорыв разгро-
мом — 4: 0 — «Челси», но в следую-
щих восьми турах выиграл только 
один матч — у «Лестера». Пораже-
ния манчестерцам наносили «Кри-
стал Пэлас», «Вест-Хэм», «Ньюкасл», 
то есть не бог весть какие страшные 
противники. А в качестве оправда-
ния Сульшеру их страдания при-
нято отчасти списывать на про-
цесс омоложения состава, затеян-
ный норвежцем, который рано или 
поздно какие-то плоды принести 
ведь может.

Хотя едва ли тех, кто переживает 
за «Манчестер Юнайтед», это замеча-
ние сильно успокаивает. Когда ко-
манда плетется на 13-м месте в таб-
лице, а от 18-го — зоны вылета — ее 
отделяют два очка, далекое будущее 
обычно по барабану, а мысли — о бу-
дущем близком, в том числе — бли-
жайшем. Ближайшее будущее для 
«Манчестер Юнайтед» — это матч де-
сятого тура с «Норвичем», который 
находится на 19-й позиции, в трех 
баллах позади проблемного гранда. 
Уступив ему, манчестерцы в зону вы-
лета упадут.

Алексей Доспехов

Гол Маркуса Рэшфорда, 
которым он открыл счет  
в матче с «Ливерпулем»,  
не помог «Манчестер 
Юнайтед» избежать  
очередной потери очков  
в чемпионате  ФОТО AP

ТЕННИС

«Такой день рождения бывает только один раз»
Андрей Рублев о выигрыше Кубка Кремля

Победой россиянина Андрея Рублева 
в Москве завершился 30-й турнир «ВТБ 
Кубок Кремля». На следующее утро после 
воскресного финала против француза Ад-
риана Маннарино, завершившегося со 
счетом 6:4, 6:0, новоиспеченный чемпи-
он в интервью корреспонденту „Ъ“ Евге-
нию Федякову поделился своими свежи-
ми ощущениями, рассказал о некоторых 
событиях, предшествовавших домашне-
му успеху, и объяснил, почему не хочет, 
чтобы теннисный сезон заканчивался.

— В воскресенье вам исполнилось 22 года. 
Как спалось после предельно насыщенно-
го положительными эмоциями дня?
— Честно говоря, почти никак. Времени на 
сон практически не осталось. С утра только 
успел собрать вещи и отправился в аэропорт. 
Лечу в Вену, где во вторник на следующем тур-
нире мне играть пару вместе с Кареном Хача-
новым. А в среду — первый круг одиночки.
— Это был лучший день рождения в ва-
шей жизни?
— Безусловно. Даже не знаю, повезет ли 
мне еще когда-нибудь выиграть финал 20 
октября. Наверное, такой день рождения 
бывает только один раз. Просто удивитель-
ное совпадение!
— Матч против Маннарино сложился го-
раздо легче, чем, например, встреча пер-
вого круга с вашим ровесником Алексан-
дром Бубликом. Вы рассчитывали на та-
кой вариант?
— Конечно, нет! И в мыслях не имел, что смо-
гу обыграть Маннарино так уверенно. Но в 
итоге удалось избежать триллеров и драм. 
После игры мы перекинулись парой фраз с 
моим тренером Фернандо Висенте, и он ска-
зал, что когда я чувствую себя уверенно и ум-
но играю, то за мной всегда интересно на-
блюдать со стороны.
— Вы работаете с испанцем уже несколь-
ко лет и не раз называли его идеаль-
ным для себя тренером. Чем он вам так 
подходит?
— Всем понемногу. С ним никогда не быва-
ет скучно. Он старше на двадцать лет, но мы 
быстро сошлись характерами, пониманием 
тенниса, взглядами на жизнь. Все как-то сов-
пало воедино, и мне кажется, что у нас класс-
но получается.

— Висенте можно назвать строгим тре-
нером?
— Нет. Да и не нужна мне излишняя стро-
гость. Люди, которые меня окружают, хоро-
шо знают, насколько я требователен к себе. 
Поэтому Фернандо никогда не заводит ме-
ня, не добавляет масла в огонь, а, наоборот, 
старается успокоить. В моем случае это очень 
ценное качество.
— В детстве вам удавалось в качестве бол-
боя подавать мячи чемпионам Кубка 
Кремля?
— А я им никогда не был, в отличие от своих 
друзей. А вот смотреть матчи Кубка Кремля 
всегда ходил с удовольствием.
— Где вам больше понравилось играть — 
в «Олимпийском», где вы в 2014 году очень 
удачно дебютировали в сборной России в 
матче Кубка Дэвиса против португальцев, 
или в «Крылатском»?

— Трудно сказать. Сначала мне нравилось в 
«Олимпийском». Но потом там поменяли по-
крытие, и я почувствовал себя не очень ком-
фортно: за шесть лет выступлений на Куб-
ке Кремля не выиграл ни одного матча. А в 
«Крылатском» с первой же попытки смог по-
бедить. Так что было бы глупо отрицать, что 
в новом зале мне было очень хорошо.
— 18 ноября в Мадриде начинается фи-
нальная часть Кубка Дэвиса, который бу-
дет разыгрываться по новой формуле. 
Пока главной надеждой сборной России 
многие считают Даниила Медведева. Но 
может получиться так, что основная на-
грузка там ляжет на вас с Кареном Хача-
новым. Вы уже готовите себя к этому — 
по крайней мере, морально?
— Пока нет. Но я понимаю, что последние 
три месяца были для Дани очень насыщен-
ными, и если он через неделю здорово сыг-
рает в Париже, а затем на итоговом турнире 
в Лондоне, то приедет в Мадрид уставшим. 
Но может получиться и по-другому, поэтому 
заранее нельзя предсказать, как все сложит-
ся. Давайте немного подождем. До Мадрида 
осталось уже меньше месяца.
— Согласны с довольно распространен-
ным мнением, согласно которому вам, 
Медведеву и Хачанову помогает прогрес-
сировать конкуренция друг с другом?
— По мне это не имеет особого значения. 
Потому что я не ставлю перед собой задачи 
быть лучше, чем кто-то еще. Моя цель — са-
мосовершенствование. Я стремлюсь пол-
ностью реализовать свой потенциал, не ак-

центируя внимание на других. Разумеется, я 
профессиональный спортсмен и буду очень 
рад, если когда-нибудь смогу подняться вы-
ше всех. Но даже если этого не случится, нуж-
но будет просто признать, что кто-то умеет 
играть в теннис лучше меня. Не вижу в этом 
ничего сверхъестественного.
— Вам не обидно, что сезон близок к за-
вершению именно в тот период време-
ни, когда удалось набрать отличную фор-
му? Или уже сказывается осенняя уста-
лость?
— Усталости нет. Есть желание играть, и не 
хочется, чтобы сезон заканчивался. Правда, 
продолжительного отдыха у меня не будет. 
Ведь примерно через три недели после Куб-
ка Дэвиса уже придется лететь в Австралию.
— В 2017 году вы выиграли первый ти-
тул в Умаге, дошли до четвертьфинала US 
Open, стали первой ракеткой России. Но 
за последние два сезона перенесли две 
травмы — спины и руки, пропустив в об-
щей сложности четыре месяца. Обидно 
было простаивать в то время, когда дру-
гие уходили вперед?
— Конечно. Мне было очень жаль терять 
время. Но и надежда оставалась. Я верил, 
что смогу вернуться более сильным и навер-
стать упущенное.
— В этом смысле примером для всех тен-
нисистов должен служить Энди Мар-
рей, который девять месяцев назад пере-
нес эндопротезирование тазобедренно-
го сустава, а в воскресенье в Антверпене 
выиграл свой 46-й титул. В январе в со-

циальных сетях вы выразили британцу 
поддержку. А сейчас еще не успели обме-
няться с ним поздравлениями?
— Нет. У него сейчас на телефоне столько со-
общений, что мое наверняка затеряется сре-
ди них. Но при первой возможности я, ко-
нечно, обязательно поздравлю Маррея. То, 
что ему удалось совершить, чрезвычайно 
круто. Таких волевых людей, как Энди, в на-
шем виде спорта единицы.
— Вы сами-то надеялись зимой, что Мар-
рей вернется?
— Можете не верить, но да, было у меня та-
кое ощущение. А когда после операции Эн-
ди рассказал, что у него ничего не болит, я 
подумал, что теперь-то уж для него точно не 
все потеряно. И, выходит, оказался прав.

К О Н Т Е К С Т
С О С Т А В  С Б О Р Н О Й  Р О С С И И  
Н А  Ф И Н А Л Ь Н У Ю  Ч А С Т Ь  К У Б К А  Д Э В И С А

Федерация тенниса России (ФТР) объявила состав на финальную часть Кубка Дэвиса, которая пройдет в Мадри-
де. Об этом сообщает пресс-служба ФТР. В состав команды вошли Даниил Медведев (4-е место в рейтинге Ас-
социации теннисистов-профессионалов), Карен Хачанов (9-е), Андрей Рублев (22-е) и Евгений Донской (118-е).

Сборная России сыграет с командами Испании и Хорватии в группе В, первый матч россияне проведут 
против испанцев 19 ноября. Каждая встреча будет состоять из одной парной и двух одиночных игр. В состав 
сборной Испании вошли Рафаэль Надаль (2-е место в рейтинге), Роберто Баутиста Агут (10-е), Пабло Карреньо 
Буста (34-е), Фелисиано Лопес (59-е) и Марсель Гранольерс (113-е).

В финальной части турнира примут участие 18 сборных, которые будут поделены на шесть групп по три 
в каждой. В группе А сыграют команды Франции, Сербии и Японии, в группе С — Аргентины, Германии и Чили, 
в группе D — Бельгии, Австралии и Колумбии, в группе Е — Великобритании, Казахстана и Нидерландов, в груп-
пе F — США, Канады и Италии. Победители групп и две лучшие команды, которые займут вторые места, выйдут 
в 1/4 финала турнира. Полуфиналисты Кубка Дэвиса гарантируют себе участие в турнире 2020 года.

Финальная часть турнира пройдет в Мадриде с 18 по 24 ноября, призовой фонд составит $20 млн. ТАСС

Очередные туры европейских  
национальных чемпионатов
Чемпионат Англии. 9-й тур. «Челси»—«Ньюкасл» 1:0 (Марко Алонсо, 73). «Кристал Пэлас»—«Манчестер 
Сити» 0:2 (Жезус, 39; Сильва, 41). «Манчестер Юнайтед»—«Ливерпуль» 1:1 (Рашфорд, 36 — Лаллана, 45). 
«Лестер»—«Бернли» 2:1 (Варди, 45; Тилеманс, 74 — Вуд, 26). «Тоттенхем»—«Уотфорд» 1:1 (Алли 86 — Дукуре, 
6). Положение команд. 1. «Ливерпуль» — 25 очков. 2. «Манчестер Сити» — 19. 3. «Лестер» — 17. 4. «Челси» 
— 17. 5. «Арсенал» — 15 (после 8 матчей). 6. «Кристал Пэлас» — 14. 7. «Тоттенхем» — 12.
Чемпионат Испании. 9-й тур. «Эйбар»—«Барселона» 0:3 (Гризманн, 13; Месси, 58; Суарес, 66). 
«Атлетико»—«Валенсия» 1:1 (Коста, 36 (пен.) — Парехо, 82). «Мальорка»—«Реал» 1:0 (Лаго, 7). «Севилья»—
«Леванте» 1:0 (де Йонг, 86). «Реал Сосьедад»—«Бетис» 3:1 (Хави Гарсия, 22 (автогол); Жозе, 36; Португес, 
58 — Морон, 12). Положение команд. 1. «Барселона» — 19 очков. 2. «Реал» — 18. 3. «Гранада» — 17. 
4. «Реал Сосьедад» —16. 5. «Атлетико» — 16. 6. «Севилья» — 16.
Чемпионат Германии. 8-й тур. «Боруссия» (Дортмунд)—«Боруссия» (Мёнхенгладбах) 1:0 (Ройс, 58). 
«Аугсбург»—«Бавария» 2:2 (Рихтер, 1; Финнбогасон, 90+1 — Левандовский, 14; Гнабри, 49). «Лейпциг»—
«Вольфсбург» 1:1 (Вернер, 54 — Вегорст, 82). Положение команд. 1. «Боруссия» (М) — 16 очков. 
2. «Вольфсбург» — 16. 3. «Бавария» — 15. 4. «Боруссия» (Д) — 15. 5. «Лейпциг» — 14. 
Чемпионат Италии. 8-й тур. «Ювентус»—«Болонья» 2:1 (Роналду, 19; Пьянич, 54 — Ларанжера, 26). 
«Наполи»—«Верона» 2:0 (Милик, 37, 67). «Сассуоло»—«Интер» 3:4 (Берарди, 16; Джуричич, 74; Бога, 
81 — Лаутаро Мартинес, 2, 71 (пен.); Лукаку, 38, 45 (пен.)). «Сампдория»—«Рома» 0:0. Положение 
команд. 1. «Ювентус» — 22 очка. 2. «Интер» — 21. 3. «Аталанта» — 17. 4. «Наполи» — 16. 5. «Кальяри» — 
14. 6. «Рома» — 13.

Теннисные рейтинги
Рейтинг ATP
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 9545 очков. 2 (2). Рафаэль 
Надаль (Испания) — 9225. 3 (3). Роджер Федерер (Швейца-
рия) — 6950. 4 (4). Даниил Медведев (Россия) — 5920. 
5 (5). Доминик Тим (Австрия) — 5085. 6 (6). Александр Зверев 
(Германия) — 4425. 7 (7). Стефанос Циципас (Греция) — 3740. 
8 (9). Кеи Нисикори (Япония) — 2860. 9 (8). Карен Хачанов 
(Россия) — 2785. 10 (10). Роберто Баутиста Агут (Испания) 
— 2575. 11 (11). Маттео Берреттини — 2545. 12 (12). Фабио 
Фоньини (оба — Италия) — 2370. 13 (14). Давид Гоффен 
(Бельгия) — 2280. 14 (13). Гаэль Монфис (Франция) — 2260. 
15 (15). Диего Шварцман (Аргентина) — 1950. 16 (16). Джон 
Иснер (США) — 1895. 17 (18). Стэн Вавринка (Швейцария) 
— 1820. 18 (17). Феликс Оже-Альяссим (Канада) — 1681. 
19 (19). Люка Пуйе (Франция) — 1645. 20 (20). Гвидо Пелья 
(Аргентина) — 1620. 21 (21). Кевин Андерсон (ЮАР) — 1600. 
22 (31). Андрей Рублев (Россия) — 1571.

Рейтинг WTA
1 (1). Эшли Барти (Австралия) — 6476 очков. 2 (2). Каролина 
Плишкова (Чехия) — 5315. 3 (3). Наоми Осака (Япония) — 5246. 
4 (5). Бьянка Андрееску (Канада) — 5041. 5 (6). Симона Халеп 
(Румыния) — 4962. 6 (7). Петра Квитова (Чехия) — 4401. 7 (10). 
Белинда Бенчич (Швейцария) — 4120. 8 (4). Элина Свитолина 
(Украина) — 3995. 9 (9). Серена Уильямс (США) — 3935. 10 (8). 
Кики Бертенс (Нидерланды) — 3870. 11 (11). Джоанна Конта 
(Великобритания) — 2879. 12 (15). София Кенин (США) — 2615. 
13 (14). Мэдисон Кис (США) — 2607. 14 (16). Арина Соболенко 
(Белоруссия) — 2520. 15 (17). Петра Мартич (Хорватия) — 
2458. 16 (18). Маркета Вондроушова (Чехия) — 2390. 17 (13). 
Анжелик Кербер (Германия) — 2275. 18 (19). Элизе Мертенс 
(Бельгия) — 2190. 19 (20). Алисон Риск (США) — 2185. 20 (21). 
Донна Векич (Хорватия) — 2185… 30 (40). Анастасия Пав-
люченкова — 1560… 35 (38). Екатерина Александрова 
— 1425… 41 (42). Вероника Кудерметова — 1351… 55 (57). 
Светлана Кузнецова — 1052… 59 (66). Анна Блинкова 
— 1016… 70 (37). Дарья Касаткина — 851… 83 (81). Мар-
гарита Гаспарян — 749… 90 (89). Анастасия Потапова — 
695… 96 (102). Анна Калинская — 668… 100 (93). Наталья 
Вихлянцева (все — Россия) — 639.

В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.

В

Андрей Рублев: «Я не ставлю  
перед собой задачи быть лучше, 
чем кто-то еще. Моя цель —  
самосовершенствование»   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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